
В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты письменных переводов 
выступлений на других языках. Окончательный текст будет включен в Официальные отчеты Совета 
Безопасности. Поправки должны представляться только к текстам выступлений на языке подлинника. 
Они должны включаться в один из экземпляров отчета и направляться за подписью одного из членов 
соответствующей делегации на имя начальника Службы стенографических отчетов, кабинет U-0506 
(verbatimrecords@un.org). Отчеты с внесенными в них поправками будут переизданы в электронной форме и 
размещены в Системе официальной документации Организации Объединенных Наций (http://documents.un.org).

22-75228 (R)
*1975228*

Организация Объединенных Наций S/PV.9220 (Resumption 1)

Совет Безопасности
Семьдесят седьмой год

9220-е заседание
Среда, 14 декабря 2022 года, 15 ч 00 мин 
Нью-Йорк

Предварительный отчет

Председатель: г-н Равиндран/г-н Матхур  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Индия)

Члены: Албания  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Спассе
Бразилия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Буркхардт
Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Гун Чэн
Франция . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Ваврен
Габон . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Бето Ндожомбуэ
Гана . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Кессе Антуи
Ирландия  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Даулинг
Кения  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Ньякоэ
Мексика  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Санчес Кисслих
Норвегия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Кристмуэн
Российская Федерация  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Супруненко
Объединенные Арабские Эмираты  . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа аш-Шамси
Соединенное Королевство Великобритании и  
Северной Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа О’Келли
Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Хои

Повестка дня
Поддержание международного мира и безопасности

Новая ориентация на реформированный многосторонний подход

Письмо Постоянного представителя Индии при Организации Объединенных 
Наций от 25 ноября 2022 года на имя Председателя Совета Безопасности 
(S/2022/880)
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Заседание возобновляется в 15 ч 10 мин.

Председатель (говорит по-английски): Хочу 
напомнить всем ораторам о необходимости ограни-
чивать продолжительность своих выступлений че-
тырьмя минутами, с тем чтобы Совет мог оператив-
но завершить свою работу. По истечении четырех 
минут на ободке микрофона оратора начнет мигать 
световой сигнал, указывающий на необходимость 
завершать выступление.

Сейчас я предоставляю слово представителю 
Италии.

Г-н Массари (Италия) (говорит по-английски): 
Основные вопросы, обсуждаемые в рамках этих 
открытых прений, касаются самой сути все бо-
лее серьезной необходимости реформирования и 
укрепления всего комплекса многосторонних уч-
реждений, на которых сегодня базируется между-
народная система. Необходимо как можно скорее и 
на инклюзивной основе обсудить, каким образом 
реформировать многосторонние учреждения, обе-
спечив участие в соответствующих переговорных 
форумах всех государств-членов.

Мы твердо верим в основанный на правилах 
международный порядок, центральным элементом 
которого является Организация Объединенных На-
ций, как инструмент обеспечения мира и безопас-
ности, прав человека и устойчивого развития. Как 
указано в Повестке дня в области устойчивого раз-
вития на период до 2030 года, без устойчивого раз-
вития не может быть мира, а без мира и соблюдения 
прав человека не может быть устойчивого развития. 
Поэтому крайне важно, чтобы новая повестка дня 
для мира опиралась на эти принципы. Для этого 
мы должны укреплять глобальное сотрудничество 
между всеми регионами и государствами-членами, 
отдавая приоритет удовлетворению потребностей 
наиболее уязвимых стран и регионов и средствам 
решения конкретных проблем, с которыми они 
сталкиваются. Генеральный секретарь уже пред-
ложил собственное видение реформированного 
многостороннего подхода, которое представлено в 
его докладе «Наша общая повестка дня» (A/75/982). 
Государства-члены должны активно рассматривать 
изложенные в докладе ключевые предложения, ко-
торые заслуживают нашего пристального внима-
ния, если мы хотим сформировать более эффектив-
ную, результативную, инклюзивную и основанную 
на взаимодействии многостороннюю систему, ко-

торая будет охватывать все три основных направ-
ления деятельности Организации Объединенных 
Наций.

Принимая во внимание конечную цель укре-
пления многостороннего подхода, Италия подчер-
кивает срочный характер и важную роль реформы 
Совета Безопасности. Италия и партнеры по группе 
«Единство в интересах консенсуса» имеют весьма 
четкое видение того, как достичь этой цели, и наша 
позиция хорошо известна. Мы ясно дали это понять 
в ходе межправительственных переговоров, кото-
рые остаются единственной заслуживающей дове-
рия платформой для обеспечения всеобъемлющей 
реформы Совета Безопасности и — позвольте мне 
подчеркнуть — единственным подходящим фору-
мом для обсуждения реформы государствами-чле-
нами. При этом я хотел бы еще раз подчеркнуть, 
что, по нашему мнению, любая приемлемая ре-
форма Совета Безопасности должна позволить ему 
стать более представительным, демократичным, 
эффективным, транспарентным и подотчетным, а 
также в конечном счете более приспособленным к 
реагированию на новые глобальные вызовы и се-
годняшние реалии.

Более транспарентный Совет означает, что 
решения должны приниматься не исключитель-
ной группой государств, обладающих абсолютной 
властью, а всеми членами Совета Безопасности на 
основе полной инклюзивности. Более представи-
тельный Совет не означает лишь увеличение числа 
его членов. Это означает расширение возможностей 
всех государств-членов и, соответственно, повыше-
ние роли и более активный учет мнений тех, кто в 
настоящее время является недопредставленным, в 
частности стран Африки и малых островных раз-
вивающихся государств. Более подотчетный Совет 
означает, что каждый его член должен нести ответ 
перед всеми членами Организации Объединенных 
Наций. Использование права вето в Совете в по-
следние месяцы при рассмотрении вопроса о рос-
сийской агрессии на Украине служит очередным 
свидетельством того, что право вето парализует 
способность Совета действовать. Именно поэтому 
мы поддерживаем инициативы, направленные на 
добровольное ограничение возможностей примене-
ния права вето. Более демократичный Совет всего 
лишь означает, что каждый новый член реформиро-
ванного Совета Безопасности должен избираться. 
Как мы знаем, основой демократии является про-
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ведение регулярных выборов. Более эффективный 
Совет означает, что он может действовать оператив-
но, пользуется большим авторитетом в глазах всех 
государств-членов и принимает решения, которые 
в полном объеме соблюдаются и выполняются, что 
позволяет ему лучше выполнять свой мандат.

Реформировать Совет Безопасности — это 
вполне выполнимая для нас задача. Достижению 
прогресса в создании более эффективного Сове-
та препятствует не отсутствие соответствующего 
текста. К сожалению, по сей день проводимые дис-
куссии зачастую утрачивают всякий смысл из-за 
упорного привлечения внимания к процессу и про-
цедурным вопросам, что мешает сосредоточиться 
на сути и найти действительно общие точки зрения 
по рассматриваемым важным вопросам, таким как 
региональная представленность в Совете.

Италия будет и далее конструктивно и актив-
но участвовать в новой сессии межправительствен-
ных переговоров, которая начнется в январе. Мы 
надеемся, что остальные члены сделают то же са-
мое для достижения цели дальнейшего сближения 
позиций и продвижения вперед в процессе рефор-
мирования. Кроме того, мы считаем, что необходи-
мо совершенствовать методы работы Совета. Для 
этого нет необходимости проходить через процесс 
внесения поправок в Устав Организации Объеди-
ненных Наций — это можно сделать здесь и сейчас.

В заключение следует отметить, что суще-
ствующие серьезные международные кризисы еще 
более четко демонстрируют необходимость созда-
ния эффективной многосторонней системы. Италия 
будет и впредь вносить свой вклад в продвижение 
по пути к созданию реформированной, эффектив-
ной, подотчетной и демократической многосторон-
ней системы.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Швейцарии.

Г-н Хаури (Швейцария) (говорит по-
французски): Мы благодарим Индию за организа-
цию этих прений, а ораторов — за их выступления. 
Мы поздравляем Индию с успешным завершением 
срока ее полномочий в Совете, отмеченным ее ра-
ботой на посту Председателя в этом месяце. Уча-
стие Генерального секретаря и Председателя Гене-
ральной Ассамблеи в этом заседании подчеркивает 
важность тесного сотрудничества между органами 
Организации Объединенных Наций.

«Безумный мир» — именно эти слова недав-
но произнес в этом зале Координатор чрезвычай-
ной помощи г-н Мартин Гриффитс (см. S/PV.9208), 
обративший наше внимание на катастрофическую 
цифру: в 2023 году в гуманитарной помощи будут 
нуждаться 339 миллионов человек, то есть каждый 
23-й житель планеты. Наш мир потерял управление 
и сегодня сталкивается с такими проблемами, как 
рекордное число перемещенных лиц, голод, измене-
ние климата, вооруженные конфликты и ежеднев-
ные нарушения прав человека и норм международ-
ного гуманитарного права, о чем свидетельствуют 
многочисленные ситуации, фигурирующие в по-
вестке дня Совета.

Эта мрачная картина требует принятия нами 
общих устойчивых мер реагирования, основанных 
на нормах международного права и вдохновленных 
ценностями и принципами нашей Организации. 
Эффективное применение многостороннего под-
хода должно приводить к конкретным результатам, 
при этом защита гражданского населения должна 
быть одним из самых важных приоритетов. Как 
было подчеркнуто нашим президентом в Генераль-
ной Ассамблее, Организация Объединенных Наций 
представляет собой уникальную структуру для 
объединения наших сил в интересах поддержания 
международного мира и безопасности в качестве 
партнеров, а не противников (см. A/77/PV.4). Меры 
реагирования на сложные вызовы могут прини-
маться только на коллективной основе и требуют 
целенаправленного укрепления многостороннего 
подхода, а также сильной и эффективной Организа-
ции Объединенных Наций. Я хотел бы подчеркнуть 
три аспекта.

Во-первых, Швейцария присоединяется к 
призывам реформировать Совет Безопасности, с 
тем чтобы сделать его более представительным, 
подотчетным и эффективным. Вместе с нашими 
партнерами по Группе по вопросам подотчетно-
сти, согласованности и транспарентности (Группе 
ПСТ) мы решительно настроены совершенствовать 
методы работы Совета. Неотъемлемой частью этих 
усилий является активное поощрение более ответ-
ственного и ограниченного использования права 
вето. Право вето не должно мешать Совету вы-
полнять свои обязанности по защите гражданского 
населения, предотвращению конфликтов и обеспе-
чению привлечения к ответственности за соверша-
емые злодеяния. Мы призываем все государства 
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придерживаться кодекса поведения, разработанно-
го Группой ПСТ для достижения этих целей. Резо-
люция 76/262 Генеральной Ассамблеи направлена 
на укрепление взаимодополняемости органов Орга-
низации Объединенных Наций в случае блокирова-
ния из-за применения права вето деятельности Со-
вета. Не менее важное значение по-прежнему имеет 
формирование консенсуса, который позволяет Со-
вету выступать единым фронтом.

Во-вторых, в рамках эффективной многосто-
ронней системы должно учитываться разнообразие 
сторон и должны поощряться инклюзивные под-
ходы, при этом не должно допускаться дублиро-
вание усилий. Благодаря расположению в Женеве 
— второй штаб-квартире Организации Объединен-
ных Наций и ее оперативном центре — большого 
количества различных организаций она представ-
ляет собой площадку для внедрения инноваций и 
упреждающих подходов, двери которой открыты 
для государств-членов, неправительственных орга-
низаций, частного сектора и субъектов, занимаю-
щихся обработкой данных и научной дипломатией, 
и в рамках которой учитываются их мнения. В рам-
ках наших мер реагирования на глобальные вызо-
вы мы можем еще более активно использовать этот 
центр глобального управления и многосторонность 
женевского образца.

В-третьих, мы будем и впредь приверже-
ны осуществлению «Нашей общей повестки дня» 
(A/75/982). Мы приветствуем новую повестку дня 
для мира, главные направления которой Генераль-
ный секретарь представил сегодня утром. Высоко 
оцениваем предложения, касающиеся усиления мер 
по предотвращению и прогнозированию конфлик-
тов, снижению стратегических рисков и реагирова-
нию на новые угрозы миру. В этой связи предлагаю 
продолжать использовать достижения науки, тех-
ники и исследований для достижения мира.

В Совете Безопасности Швейцария будет ра-
ботать для наращивания  решительных многосто-
ронних действиях и обеспечения уважения между-
народного права. Мы будем работать в интересах 
всех государств-членов и в партнерстве с ними. В 
заключение я хотел бы поблагодарить членов Со-
вета, чей срок работы в нем подходит к концу: Ин-
дию, Ирландию, Кению, Мексику и Норвегию, – за 
их вклад в поддержание международного мира и 
безопасности.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Австрии.

Г-н Маршик (Австрия) (говорит по-
английски): Позвольте поблагодарить Индию за со-
зыв сегодняшних прений, а также поблагодарить 
всех представителей, которые сейчас находятся 
здесь, а не смотрят полуфинал Кубка мира в комна-
те отдыха для делегатов.

Г-н Председатель, хочу сказать, что тема, вы-
бранная Вами для сегодняшних открытых прений, 
должна быть в центре наших усилий: как мы можем 
помочь Организации Объединенных Наций быть 
как можно более авторитетной и эффективной, с 
тем чтобы воплотить на практике наше стремление 
к более мирному, справедливому и процветающе-
му миру. Я хотел бы также поблагодарить Вас за 
подготовку весьма полезной концептуальной за-
писки (см. S/2022/880). Скажу несколько слов по 
поводу Совета Безопасности, важности принципа 
верховенства права и состояния многосторонних 
отношений в Организации Объединенных Наций в 
целом.

Будучи убежденным сторонником много-
стороннего подхода и членом Группы по вопросам 
подотчетности, согласованности и транспарентно-
сти (ПСТ), Австрия последовательно выступает за 
обеспечение большей транспарентности, подотчет-
ности и открытости в работе Совета Безопасности. 
Мы руководствуемся верой в то, что Совет должен 
лучше отражать реалии XXI века, чтобы решать 
сегодняшние проблемы. Это подразумевает более 
представительный членский состав, отражающий 
разнообразие современного мира. Критически важ-
но обеспечить полноценное участие малых и сред-
них государств в работе Совета. Малые государ-
ства вносят жизненно важный вклад в обеспечение 
мира и безопасности именно потому, что они, как и 
Австрия, прекрасно осознают, что безопасность и 
защищенность их граждан зависит от международ-
ной системы.  Поэтому малые государства крайне 
заинтересованы во всеобщем соблюдении Устава 
Организации Объединенных Наций – нашего обще-
го Устава – и соблюдении требований международ-
ного права.

Действительно трудно переоценить роль Со-
вета Безопасности в деле защиты и отстаивании 
верховенства права и примата международного 
права над односторонними действиями. Мы глубо-
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ко убеждены в том, что Совет, выполняя свой ман-
дат по поддержанию международного мира и без-
опасности, должен защищать Устав и поддерживать 
соблюдение международного права. Это может по-
казаться очевидным, учитывая четко описанный в 
Уставе мандат Совета. Однако, к сожалению, это 
приходится проговаривать вслух в год, когда мы 
стали свидетелями нарушения пункта 4 Статьи 2 
Устава одним из пяти постоянных членов Совета – 
агрессии России против Украины. Такие действия 
подрывают устои нашей системы коллективной 
безопасности в Организации Объединенных На-
ций. Они сеют сомнения в эффективности нашей 
международной системы, основанной на праве.

Скажу предельно ясно: недостатка в между-
народных нормах нет. Однако налицо вопиющее 
пренебрежение правилами, а также их несоблюде-
ние и невыполнение. Нам явно необходимо искать 
новые способы повышения уровня их соблюдения, 
с тем чтобы нарушения Устава влекли за собой 
более тяжелые политические и юридические по-
следствия. Поэтому, возможно, имеет смысл рас-
смотреть возможность создания механизма, при за-
действовании которого массовые незаконные дей-
ствия или действия, влекущие за собой серьезные 
риски для человечества, автоматически – или почти 
автоматически – приводили бы к четко определен-
ному перечню серьезных последствий. Такой авто-
матический характер наступления последствий мог 
бы способствовать предотвращению нарушений 
международного права и послужить сдерживаю-
щим фактором. Это могло бы помочь Организации 
Объединенных Наций оперативно реагировать на 
вызовы для всей системы, что позволило бы ей и 
впредь отвечать поставленным целям, как указано 
в концептуальной записке.

Сегодняшние прения направлены на форми-
рование новой ориентации на многосторонний под-
ход. За прошедшие годы было предложено множе-
ство вариантов того, как сделать работу Организа-
ции Объединенных Наций эффективнее. Так, в про-
шлом месяце (см. S/PV.9181) Австрия подчеркнула, 
что Совету следует укреплять связи с другими под-
разделениями Организации Объединенных Наций, 
такими как Комиссия по миростроительству, и спе-
циализированные учреждениями, ввиду взаимос-
вязанного характера проблем мира и безопасности 
и для признания связи между климатом и безопас-
ностью, нищетой, правами человека и развитием 

и миром. Поддерживаем также решение вопроса 
об использовании права вето, особенно в случаях, 
когда оно используется для блокирования действий 
против нарушающего Устав члена Организации. 
Приветствуем влияние инициативы о праве вето на 
работу Совета и продолжаем поддерживать кодекс 
поведения Группы ПСТ и франко-мексиканскую 
инициативу.

Австрия также последовательно отстаива-
ет необходимость действий Совета Безопасности, 
исходя из той предпосылки, что легитимность его 
действий обеспечивают все члены Организации 
Объединенных Наций. Члены Совета, независимо 
от того, избираются ли они или имеют постоянный 
мандат в соответствии с Уставом, выполняют свои 
обязанности от имени всех государств-членов. Все 
присутствующие за этим столом работают в Сове-
те в интересах всех нас, а не во имя своих нацио-
нальных интересов. В конечном счете, государство 
получает право работы в Совете не за свой размер, 
численность населения или мощь, а потому что оно 
вносит вклад в поддержание международного мира 
и безопасности. Это – и только это – является за-
конной причиной быть членом Совета. Это также 
означает, что члены Совета должны занимать бес-
пристрастную позицию по всем вопросам и дей-
ствовать в интересах Организации Объединенных 
Наций, а не исходя из национальных интересов. 
Они должны требовать соблюдения принципов 
и норм Устава и международного права, открыто 
выступать против нарушений, осуждать неправо-
мерные действия, требовать соблюдения и обеспе-
чивать исполнение закона. В этом заключается их 
мандат. Именно этого мы ждем от каждого из них.

Способность Организации Объединенных 
Наций – и других многосторонних учреждений – 
работать эффективно и выполнять свой мандат в 
конечном счете зависит от того, насколько правиль-
но государства-члены используют возможности 
Организации. Организация Объединенных Наций 
была задумана не просто как площадка для высту-
плений с политическими посланиями. Она была 
создана для того, чтобы государства могли объеди-
няться для совместного поиска решений проблем. 
В случае с Организацией Объединенных Наций 
эффективный многосторонний подход требует не 
только говорить, но и слушать; не только требо-
вать, но и предлагать. Многосторонний подход ра-
ботает только в случае готовности к компромиссу. 
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Мы живем в мире, где часто доминируют индиви-
дуальные или национальные интересы. Подходы по 
принципу «наша страна прежде всего», «не нравит-
ся – уезжай» и «или ты с нами, или против нас» 
ограничивают эффективность многостороннего 
сотрудничества. Разумеется, у всех нас есть наци-
ональные планы и интересы, которые мы пресле-
дуем. Однако в Организации Объединенных Наций 
мы должны параллельно с этим отстаивать инте-
ресы всего мира и нашего глобального сообщества 
членов Организации Объединенных Наций.

Поэтому в заключение позвольте мне реши-
тельно призвать всех присутствующих здесь, а так-
же нынешних и будущих членов Совета Безопас-
ности руководствоваться целями Устава и интере-
сами Организации Объединенных Наций в целом. 
Австрия обязуется действовать в полном соответ-
ствии с этими принципами, когда ей в следующий 
раз выпадет честь быть членом Совета Безопас-
ности, и мы, конечно, надеемся на всеобщую под-
держку на выборах в 2026 году на срок полномочий 
в 2027-2028 годах.

Австрия вступила в Организацию Объеди-
ненных Наций 67 лет назад –– в этот день, 14 де-
кабря 1955 года. И по прошествии  67 лет мы ни о 
чем не жалеем. Организация Объединенных Наций 
– это большая и многоликая семья народов, и, как 
во всякой большой семье, мы иногда не соглаша-
емся, спорим и ссоримся друг с другом, а иногда 
наши усилия пропадают втуне и нам не удается 
достичь цели. Однако сама по себе идея объедине-
ния всех стран нашей планеты в одном месте для 
обсуждения проблем современности, совместного 
поиска решений, помощи и поддержки друг друга 
по-прежнему гениальна. И когда мы соблюдаем 
правила, стремимся к поставленным целям и вно-
сим конструктивный вклад в работу Организации, 
то обеспечиваем успех и эффективность Организа-
ции Объединенных Наций, что идет на пользу всем 
нам. Австрия по-прежнему считает за честь быть 
членом этой семьи и будет продолжать соблюдать 
правила, служить целям и конструктивно участво-
вать в общем деле умом, сердцем и душой всякий 
раз, когда представляется такая возможность.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Филиппин.

Г-н Лагдамео (Филиппины) (говорит по-
английски): Филиппины присоединяются к заявле-

нию, которое будет сделано представителем Вьет-
нама от имени Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН).

Поздравляем Индию с тем, что в этом месяце 
она играет руководящую роль в двух качествах: воз-
главляет Совет Безопасности и Группу двадцати.

Мы видим, что в концептуальной записке к 
сегодняшним открытым прениям (см. S/2022/880) 
речь идет прежде всего о реформе Совета Безопас-
ности, исходя из предпосылки о необходимости 
новой ориентации на реформированный многосто-
ронний подход. Хотя Совет Безопасности за годы 
своей работы добился значительных успехов в под-
держании мира и безопасности, в нынешней геопо-
литической обстановке его сопровождает большое 
количество неудач. Председатель Генеральной Ас-
самблеи заявил сегодня, что не было принято ни 
единой резолюции Совета для решения проблемы 
войны на Украине. До сих пор не было достигну-
то никаких конкретных результатов по вопросам, 
которые были вынесены на рассмотрение Генераль-
ной Ассамблеи в рамках инициативы о праве вето.

Чтобы вдохнуть новую жизнь в обсуждение 
реформы Совета Безопасности, необходимо выйти 
за рамки практики, устоявшейся за десятилетия 
межправительственных переговоров по вопросу о 
реформе Совета Безопасности. Ряд государств вы-
ступают за согласование единого текста с указа-
нием авторства и сроков, в котором предлагается 
пакет возможных договоренностей в отношении ре-
формы. С другой стороны, ряд государств предпо-
читают, чтобы мы все делали по очереди и прежде 
всего достигли консенсуса по спорным вопросам, 
которые требуют более тщательного обсуждения.

К сожалению, ни один из документов, под-
готовленных за последние шесть лет в ходе меж-
правительственных переговоров, не привел к ре-
альному и фактическому прогрессу. Существуют 
фундаментальные разногласия относительно цели 
реформы Совета Безопасности, в особенности по 
вопросу о том, должно ли расширение Совета пред-
усматривать включение новых постоянных и непо-
стоянных членов или только непостоянных членов.

Поскольку не было достигнуто договорен-
ности относительно дальнейших направлений ра-
боты, мы могли бы рассмотреть три компонента, 
которые могут способствовать тому, чтобы Совет 
Безопасности отражал современные глобальные 
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реалии, что позволило бы ему добиться большей 
эффективности в выполнении своей главной обя-
занности по поддержанию международного мира и 
безопасности.

Прежде всего, решающее значение имеет ак-
цент на совершенствовании методов работы Совета 
Безопасности. Для этого не потребуется вносить по-
правки в Устав Организации Объединенных Наций. 
Методы работы Совета должны быть направлены 
на расширение участия государств, не являющихся 
его членами, в процессе принятия решений, и повы-
шение транспарентности и подотчетности для госу-
дарств, не входящих в состав Совета. В ходе меж-
правительственных переговоров Филиппины до-
вольно подробно рассмотрели вопрос о том, как мы 
можем взять за основу достижения в тех областях, 
в которых наблюдается сходство в методах работы. 
Если конкретные рекомендации Совету будут при-
няты, то в конечном итоге они приведут к большей 
транспарентности и предсказуемости.

Во-вторых, в дополнение к первому компо-
ненту, о котором только что шла речь, было бы по-
лезно усовершенствовать механизм консультаций 
между Советом Безопасности и региональными и 
субрегиональными группами. Мы особо отмечаем 
резолюцию Генеральной Ассамблеи о сотрудниче-
стве между Организацией Объединенных Наций и 
Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии, в 
которой подтверждается приверженность активи-
зации многостороннего подхода для преодоления 
глобальных вызовов и укрепления партнерства Ор-
ганизации Объединенных Наций с региональными 
и субрегиональными организациями. Совет должен 
признать необходимость последовательных и тща-
тельных консультаций с региональными группами 
по актуальным и деликатным вопросам, характер-
ным для конкретного региона.

В-третьих, одним из ключевых компонентов 
реформированной многосторонней системы явля-
ется существование организации, в которой все го-
сударства-члены, большие и малые, уважают прин-
цип верховенства права и неизменно соблюдают 
обязательство урегулировать споры мирным путем 
в соответствии с нормами международного права. 
В этой связи важным документом остается Ма-
нильская декларация о мирном разрешении между-
народных споров, принятая 40 лет назад.

Программа многосторонних реформ имеет 
два направления. Для проведения реформы Совета 
Безопасности нам необходимо выполнять наши со-
ответствующие обязанности, в том числе и в этой 
области. В Манильской декларации намечен один 
из путей вперед. В ней подтверждается роль Совета 
Безопасности в усилиях по предотвращению и уре-
гулированию конфликтов и, в знак признания этого 
мандата, также перечисляются важные механизмы, 
связанные с этой ролью. В Манильской деклара-
ции также подчеркивается роль Международного 
суда как главного судебного органа Организации 
Объединенных Наций и особое внимание уделяет-
ся возможностям, предоставляемым Судом, в том 
числе консультативным заключениям по правовым 
вопросам.

Мы поддерживаем призыв Генерального се-
кретаря к осуществлению новой повестки дня для 
мира, в которой Совету Безопасности отводится 
более значительная роль в усилиях по предотвра-
щению конфликтов. Саммит будущего в 2024 году 
станет подходящим местом для дальнейшего об-
суждения вопросов безопасности в рамках рефор-
мированного многостороннего подхода.

Совет Безопасности не должен отставать от 
тенденций в области глобальной безопасности, 
ситуация в которой стремительно меняется на на-
ших глазах. Пришло время перемен. В то же время 
государства-члены должны обеспечить, чтобы Со-
вет не оказался в еще более очевидном тупике по-
сле проведения его реформы. Вместо этого он дол-
жен стать гибким, быстрее реагировать и обладать 
авторитетом.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Словении.

Г-н Маловрх (Словения) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, благодарим Вас за 
организацию этих своевременных прений. Хотел 
бы высказать несколько соображений по этой теме.

Во-первых, умелое глобальное управление 
должно отражать взаимосвязанность современного 
мира. Последние кризисы, такие как пандемия ко-
ронавирусного заболевания, всемирный продоволь-
ственный кризис и изменение климата, служат су-
ровым напоминанием о том, что сложные проблемы 
современности касаются не одного государства или 
региона, а всего мира. Для эффективного решения 
этих проблем нам необходимо преодолеть суще-
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ствующую сегодня разобщенность наших много-
сторонних усилий, которая по-прежнему характер-
на для обособленного подхода. Только посредством 
совместных усилий нам удастся разработать все-
объемлющие и надежные коллективные решения 
для сохраняющихся проблем и вызовов будущего. 

Поэтому мы с удовлетворением отмечаем 
сегодняшнее выступление Председателя Генераль-
ной Ассамблеи в Совете Безопасности. Мы также 
должны воспользоваться результатами работы, 
проделанной Генеральным секретарем по под-
готовке его доклада «Наша общая повестка дня» 
(A/75/982), в котором четко указано направление 
наших поисков активизированной и реформирован-
ной многосторонности.

Во-вторых, сегодня мир не такой, каким он 
был 77 лет назад. Среди государств-членов растет 
понимание того, что многосторонняя архитектура 
должна оставаться живым механизмом, который 
способен подстраиваться под меняющиеся реалии 
нашего мира. За последние два десятилетия госу-
дарства-члены уже признали, что такие возможно-
сти существуют. Они предприняли шаги по адапта-
ции отдельных подразделений системы Организа-
ции Объединенных Наций путем создания Совета 
по правам человека, Комиссии по миростроитель-
ству и, совсем недавно, принятия эпохальной резо-
люции по инициативе об использовании права вето 
(резолюция 76/262 Генеральной Ассамблеи).

Несмотря на необходимость продолжать 
наши усилия по общей реформе системы Органи-
зации Объединенных Наций, существует очевид-
ная настоятельная необходимость реформировать 
орган, на который возложена основная ответствен-
ность за поддержание международного мира и без-
опасности. Только при условии расширения состава 
Совета Безопасности с учетом существующих ре-
алий и многообразия нынешнего международного 
сообщества, ему удастся эффективно выполнить 
свой мандат. Совету необходимо, чтобы голоса ре-
гионов, которые оказались не учтены и недопред-
ставлены, в частности голоса африканских стран и 
малых островных государств, звучали громче и на 
постоянной основе. 

Нас воодушевляют многие ораторы, которые 
в ходе общих прений в этом году обращали особое 
внимание на необходимость реформирования Со-
вета, и мы надеемся, что сможем развить этот им-

пульс, однако пришло время выйти за рамки обсуж-
дений и добиться конкретных результатов. Необхо-
димо достичь существенного прогресса. Поэтому 
мы призываем к эффективным и ориентированным 
на результат межправительственным переговорам.

В-третьих, неудачи и успехи многосторонне-
го подхода отражают результаты наших совмест-
ных усилий. От нас, государств-членов, зависит 
успех этого подхода. Доверие и конструктивный 
диалог входят в число важнейших компонентов на-
ших усилий по реформированию системы много-
сторонних отношений. У нас есть возможности и 
инструменты, но обладаем ли мы коллективной по-
литической волей, чтобы пройти этот путь до конца 
и выполнить наши обещания?

В заключение хочу сказать, что в рамках на-
ших усилий по борьбе с нестабильностью в мире 
и сопутствующими кризисами, мы все уповаем на 
работоспособность многосторонней системы, в ос-
нове которой, безусловно, лежит Организация Объ-
единенных Наций.

В начале этого года Словения отметила трид-
цатую годовщину своего членства в Организации 
Объединенных Наций. Как малое государство, мы 
будем вносить свой вклад в укрепление сотрудни-
чества между государствами-членами и заниматься 
улучшением основанной на правилах многосторон-
ней системы. Мы будем активно содействовать по-
строению более спокойного, безопасного и эколо-
гичного мира.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Сингапура.

Г-н Гафур (Сингапур) (говорит по-английски): 
Сингапур глубоко признателен Индии за ее руко-
водящую роль в организации этих своевременных 
прений по вопросам многосторонности. Хотим по-
благодарить министра иностранных дел Индии г-на 
Субраманьяма Джайшанкара за его вступительное 
слово.

На протяжении более семи десятилетий Ор-
ганизация Объединенных Наций и ее сеть специ-
ализированных учреждений, фондов и программ 
прилагают все усилия для поддержания мира и 
обеспечения устойчивого развития. Мы можем гор-
диться многими достижениями Организации Объ-
единенных Наций, но в то же время следует при-
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знать, что есть много областей, где наши надежды 
и устремления не оправдались.

Мы собрались сегодня в разгар нескольких 
жестоких конфликтов в разных частях мира. При-
мерно 2 миллиарда человек живут в районах, затро-
нутых конфликтами. В то же время мир стал бо-
лее многополярным, в нем появилось много новых 
развивающихся стран и множество центров эконо-
мического роста и передовых технологий. Никогда 
еще необходимость скорейшего реформирования 
Организации Объединенных Наций и нашей много-
сторонней системы не была столь осязаема.

Сингапур признает необходимость проведе-
ния реформы с целью укрепления многосторонней 
системы, основанной на принципах Устава Органи-
зации Объединенных Наций и нормах международ-
ного права. Мы также выступаем за необходимость 
реформы Совета Безопасности и надеемся достиг-
нуть прогресса в ходе дискуссий по процессу меж-
правительственных переговоров. Поскольку цель 
этих прений заключается в том, чтобы выслушать 
мнения членов о новых направлениях реформы 
многосторонних отношений, Сингапур хотел бы 
определить ряд руководящих принципов решения 
вопроса о реформе многосторонней системы.

Во-первых, в основе многосторонней систе-
мы лежат Устав Организации Объединенных Наций 
и международное право. Задача любой реформы со-
стоит в том, чтобы укрепить уважение к Уставу и 
международному праву. Все члены Организации 
Объединенных Наций обязаны уважать принципы 
Устава и нормы международного права. Соответ-
ственно, всякий раз при нарушении норм междуна-
родного права и принципов Устава международное 
сообщество должно оперативно реагировать и вы-
ступать единым фронтом. Другими словами, цель 
реформы — обеспечить более эффективное привле-
чение к ответственности в случае нарушения прин-
ципов Устава и норм международного права.

Во-вторых, на Совет Безопасности возложена 
главная ответственность за поддержание между-
народного мира и безопасности, и Совет должен в 
первую очередь сам выполнять свои обязанности. 
Совет Безопасности должен стать платформой для 
открытого диалога, активного посредничества и 
превентивной дипломатии. В частности, его по-
стоянные члены должны вести себя как образцо-
вые лидеры и прежде всего служить делу мира и 

безопасности, а не провоцировать напряженность 
и нестабильность своими действиями. Все больше 
меняется сама сущность безопасности, и Совету 
Безопасности приходится также решать проблемы 
безопасности, возникающие в связи с нетрадицион-
ными вопросами, такими как изменение климата.

Как я уже указывал ранее, Сингапур поддер-
живает необходимость проведения реформы Со-
вета Безопасности, с тем чтобы он отражал реалии 
современного мира. При этом в ходе реформы Со-
вета не менее важно в равной степени учитывать 
потребности и интересы малых стран, многие из 
которых еще никогда не входили в состав Совета.

В-третьих, создание надежной многосто-
ронней системы предполагает усиление роли Ге-
неральной Ассамблеи. В последние месяцы Гене-
ральная Ассамблея четко продемонстрировала, что 
обладает как возможностями, так и желанием дей-
ствовать в тех случаях, когда Совет Безопасности 
не может или не хочет принимать решения. В этой 
связи большое значение имеет принятие в апреле 
резолюции 76/262 Генеральной Ассамблеи, предус-
матривающей проведение Генеральной Ассамблеей 
заседания в случае применения права вето в Совете 
Безопасности. Именно такого рода реформы и ин-
новации могут способствовать укреплению много-
сторонней системы.

В-четвертых, мы должны рассматривать ре-
форму комплексно, а не по частям. Мы должны рас-
сматривать реформу, выходя за пределы системы 
Организации Объединенных Наций и обращаясь 
к общей архитектуре многосторонней системы. В 
этой связи очевидна необходимость реформировать 
международные финансовые институты и обеспе-
чить их более тесное сотрудничество с Организа-
цией Объединенных Наций. Мы поддерживаем вы-
двинутую Генеральным секретарем идею раз в два 
года проводить встречу на высшем уровне с участи-
ем членов Группы двадцати, представителей систе-
мы Организации Объединенных Наций и междуна-
родных финансовых институтов. Такая встреча на 
высшем уровне могла бы состояться на платформе 
Организации Объединенных Наций. Нам не нужно 
создавать новые институты, но необходимо обеспе-
чить более эффективную, слаженную и скоордини-
рованную работу имеющихся институтов.

Сингапур также поддерживает доклад Гене-
рального секретаря «Наша общая повестка дня» 
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(A/75/982), целью которого является укрепление 
глобального управления в таких областях, как из-
менение климата и устойчивое развитие после 
2030 года, международная финансовая система и 
интересы будущих поколений. Саммит будущего 
2024 года станет важной вехой для многосторонних 
отношений и предоставит нам возможность рас-
смотреть новые вопросы глобального управления. 
В этом отношении большое значение будет иметь 
Глобальный цифровой договор. Рассчитываем по-
лучить рекомендации Консультативного совета 
высокого уровня по обеспечению эффективности 
многосторонней системы, учрежденного Генераль-
ным секретарем в целях содействия выстраиванию 
более эффективной, взаимосвязанной и инклюзив-
ной многосторонней системы. Мы также хотели бы 
официально заявить о своей поддержке предложе-
ния Генерального секретаря о новой повестке дня 
для мира .

Наконец, задача любой реформы — использо-
вать и расширять возможности механизма добрых 
услуг Генерального секретаря. В статье 99 Устава 
Организации Объединенных Наций указано, что 
Генеральный секретарь «имеет право доводить до 
сведения Совета Безопасности о любых вопросах, 
которые, по его мнению, могут угрожать поддержа-
нию международного мира и безопасности» . Мы 
поддерживаем усиление роли Генерального секре-
таря в посредничестве и предотвращении конфлик-
тов. Недавним конкретным примером использова-
ния Генеральным секретарем своих добрых услуг 
является Черноморская инициатива по зерну, кото-
рая помогла обеспечить поставки продовольствия 
и стабилизировать цены на продукты питания во 
всем мире.

В заключение позвольте мне отметить, что 
многосторонняя система служит нам достаточно 
хорошо, и все же многое еще предстоит сделать. 
Мир кардинально изменился, и нам необходимо 
адаптировать многостороннюю систему таким об-
разом, чтобы она отражала современные реалии. 
Как напоминает нам Декларация о праздновании 
семьдесят пятой годовщины Организации Объ-
единенных Наций (резолюция 75/1 Генеральной 
Ассамблеи), мир пока не стал таким, каким его хо-
тели видеть наши основатели Организации Объ-
единенных Наций. Мы должны вместе прилагать 
усилия для укрепления многосторонней системы, 
содействовать уважению международного права и 

сделать так, чтобы наша многосторонняя система 
соответствовала стоящим перед ней целям, а также 
приспособить ее для решения будущих задач. Син-
гапур намерен активно участвовать в этом безотла-
гательном и крайне необходимом начинании.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Египта.

Г-н Махмуд (Египет) (говорит по-арабски): 
Делегация нашей страны приветствует замечатель-
ную инициативу Индии, председательствующей в 
Совете Безопасности, по организации этих прений, 
а также благодарит министра иностранных дел Ин-
дии Его Превосходительство г-на Джайшанкара за 
руководство этим заседанием.

Прежде всего я хотел бы подчеркнуть при-
верженность Египта многосторонним действиям, 
основой которых является система Организации 
Объединенных Наций как основной инструмент 
обеспечения взаимопонимания, мирного сосуще-
ствования и братства народов. В этой связи де-
легация Египта хотела бы отметить следующие 
моменты.

Во-первых, в основе многосторонних дей-
ствий лежит Устав Организации Объединенных 
Наций, включая принципы уважения суверените-
та, невмешательства во внутренние дела, добросо-
седства, разрешения споров мирными средствами и 
отказа от применения силы, которые являются ос-
новой стабильных и мирных отношений между го-
сударствами. Как следствие, мы должны защищать 
и оберегать эти принципы.

Во-вторых, в обсуждениях реформы Орга-
низации Объединенных Наций нет ничего нового: 
этот вопрос постоянно всплывает, когда речь идет 
об обстоятельствах и взаимодействии, связанных 
с обострением международных кризисов. С точки 
зрения Египта, это говорит о неспособности ны-
нешнего международного управления удовлетво-
рить чаяния наших стран и народов, особенно раз-
вивающихся стран.

В-третьих, к реформе международной много-
сторонней системы нужно подходить комплексно. 
Развивающиеся страны требуют климатической и 
финансовой справедливости, а также возможности 
принимать подлинное участие в принятии решений 
на международном уровне. Этого можно достичь 
только путем реформирования Организации Объ-
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единенных Наций, международных финансовых 
организаций и бреттон-вудских учреждений при 
одновременном выполнении требований в области 
борьбы с изменением климата. Поскольку кризисы, 
с которыми сталкивается международное сообще-
ство, взаимосвязаны, при проведении реформы не-
обходимо также координировать усилия. В этой 
связи я подтверждаю решимость Египта в период 
своего председательства на двадцать седьмой Кон-
ференции сторон Рамочной конвенции Организа-
ции Объединенных Наций об изменении климата 
приложить усилия в целях обеспечения надлежа-
щих условий для приведения в действие механиз-
мов исторически важного соглашения, достигнуто-
го на конференции в Шарм-эш-Шейхе, и создания 
фонда возмещения потерь и ущерба .

В-четвертых, в международных отношениях 
важно устранить дисбаланс между проблематикой 
мира и безопасности и проблематикой устойчивого 
развития. Для решения вопросов мира и безопас-
ности созданы мощные механизмы и инструмен-
ты, такие как Совет Безопасности, и выделяется 
значительный объем целевых бюджетных средств. 
Но когда речь идет о решении проблем устойчиво-
го развития, в чем остро нуждается подавляющее 
большинство членов Организации, мы обнаружива-
ем, что такая работа носит добровольный характер 
и не предполагает ни целевого финансирования, ни 
четких инструментов реализации.

В-пятых, необходимо взаимодействовать с 
различными группами общества, особенно в целях 
расширения прав и возможностей женщин и под-
держки молодежи для их вовлечения в социальную 
жизнь и реализации целей в области развития. В то 
же время делегация Египта считает, что неоправ-
данно усилившаяся политизация вопросов прав 
человека превратила международные действия и 
международное сотрудничество в арену для посто-
янной конфронтации, что не способствует достиже-
нию благородных целей мирного сосуществования 
и установления между странами уважительных 
отношений.

В-шестых, прежде чем говорить о комплекс-
ной реформе, необходимо также добиться полного 
выполнения Советом Безопасности своих обязан-
ностей. Он должен решительно бороться с наруше-
ниями международных резолюций. Совет Безопас-
ности обязан по-разному реагировать на конфлик-
ты на различных их стадиях, применяя весь спектр 

средств начиная с миростроительства и заканчивая 
другой деятельностью в поддержку мира. Также 
важно поддерживать деятельность по мирострои-
тельству и выделять необходимые для этого сред-
ства, в том числе путем поддержки предложения 
Генерального секретаря о финансировании Фонда 
миростроительства из регулярного бюджета Орга-
низации Объединенных Наций. 

В-седьмых, делегация Египта приветствует 
укрепление отношений между Советом Безопас-
ности и региональными организациями в соответ-
ствии с главой VIII Устава. Цель состоит в том, что-
бы согласовать деятельность Организации Объеди-
ненных Наций и региональных структур, в част-
ности Лиги арабских государств и Африканского 
союза, используя сравнительные преимущества 
каждой из организаций, в то время как основная 
ответственность должна лежать на головной орга-
низации, а именно на Организации Объединенных 
Наций. Цель заключается в поддержке усилий по 
предотвращению конфликтов и финансированию 
миротворческих операций, в том числе в Африке, за 
счет начисленных взносов в бюджет Организации 
Объединенных Наций. 

В-восьмых, реформа Совета Безопасности не 
может быть достигнута путем частичных или по-
этапных решений. Историческая несправедливость 
в отношении африканских стран может быть ис-
правлена только путем принятия Эзулвинийского 
консенсуса, который, среди прочего, предполагает 
отмену права вето или его предоставление новым 
постоянным членам Совета Безопасности, с тем 
чтобы исправить реальный дисбаланс в работе Со-
вета. Без решения вопроса о праве вето реформы 
окажутся несостоятельными. В этом случае один 
или несколько постоянных членов Совета Безопас-
ности будут продолжать действовать в ущерб цело-
му континенту, а Африка не может вечно оставать-
ся оттесненной на обочину в роли простого наблю-
дателя или зрителя. 

В заключение, учитывая нынешнюю ситуа-
цию, Египет призывает применять реалистичный 
подход. Принятие реалистичных шагов гаранти-
рует, что Организация Объединенных Наций бу-
дет оставаться Организацией, в работе которой мы 
все участвуем для обеспечения защиты и безопас-
ности людей и удовлетворения потребностей всех 
граждан в достойной жизни. В этой связи Египет 
подчеркивает свою полную поддержку доклада Ге-
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нерального секретаря «Наша общая повестка дня» 
(A/75/982), в котором отмечается необходимость 
разработки новой Повестки дня для мира. 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Гватемалы.

Г-жа Родригес Мансиа (Гватемала) (говорит 
по-испански): Гватемала благодарит делегацию Ин-
дии за созыв сегодняшних открытых прений, тема 
которых – «Новая ориентация на реформирован-
ный многосторонний подход»  – более чем актуаль-
на для современного мира. 

Мы согласны с концептуальной запиской в 
том, что 

 «мир уже не тот, что был 77 лет назад». 

А также в том, что 

 «состав Совета Безопасности, отвечающего 
за глобальный мир и безопасность, в послед-
ний раз был определен в 1965 году и далеко не 
всегда отражает истинное разнообразие мне-
ний всех членов Организации Объединенных 
Наций» (S/2022/880, приложение, пункт 3). 

В нынешней ситуации очевидны проблемы, 
связанные с полным выполнением Устава Организа-
ции Объединенных Наций, особенно Главы VII. Мы 
обеспокоены, в частности, тем, что сам Устав, буду-
чи созданным после Второй мировой войны, оказы-
вается существенным образом подорван из-за того, 
что один из постоянных членов Совета Безопасно-
сти, Российская Федерация, продолжает агрессию 
против Украины, в нарушение всех норм междуна-
родного права и международного гуманитарного 
права. Гватемала вновь заявляет о своей позиции, 
согласно которой Совету Безопасности необходимо 
адекватно отреагировать на эту растущую угрозу, 
которая по-прежнему представляет опасность для 
международного мира и безопасности. 

Гватемала считает, что мы не можем продол-
жать откладывать на потом глубинные реформы 
в Организации Объединенных Наций, особенно в 
Совете Безопасности, где право вето должно при-
меняться с большей ответственностью, с тем чтобы 
предотвращать обострение международных кризи-
сов. Совет Безопасности должен действовать более 
транспарентно и представлять интересы всех чле-
нов, чтобы сделать Организацию более гибкой и эф-
фективнее помогать наиболее уязвимым странам. 

Организация Объединенных Наций — это 
все наши государства. В связи с этим мы должны 
удвоить наши усилия по укреплению системы, что-
бы вернуть доверие к ней. Таким образом мы будем 
решать возникающие общие проблемы, достигать 
цели и соблюдать принципы Устава Организации 
Объединенных Наций. Для этого мы должны более 
слаженно работать по основным направлениям дея-
тельности Организации и применять комплексный 
подход, признавая, что мир и безопасность, раз-
витие и права человека взаимосвязаны и обладают 
встречным кумулятивным эффектом. 

Мы должны также интенсивнее заниматься 
превентивной дипломатией. Предотвращение кон-
фликтов должно быть нацелено на долгосрочную 
перспективу, а соответствующие меры по устране-
нию рисков должны приниматься до того, как эти 
они перерастут в кризисы. По мнению Гватемалы, 
Совет Безопасности может и должен продолжать 
работу по предотвращению конфликтов, а не ждать, 
пока придется на них реагировать. 

Гватемала решительно поддерживает роль 
Комиссии по миростроительству и ее комплексный 
подход. Считаем необходимым активизировать в 
рамках деятельности Комиссии меры защиты окру-
жающей среды и стремиться к тому, чтобы в своей 
работе Комиссия учитывала экологические и соци-
альные конфликты и гуманитарные потребности, 
в том числе нехватку продовольствия и миграци-
онные потоки. Мы также должны добиваться того, 
чтобы, проводя свои мероприятия, Комиссия не за-
бывала о природных ресурсах. Кроме того, ввиду 
главной ответственности Совета за поддержание 
международного мира и безопасности важно, что-
бы он проводил анализ аспектов климатической 
безопасности и включал их во все доклады о ситу-
ациях, фигурирующих в его повестке дня, и был в 
состоянии выявлять факторы уязвимости и оцени-
вать соответствующие факторы риска посредством 
использования климатических прогнозов и надеж-
ных систем раннего предупреждения. 

Мы обязаны помнить о том, что между из-
менением климата и безопасностью существует 
прямая и неразрывная связь, при которой угрозы в 
одной из областей усиливают угрозы в другой. По-
добно деградации окружающей среды, изменению 
климата и сокращению биоразнообразия, они могут 
как способствовать возникновению конфликтов, 
так и играть важную роль в их разрешении. В свя-
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зи с этим призываем к более активным усилиям в 
части борьбы с изменением климата и обеспечения 
устойчивого развития, благодаря которым откры-
ваются беспрецедентные возможности для постро-
ения более справедливых, устойчивых и мирных 
обществ. 

Наконец, Гватемала продолжит конструк-
тивно участвовать в будущих дискуссиях по по-
воду реформы Совета Безопасности и предпримет 
конкретные и необходимые шаги для обеспечения 
большей эффективности, действенности и предста-
вительности Совета с точки зрения международно-
го сообщества. Высоко оцениваем важную роль де-
легации Индии в усилиях по превращению Совета 
Безопасности в орган, лучше отвечающий требова-
ниям нашего времени. 

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Эстонии.

Г-н Тамсаар (Эстония) (говорит по-
английски): Эстония присоединяется к заявлению, 
с которым выступит сегодня наблюдатель от Евро-
пейского союза. Хотелось бы добавить буквально 
несколько слов в своем национальном качестве. 

Благодарим Индию за организацию сегод-
няшних важных и своевременных открытых пре-
ний. Признательны также Генеральному секрета-
рю и Председателю Генеральной Ассамблеи за их 
сообщения.

Эстония полностью поддерживает основан-
ную на правилах международную многостороннюю 
систему с Организацией Объединенных Наций в 
ее основе – систему, которая служит нам верой и 
правдой. В связи с этим нам необходимо укреплять 
ее, поскольку мы признаем, что мир сегодня не тот, 
каким он был в 1945 году. В нем имеется множество 
глобальных, региональных и местных проблем, и 
эти проблемы: от изменения климата до кибербезо-
пасности и растущего неравенства – становятся все 
более сложными и взаимосвязанными.

Должны измениться и способы, которыми мы 
реагируем на эти вызовы. В своем докладе «Наша 
общая повестка дня»  (A/75/982) Генеральный се-
кретарь изложил свою концепцию глобального со-
трудничества на следующие 25 лет. Мы полностью 
поддерживаем его инициативу по согласованию 
путей активизации многосторонних отношений и 
достижения целей в области устойчивого развития. 

Мы также благодарим его за предоставленную се-
годня подробную информацию о Новой повестке 
дня для мира. Вопрос, однако, заключается в том, 
как реформировать многосторонний подход и укре-
пить международный мир и безопасность, когда 
одна страна - постоянный член Совета Безопас-
ности - предприняла агрессию и ведет кровавую 
колониальную и имперскую войну против своего 
соседа. К сожалению, сегодня мы все являемся сви-
детелями самого грубого нарушения Устава Орга-
низации Объединенных Наций и закрепленных в 
нем основных принципов суверенитета и террито-
риальной целостности. Неспособность Совета Безо-
пасности принять какие-либо существенные реше-
ния в отношении неспровоцированной, незаконной 
и неоправданной агрессии России против Украины 
как никогда ясно демонстрирует неотложную необ-
ходимость реформирования Совета Безопасности.

Жизненно важно, чтобы Совет Безопасно-
сти сохранял свою актуальность как место, где мы 
можем предпринимать действия против агрессо-
ров, действия по укреплению глобального мира и 
безопасности и действия по предотвращению или 
прекращению войн - в чем и заключалась основопо-
лагающая идея при создании Совета. Поэтому мы 
по-прежнему считаем, что в основе любой попытки 
обновить и оживить многосторонний подход дол-
жен быть Устав во всей его полноте, особенно в во-
просах глобального мира и безопасности, но также 
и в вопросах, касающихся прав человека, верховен-
ства закона, гендерного равенства, человеческого 
достоинства и равенства между странами и внутри 
стран.

Члены Совета Безопасности, особенно посто-
янные члены, несут особую ответственность. Лю-
бой постоянный член Совета, который использует 
право вето для защиты своих собственных актов 
агрессии против другого государства-члена, самым 
серьезным образом подрывает доверие к Уставу, 
самой Организации Объединенных Наций и всей 
многосторонней международной системе, основан-
ной на правилах, и поэтому должен быть в полной 
мере привлечен к ответственности. Будучи членом 
Группы по вопросам подотчетности, согласованно-
сти и транспарентности (ПСТ) и сторонником ко-
декса поведения Группы ПСТ, Эстония настаивает 
на том, что постоянные члены Совета Безопасности 
не должны использовать свое право вето для бло-
кирования действий Совета, направленных на пре-
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дотвращение или прекращение массовых зверств. 
Эстония также гордится тем, что весной этого года 
стала соавтором инициативы, требующей от Гене-
ральной Ассамблеи созыва заседания после каж-
дого случая наложения вето в Совете (резолюция 
76/262). Это стало нашим важным решением, ко-
торое позволило Генеральной Ассамблее занимать 
более активную позицию по вопросам междуна-
родного мира и безопасности в тех случаях, когда 
Совет Безопасности парализован, а также повысить 
подотчетность и транспарентность Совета.

Эстония по-прежнему выступает за прове-
дение конструктивного, ориентированного на кон-
кретный результат процесса реформирования Со-
вета Безопасности. Основная цель усилий в области 
реформирования должна заключаться в активиза-
ции деятельности Организации Объединенных На-
ций, повышении транспарентности работы Совета 
Безопасности и ответственности за нее и уровня по-
дотчетности Совета перед государствами — члена-
ми Организации Объединенных Наций. Существу-
ет явная необходимость в расширении членского 
состава Совета Безопасности на основе принципа 
справедливого представительства.

В заключение хочу подчеркнуть, что, на наш 
взгляд, одной из главных угроз международному 
миру и безопасности в настоящее время является 
полномасштабная агрессия России против своего 
соседа и ее безрассудный ядерный шантаж. Мы 
должны остановить агрессора, пока не слишком 
поздно и пока глобальные последствия для всех нас 
и для многостороннего подхода не стали намного 
хуже. Это само по себе стало бы незаменимым и 
безотлагательным вкладом в укрепление между-
народной системы, основанной на правилах, ядром 
которой является Организация Объединенных На-
ций. Позвольте мне воспользоваться этой возмож-
ностью, чтобы заверить Совет в том, что Эстония 
полностью привержена обязательству вносить 
вклад в обновление многостороннего подхода, ко-
торый улучшит наши возможности в плане реши-
тельного реагирования на многочисленные угрозы 
и вызовы сегодняшнего дня.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Респу-
блики Корея.

Г-н Хван (Республика Корея) (говорит по-
английски): Наша делегация благодарит Индию за 

созыв сегодняшних открытых прений по этой важ-
нейшей теме. Мы также высоко оцениваем сообще-
ния Генерального секретаря и Председателя Гене-
ральной Ассамблеи.

Прежде всего, позвольте мне поздравить Ор-
ганизацию Объединенных Наций с тем, что у нее 
за плечами уже 77 лет, особенно учитывая недолго-
вечность ее предшественницы - Лиги Наций. Орга-
низация Объединенных Наций действительно сы-
грала важную роль в том, чтобы сделать мир безо-
паснее и лучше. Однако, столкнувшись с многопла-
новыми вызовами и новыми факторами усиления 
угроз, такими как пандемия коронавирусного забо-
левания и изменение климата, люди во всем мире 
теперь надеются, что Организация Объединенных 
Наций будет играть более значительную роль и 
обеспечит более эффективные меры реагирования. 
Как заявил президент Республики Корея, выступая 
перед Генеральной Ассамблеей в сентябре, нашей 
приоритетной задачей является содействие миру и 
процветанию путем защиты таких универсальных 
ценностей, как права человека, основные свободы 
и верховенство права (см. A/77/PV.4). Мы считаем, 
что это также должно лежать в основе новой ориен-
тации Организации Объединенных Наций и много-
стороннего подхода. В этой связи я хотел бы кос-
нуться следующих четырех моментов.

Во-первых, наша делегация считает, что Ге-
неральная Ассамблея воплощает саму суть много-
стороннего подхода, поскольку ее организацион-
ный потенциал позволяет собрать все государства-
члены на равноправной основе для обсуждения 
вопросов, касающихся любых аспектов и сфер. Мы 
должны удвоить наши усилия по активизации дея-
тельности Ассамблеи, в том числе путем упорядо-
чения ее повестки дня и обсуждений и разработки 
механизма мониторинга и обзора резолюций Гене-
ральной Ассамблеи. В этой связи наша делегация 
предлагает Специальной рабочей группе по акти-
визации работы Генеральной Ассамблеи уделять 
больше внимания аспектам осуществления резолю-
ций Ассамблеи и выработать некоторые прагмати-
ческие рекомендации.

Во-вторых, мы вновь заявляем о своей под-
держке новой Повестки дня для мира, предложен-
ной Генеральным секретарем. Реформа Органи-
зации Объединенных Наций, будь то организаци-
онная или финансовая, должна быть по-прежнему 
направлена на предотвращение конфликтов и миро-



22-75228 15/54

14/12/2022 Поддержание международного мира и безопасности S/PV.9220 (Resumption 1)

строительство. В этой связи мы приветствуем про-
должающееся сотрудничество между Организаци-
ей Объединенных Наций и Африканским союзом.

В-третьих, мы выступаем за то, чтобы Ор-
ганизация Объединенных Наций расширила свою 
роль, включив в свою работу новые области, и 
играла ведущую роль в мире, управляемом на ос-
нове данных. Республика Корея примет активное 
участие в обсуждении глобального цифрового до-
говора. Центральное внимание в нашей деятельно-
сти уделяется поддержке цифровой трансформации 
развивающихся стран, содействию наращиванию 
глобального потенциала в области сбора и исполь-
зования данных и обмена ими, а также заполнение 
нормативного вакуума для обеспечения того, что-
бы использование цифровых технологий не подры-
вало права человека.

Наконец, что касается реформы Совета Без-
опасности, наша позиция была четко изложена в 
моем выступлении в Генеральной Ассамблее не-
сколько недель назад (см. A/77/PV.37). Расширение 
состава постоянных членов, с правом вето или без 
него, стало бы значительным препятствием на пути 
адаптации Организации Объединенных Наций к 
непрерывно меняющимся реалиям нашего мира. 
Более того, это стало бы возможным только за счет 
сокращения возможностей других стран работать в 
Совете.

В результате 30 лет интенсивных дискуссий 
между государствами-членами на сегодняшний 
день стало ясно, что большинство из нас не возра-
жает против увеличения числа непостоянных из-
бранных членов. Однако до сих пор не было пред-
принято никаких значимых действий, в основном 
из-за некоторой путаницы в отношении базовой 
концепции и условий постоянного членства, а также 
разногласий по поводу того, кто будет новыми по-
стоянными членами, исходя из того, что изменять 
состав постоянных членов нельзя. Наша делегация 
сомневается, что эти вопросы, касающиеся посто-
янного членства, могут быть решены в ближайшие 
годы, учитывая острые национальные интересы, 
стоящие на кону для каждой из стран или группы 
стран. Учитывая срочность реформы Совета Без-
опасности и помня о том, что усилия по реформи-
рованию Совета Безопасности не должны привести 
к дальнейшему расколу в Организации Объединен-
ных Наций, мы должны стремиться к реалистично-
му восприятию и более разумному подходу.

Кроме того, Совет Безопасности должен ра-
ботать над модернизацией своей повестки дня. На-
блюдается рост угроз в новых областях, таких как 
киберпространство и космическое пространство. 
Одно из государств-членов Организации Объ-
единенных Наций даже осуществляет подготовку 
кибервоинов для проведения кибератак на дру-
гие страны с целью разрушения инфраструктуры, 
кражи информации и даже получения доходов для 
финансирования программ по созданию ядерного 
оружия и оружия массового уничтожения.

Подлинная реформа Организации Объеди-
ненных Наций должна оказать реальное воздей-
ствие на ситуацию местах. Исходя из этого, Респу-
блика Корея будет сотрудничать с другими страна-
ми, чтобы придать большую гибкость и эффектив-
ность работе Организации, твердо отстаивая при 
этом принципы Устава Организации Объединен-
ных Наций.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Эфиопии.

Г-н Амде (Эфиопия) (говорит по-английски): 
Я хотел бы поздравить Вас, г-н Председатель, с 
успешным руководством работой Совета Безопас-
ности в последний месяц пребывания Индии в Со-
вете в качестве непостоянного члена. Я также хо-
тел бы воспользоваться этой возможностью, чтобы 
поблагодарить Вашу страну за выдающийся вклад, 
а Вашу команду – за успешную работу в течение 
последних двух лет. Мы также благодарим Его 
Превосходительство министра иностранных дел 
Индии за руководство работой Совета в ходе сегод-
няшних открытых прений и Генерального секрета-
ря за его утреннее выступление. Мы считаем, что 
тема сегодняшней встречи затрагивает важные во-
просы, связанные с нынешним состоянием системы 
многосторонних отношений и нашими взглядами 
на ее улучшение.

Закрепленные в Уставе Организации Объ-
единенных Наций принципы неподвластны време-
ни. Государства-члены обязаны сделать так, чтобы 
наши действия или бездействие не разрушили эти 
принципы. Нельзя допустить, чтобы какие-либо 
региональные группы или союзы подрывали наши 
принципы суверенитета и суверенного равенства, 
невмешательства во внутренние дела государств, 
запрета на применение силы и мирного разрешения 
споров.
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С другой стороны, есть много областей, в 
которых Организация Объединенных Наций уже 
стала жертвой своего собственного успеха. Раз-
личные государства, особенно африканские, до сих 
пор недостаточно представлены в самой Организа-
ции Объединенных Наций и ее органах. Настало 
время пересмотреть статус-кво, который навеки 
закрепляет неравенство. Используемые нами мето-
ды работы подкрепляют гегемонию меньшинства 
и ставят большинство государств в условия, когда 
они находятся под нежелательной опекой. Это во-
пиющее неравенство дискредитирует Организацию 
Объединенных Наций и ее решения. Поэтому наша 
реформа многосторонней архитектуры должна ис-
править эти пережитки колониализма и привнести 
в систему чувство справедливости.

Во-вторых, наибольшую опасность для че-
ловечества представляет политическая динамика 
между самыми могущественными странами. В на-
стоящее время то, что мы считаем мировым поряд-
ком, который опирается на двоякие толкования и 
консенсус между могущественными государства-
ми, расшатывается и приближается к неминуемо-
му распаду. Когда происходит нарушение таких 
договоренностей, становится очевидно, что они не 
являются ни инклюзивными, ни прозрачными для 
большинства членов сообщества государств. Хотя 
по причине таких несоответствий на человечество 
ложится бремя войны и происходит гонка вооруже-
ний, в рамках наших обсуждений и решений в Ор-
ганизации Объединенных Наций не учитываются 
наиболее значимые глубинные причины напряжен-
ности и соперничества. В результате многосторон-
ний подход и Организация Объединенных Наций 
считаются неэффективными инструментами для 
решения основных вопросов глобальной политики, 
а заявления, сделанные в их рамках, воспринима-
ются как риторические. В этой связи нам нужны до-
говоренности между государствами и блоками го-
сударств, чтобы иметь возможность предотвращать 
зарождающиеся на этом фоне войны. В сложившей-
ся ситуации у нас нет иного варианта, кроме как по-
ложиться на добрую волю наиболее могуществен-
ных государств, которые должны сделать выбор в 
пользу международного права, а остальная часть 
сообщества государств должна упорно работать с 
целью осмысленного реформирования многосто-
ронней системы, ориентированной на самые мощ-
ные державы.

Как африканская страна и член Движения 
неприсоединившихся стран Эфиопия считает, что 
подавляющее большинство сообщества государств 
может и должно отстаивать свои нормы и объеди-
ниться для поддержания глобального порядка, ос-
нованного на Уставе Организации Объединенных 
Наций. В этой связи Организация Объединенных 
Наций, которая должна быть в центре многосто-
ронней системы, играет незаменимую роль. Ор-
ганизация Объединенных Наций должна выйти 
из-под влияния блоков и объединений государств, 
которые преследуют национальные и селективные 
интересы. Нельзя допускать, чтобы деятельность 
Организации считалась пристрастной, также не-
допустимо ставить под сомнение ее нейтральность 
или способность обеспечить безопасную и надеж-
ную площадку для обсуждения спорных вопросов. 
Поэтому реформа многостороннего подхода под-
разумевает обеспечение политической независи-
мости, беспристрастности и практической пользы 
работы Организации Объединенных Наций по уре-
гулированию глобальных вопросов.

Мое последнее замечание связано с негосу-
дарственными объединениями, включая коммер-
ческие структуры и экстерриториальные простран-
ства, которые доказали свою значимость в между-
народных отношениях. Эти субъекты оказывают 
влияние на экономическую и торговую политику и 
меры, осуществляют контроль над общественными 
благами, влияют на движение капиталов и спра-
ведливое распределение благ и играют все более 
важную роль в вопросах национальной и междуна-
родной безопасности. Более того, есть полностью 
сформированное киберпространство, где происхо-
дит огромное количество экономических, полити-
ческих и социальных взаимодействий, в которых 
государства играют самую номинальную роль. 
В связи с этим негосударственные образования и 
экстерриториальные пространства могут исполь-
зовать свой потенциал, чтобы помочь устранить 
неравенство и скорректировать ошибочные основы 
международного экономического порядка. И на-
оборот, они также могут служить инструментами 
эксплуатации, разжигать вражду и сводить на нет 
результаты глобального взаимодействия. Мы счи-
таем, в данном случае все зависит от того, способ-
ны ли государства регулировать поведение таких 
субъектов, чтобы они были силой добра. Реформа 
многостороннего порядка должна помочь четко 
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определить место негосударственных субъектов и 
обеспечить регулирование их поведения в полном 
соответствии с национальным суверенитетом.

В заключение я хотел бы подтвердить нашу 
веру в равное представительство, признание куль-
турного и цивилизационного разнообразия, со-
лидарность, добросовестное сотрудничество и 
уважение национального суверенитета, а также в 
авторитетную и дееспособную Организацию Объ-
единенных Наций, которая должна стать ядром ре-
формированного многостороннего подхода.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Эквадора.

Г-н Эспиноса Каньисарес (Эквадор) (гово-
рит по-испански): Я хотел бы поблагодарить Индию 
за созыв сегодняшних открытых прений по вопро-
су, который имеет жизненно важное значение для 
Организации и глобального управления. Я также 
пользуюсь этой возможностью, чтобы поблагода-
рить Индию за ее работу в качестве Председателя 
Совета Безопасности в декабре. Поскольку это по-
следняя официальная возможность нашей делега-
ции выступить в Совете в этом году, я также хочу 
поблагодарить Индию, Норвегию, Ирландию, Ке-
нию и Мексику, срок полномочий которых в Совете 
вскоре закончится, за их  существенный вклад. Я 
хотел бы также отметить сообщения Генерального 
секретаря и Председателя Генеральной Ассамблеи, 
которые они представили сегодня утром.

Эквадор продолжит содействовать активиза-
ции процессов, направленных на реформирование 
Организации, включая Совет Безопасности. Мы 
начинаем не с нуля. Реформы, проводимые Гене-
ральным секретарем Антониу Гутерришем, ведут 
нас в правильном направлении. Мы также доби-
лись большого прогресса в активизации работы 
Генеральной Ассамблеи и других органов системы. 
Однако, как у Организации, у нас есть незавершен-
ные дела, а именно в отношении реформы Совета. 
Из-за задержки с расширением состава Совета мы 
по-прежнему работаем в институциональном фор-
мате, существующем с 1966 года. Всего через три 
дня исполнится 59 лет с тех пор, как Генеральная 
Ассамблея приняла решение увеличить число чле-
нов Совета с 11 до 15.

Эквадор продолжит поддерживать идею 
срочной реформы Совета, чтобы он мог отражать 
современный мир как в плане состава, так и в плане 

ценностей. Для достижения этой цели мы поддер-
живаем реалистичную реформу. Впрочем, сегодня 
я хотел бы выделить пять шагов, которые Совет 
мог бы предпринять в целях содействия реформи-
рованию многосторонней системы, к чему мы стре-
мимся, и при этом обойти проблемы, связанные со 
статьей 108 Устава Организации Объединенных 
Наций о внесении поправок в Устав.

Во-первых, члены Совета Безопасности 
должны подавать пример и соблюдать Устав – до-
кумент, в соответствии с которым они действуют 
от имени других членов Организации в рамках сво-
ей главной ответственности за поддержание мира и 
безопасности. Жизненно важно обеспечить выпол-
нение в полном объеме положений Устава, включая 
пункт 3 статьи 27, согласно которому стороны спо-
ра должны воздерживаться от голосования. Кроме 
того, члены Совета Безопасности должны воздер-
живаться от угрозы силой или ее применения лю-
бым способом, который идет вразрез с положения-
ми Устава и нормами международного права.

Во-вторых, члены Совета должны стимули-
ровать и поощрять подлинную модернизацию мето-
дов работы Совета, с тем чтобы добиться создания 
более инклюзивного, транспарентного и эффек-
тивного органа. 10 избранных членов продолжают 
играть особую роль во внесении конструктивного 
вклада в обеспечение таких изменений. Мы долж-
ны продолжать работать над достижением спра-
ведливого распределения ответственности между 
вспомогательными органами и теми, кто играет ве-
дущую роль в подготовке резолюций, — также из-
вестными как кураторы.

В-третьих, мы должны продолжать укре-
плять взаимодействие Совета со всеми структура-
ми системы Организации Объединенных Наций, 
включая Генеральную Ассамблею. Принятие ре-
золюции 76/262 Генеральной Ассамблеи привело к 
активизации усилий Ассамблеи в этой сфере, по-
скольку в ее тексте предусмотрена возможность 
проведения государствами-членами прений всякий 
раз, когда в Совете применяется право вето. Такого 
рода обсуждения в Генеральной Ассамблее следу-
ет рассматривать не как заключительный этап, а, 
напротив, как ориентир, предложенный членами 
международного сообщества.

В-четвертых, необходимо усилить поддерж-
ку франко-мексиканской инициативы об ограниче-
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нии применения права вето в случаях совершения 
массовых злодеяний, а также кодекса поведения 
Группы по вопросам подотчетности, согласованно-
сти и транспарентности в том, что касается реаги-
рования Совета в случаях геноцида и преступлений 
против человечности.

Наконец, в-пятых, Совет должен поддержать 
усилия Генерального секретаря по содействию 
применению превентивного подхода, который на-
правлен на устранение коренных причин конфлик-
тов и в рамках которого приоритетное внимание 
уделяется миростроительству, ускорению темпов 
разоружения и укреплению режима нераспростра-
нения, а также борьбе с деструктивной риторикой 
противостояния международным учреждениям, 
способствующей разжиганию насильственного 
экстремизма.

В 2023–2024 годах Эквадор будет поддержи-
вать совместные усилия по осуществлению на ос-
нове полноценного участия женщин новой повест-
ки дня для мира, предусматривающей применение 
обновленного многостороннего подхода, в рамках 
которого государства-члены проявляют терпи-
мость и живут бок о бок как добрые соседи.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Болгарии.

Г-жа Стоева (Болгария) (говорит по-
английски): Прежде всего я хотела бы поблагода-
рить Индию за организацию этих крайне своевре-
менных и важных открытых прений.

Болгария присоединяется к заявлению, кото-
рое будет сделано от имени Европейского союза и в 
дополнение к которому я хотела бы высказать ряд 
дополнительных соображений в своем националь-
ном качестве.

Сегодня в Болгарии особый день. Мы от-
мечаем шестьдесят седьмую годовщину нашего 
членства в Организации Объединенных Наций. 
Дополнительную важность этому дню придает 
предоставленная нам возможность обсудить во-
просы реформирования многостороннего подхода. 
Сегодняшняя дискуссия проводится на фоне суще-
ствования многочисленных кризисов и вызовов, и 
становится ясно одно: ни с одним из них не удастся 
успешно справиться с помощью односторонних мер 
или военных средств.

Российская агрессия против Украины, кото-
рая началась почти девять месяцев назад, представ-
ляет собой самое грубое и вопиющее нарушение 
Устава Организации Объединенных Наций, и тем 
не менее Совет не в состоянии выполнить свои обя-
занности. Слишком часто Совет Безопасности не 
может справиться с поставленной перед ним зада-
чей, и мы все вместе выражаем сожаление, пожима-
ем плечами и в конечном итоге принимаем это как 
некую данность. Однако агрессия Российской Фе-
дерации на Украине продемонстрировала, что мы 
не можем и далее проявлять благодушие и что ре-
форму Совета Безопасности действительно нельзя 
откладывать. И речь идет не просто о какой-то ре-
форме, речь идет о реформе, способной обеспечить 
соответствие Совета Безопасности поставленным 
перед ним целям, — реформе, которая позволит ему 
выполнять свою главную обязанность, а именно 
поддерживать международный мир и безопасность.

Болгария была в числе первоначальных авто-
ров резолюции 76/262 Генеральной Ассамблеи по 
вопросу об использовании права вето — ее также 
именуют инициативой о применении права вето. 
Эта резолюция дает нам возможность привлечь лю-
бого наложившего вето члена Совета Безопасности 
к ответу за его решение по тем или иным причинам 
препятствовать действиям Совета. Она позволя-
ет всем нам быть более ответственными членами 
Организации Объединенных Наций, а также укре-
пляет многосторонний подход и международный 
порядок, основанный на правилах. Это шаг в пра-
вильном направлении, но этого явно недостаточно.

Реформирование многостороннего подхода 
начинается внутри каждой из стран. Сильная сто-
рона наших демократических систем заключается 
в инклюзивном характере, и они будут процветать, 
пока у людей будет свобода выбора в отношении 
того, что составляет их личное счастье, и пока по-
литические лидеры верят в принцип большинства, 
права меньшинств, всеобщее уважение прав чело-
века и транспарентный процесс принятия решений 
в соответствии с принципом верховенства права. 
На национальном уровне мы также должны со-
блюдать наши международные обязательства и тем 
самым поощрять и поддерживать основанный на 
правилах порядок, который стоит на прочном фун-
даменте норм международного права. Обеспечивая 
соблюдение норм международного права, мы не 
должны также забывать о его самом слабом месте 
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— способах эффективной борьбы с нарушениями 
и отказом от привлечения виновных к ответствен-
ности. Война на Украине заставляет нас вновь — и 
как можно скорее — обратить внимание на много-
численные и хорошо известные юридические про-
блемы, такие как, в частности, иммунитет от уго-
ловной юрисдикции преступников, занимающих 
руководящие должности. Реформированный, пред-
ставительный и эффективный Совет Безопасности 
должен добиваться привлечения к ответственности 
за совершение серьезных нарушений норм между-
народного гуманитарного права и других междуна-
родных преступлений и следить за тем, чтобы эти 
преступления не оставались безнаказанными.

Приверженность миру означает привержен-
ность развитию и спасению планеты. Именно в 
области социально-экономического развития на 
многосторонний подход возлагается больше всего 
надежд. Поэтому новая ориентация на реформиро-
ванный многосторонний подход должна начинаться 
с изменения точки зрения и мобилизации инстру-
ментов многосторонней дипломатии для решения 
проблем в таких сферах, как снижение риска бед-
ствий, изменение климата, отсутствие продоволь-
ственной безопасности и устойчивость объектов 
инфраструктуры. Такой подход будет способство-
вать формированию ситуации, когда у нас появится 
Совет Безопасности, который не боится выходить 
за рамки рассмотрения сложных вопросов безопас-
ности, Генеральная Ассамблея, члены которой бо-
лее активно участвуют в диалоге друг с другом, и 
система развития Организации Объединенных На-
ций, которая работает на всеобщее благо.

Центральное место в повестке дня Генераль-
ного секретаря занимает проведение реформ. Нам 
всем необходимо, чтобы Организация Объединен-
ных Наций — наша Организация Объединенных 
Наций — была более продуктивной и эффективной 
и лучше финансировалась. Многосторонние уч-
реждения должны быть реформированы и работать 
во взаимодействии друг с другом, и Совет Безопас-
ности не является исключением. Они должны быть 
готовы адаптироваться к меняющейся международ-
ной обстановке и выполнять свои мандаты, чутко 
реагируя на нее и придерживаясь принципов равен-
ства и инклюзивности, с тем чтобы никто не остал-
ся в стороне.

Сегодня мы начинаем разговор о будущем, 
руководствуясь решимостью добиться того, чтобы 

это будущее не было похоже на прошлое. Будущее 
должно быть основано на прочном общественном 
договоре и ответственной гражданской позиции 
жителей этой планеты и прочно опираться на прин-
ципы Устава Организации Объединенных Наций во 
всей его полноте.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Аргентины.

Г-жа Скефф (Аргентина) (говорит по-
испански): Организация Объединенных Наций 
является краеугольным камнем международной 
системы. Факт объединения мира для создания ор-
ганизации, которая призвана разрешать междуна-
родные споры на основе многостороннего подхода, 
сам по себе является невероятным. Однако еще бо-
лее удивительным является то, что Организация, 
несмотря на свои проблемы и недостатки, успешно 
выдержала испытание временем. Она продемон-
стрировала, что путь к более спокойному, мирному 
и устойчивому будущему может проходить только 
через укрепление многосторонней системы. Одна-
ко классическая многосторонняя система была соз-
дана в первую очередь для решения межгосудар-
ственных проблем, а не проблем, которые не знают 
границ, таких как финансовые кризисы, пандемии, 
терроризм, организованная преступность и изме-
нение климата. Поэтому мы должны модернизиро-
вать наши многосторонние учреждения, с тем что-
бы они соответствовали своему целевому назначе-
нию и были лучше подготовлены для решения сто-
ящих перед нами глобальных и межпоколенческих 
проблем.

Пандемия коронавирусной инфекции проде-
монстрировала нам, что мы должны укреплять наш 
коллективный потенциал в области прогнозирова-
ния и предотвращения возникновения комплекс-
ных рисков и управления ими. Пандемия обратила 
наше внимание на тот факт, что обновление много-
стороннего подхода по-прежнему является насущ-
ной необходимостью и моральным, политическим и 
экзистенциальным императивом, однако этот про-
цесс также должен опираться на принципы Устава 
Организации Объединенных Наций, которые яв-
ляются основой многосторонней архитектуры, со-
гласованной в 1945 году и сегодня являющейся как 
никогда актуальной.

Одной из центральных функций многосто-
ронней системы является недопущение возникно-
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вения споров и их разрешение — в тех случаях, ког-
да предотвратить их невозможно. Единственный 
способ урегулирования конфликтов в современном 
мире — это мирное разрешение на основе диалога, 
дипломатии и других подходов, предполагающих 
широкое участие.

Применение односторонних и принудитель-
ных мер незаконно. Любое отступление от этих 
общепризнанных норм, где бы и кем бы оно ни 
совершалось, серьезно подрывает идеалы много-
сторонности, воплощенные в Уставе Организации 
Объединенных Наций. 

Организация Объединенных Наций, и в част-
ности Совет Безопасности, обладают уникальным 
авторитетом в деле поддержания международного 
мира и безопасности. На Совет Безопасности воз-
лагаются огромные надежды в плане обеспечения 
стабильности, мира и безопасности во всем мире. 
В то же время растет потребность в том, чтобы Со-
вет адаптировался к новым политическим реалиям 
и совершенствовал свои методы работы. В этой свя-
зи Аргентина по-прежнему выступает за реформи-
рование Совета Безопасности с целью сделать этот 
орган более демократичным, транспарентным и 
эффективным. 

Расширение состава Совета Безопасности 
представляется одним из наиболее разумных спо-
собов укрепить его представительный характер и 
тем самым повысить его легитимность. Расшире-
ние Совета Безопасности необходимо, но только 
увеличение числа непостоянных членов может спо-
собствовать выработке нового подхода к работе и 
увеличить авторитет избранных членов в Совете, 
предоставив им больше возможностей для участия 
в процессе принятия решений. Вот что мы подраз-
умеваем под реформой Совета Безопасности, кото-
рая в первую очередь касается избранных членов, 
из числа государств, не имеющих постоянного ме-
ста в Совете, и которая будет способствовать укре-
плению демократического характера, подотчетно-
сти и эффективности Совета, а не наоборот. 

При этом реформа Совета представляет со-
бой часть более широкой реформы всей многосто-
ронней системы. В этой связи Аргентина еще раз 
заявляет о своем твердом стремлении создать более 
сильную, реформированную и обновленную много-
стороннюю систему, в центре которой находится 
Организация Объединенных Наций, более гибкая, 

эффективная и способная оказывать помощь тем, 
кто больше всего в ней нуждается на местах. От на-
шей совместной работы зависит выживание челове-
чества. Нам нужно сотрудничать, а не враждовать. 

Аргентина была и будет твердо и последо-
вательно поддерживать многосторонний подход и 
использование средств дипломатии во имя мира. В 
этой связи мы по-прежнему преисполнены реши-
мости обеспечивать верховенство права, защищать 
основанный на правилах международный порядок 
и поддерживать международное сотрудничество. 

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Южной 
Африки. 

Г-жа Джойини (Южная Африка) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, благодарю Вас за сво-
евременную организацию этих открытых прений. 
Выражаем признательность Индии за ее умелое 
руководство работой Совета в этом месяце. Юж-
ная Африка выражает также признательность Гене-
ральному секретарю и Председателю Генеральной 
Ассамблеи за их содержательные брифинги, прове-
денные сегодня утром. 

Южная Африка по-прежнему решительно 
поддерживает многостороннюю систему, которая 
основана на правилах и зиждется на нормах между-
народного права, в качестве наиболее устойчивого 
и эффективного способа управления международ-
ными отношениями и решения общих проблем, сто-
ящих сегодня перед всеми странами мира. Можем 
признать, что международная политическая и эко-
номическая система остается неравной, нечестной 
и несправедливой, представляя собой мироустрой-
ство, сформированное по итогам Второй мировой 
войны. Нынешние события в мире, такие как воз-
рождение геополитического соперничества, кото-
рого не было со времен холодной войны, климати-
ческий кризис, тройственный кризис финансовой, 
энергетической и продовольственной безопасности, 
резкое увеличение числа конфликтов, управление с 
целью избежать распространения оружия массово-
го уничтожения, чрезвычайные ситуации в области 
здравоохранения и глобальный режим защиты бе-
женцев вызывают глубокую обеспокоенность. 

Эти вопросы имеют в значительной мере ска-
зываются на усилиях поддержанию международно-
го мира и безопасности в целом, а также на выпол-
нении сложнейшей задачи, возложенной на Совет 
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Безопасности. Поэтому для достижения мира, к ко-
торому мы стремимся, необходимо срочно рефор-
мировать базовые принципы, которыми мы руко-
водствуемся в своей работе. Многосторонний под-
ход должен занимать центральное место в системе 
взаимодействия между государствами-членами, в 
том числе в рамках реформы Совета Безопасности, 
обладающего ограниченной способностью проти-
востоять текущим вызовам в области безопасности 
в силу наблюдаемых проблем в плане подотчет-
ности, структуры и состава этого органа, который 
устарел и не отражает общемировые реалии. 

Следовательно, Совет переживает кризис 
доверия и легитимности. Полностью согласны с 
министром иностранных дел Индии г-ном Джай-
шанкаром, который в своем утреннем заявлении 
подчеркнул, что нам необходима очередная пере-
ориентация, новый импульс и политическая воля 
для преобразования Организации Объединенных 
Наций в глобальный инструмент, способный ре-
шать поставленные задачи, эффективный, гибкий, 
ориентированный на действия, дальновидный и 
представляющий нынешние геополитические от-
ношения и членский состав Организации Объеди-
ненных Наций. Эти идеи отражены в предложении 
Генерального секретаря по его Новой повестке дня 
для мира, и у всех государств-членов есть возмож-
ность внести свой вклад в ее реализацию. 

Южная Африка считает, что для решения 
проблем, связанных с многосторонностью, нам не-
обходимо применять новаторские и инициативные 
подходы на основе совместных усилий всех соот-
ветствующих структур Организации Объединен-
ных Наций, в том числе Совета Безопасности. Нам 
необходимо укрепить основанную на правилах 
международную систему и ускорить процесс пре-
образования других многосторонних учреждений 
и структур глобального управления, чтобы они 
соответствовали современным реалиям XXI века. 
Считаем, что у глав государств мира, международ-
ных организаций и представителей гражданского 
общества есть возможность работать сообща, что-
бы таким образом восстановить главенство и акту-
альность многостороннего подхода. 

Организация Объединенных Наций по-
прежнему остается наиболее актуальной общеми-
ровой и международной платформой для решения 
проблем и преодоления угроз миру и безопасности, 
борьбы с нищетой и отставанием в развитии и обе-

спечения защиты прав человека. Аналогичным об-
разом, признавая необходимость реформирования 
Организации, в особенности Совета Безопасности, 
мы согласны с тем, что Организация значительно 
способствовала достижению прогресса в этих трех 
важных областях. Вместе с тем вопросы развития 
следует считать столько же важными и приоритет-
ными, как и вопросы мира и безопасности, посколь-
ку взаимосвязанность этих двух аспектов давно 
доказана. 

В заключение Южная Африка хотела бы под-
черкнуть, что реформирование и преобразование 
существующих глобальных институтов управле-
ния, акцент на инструментах превентивной ди-
пломатии, развитие координации и партнерских 
отношений между Организацией Объединенных 
Наций и такими региональными организациями, 
как Африканский союз, и укрепление основанной 
на правилах международной системы с помощью 
инклюзивного и отвечающего поставленным целям 
многостороннего подхода, основанного на сетевом 
взаимодействии, имеет фундаментальное значение 
для реализации одного из ключевых принципов, 
изложенных в Уставе Организации Объединенных 
Наций: избавить грядущие поколения от бедствий 
войны. 

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Мальты. 

Г-жа Фрейзьер (Мальта) (говорит по-
английски): Благодарю Индию за организацию се-
годняшних открытых прений высокого уровня, 
поскольку они дают нам возможность еще раз под-
черкнуть важность многостороннего подхода. Это 
наш долг, и в наших же интересах убедиться, что 
существующие структуры не утратили своей ак-
туальности и значимости и обладают необходимой 
гибкостью для адаптации к быстро меняющемуся 
миру. Также благодарю Генерального секретаря 
и Председателя Генеральной Ассамблеи за то, что 
они поделились своими мнениями и соображения-
ми, чем обогатили сегодняшнее обсуждение. 

Реформа имеет первостепенное значение для 
сохранения эффективности многостороннего под-
хода. Нам необходимо предоставить Организации 
Объединенных Наций необходимые инструменты 
для работы в условиях постоянно меняющей гло-
бальной повестки дня и реагирования на эти изме-
нения. Многосторонний подход подвержен изме-
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нениям, и новые влиятельные игроки на мировой 
арене должны признаваться таковыми. Речь идет о 
«живой» системе, которой должно быть позволено 
расти, адаптироваться и обновляться, чтобы обе-
спечить соблюдение и должное отношение к прин-
ципам и ценностям Организации Объединенных 
Наций, которыми мы дорожим. 

Независимость и суверенитет государств ле-
жат в основе всего международного правопорядка 
и четко определяют взаимодействие государств в 
рамках многосторонней системы. В связи с этим на-
рушение суверенитета и территориальной целост-
ности Украины остается вопиющим нарушением 
Устава Организации Объединенных Наций и яв-
ляется незаконным согласно нормам международ-
ного права. Призываем обеспечить восстановление 
международно признанных границ Украины и без-
оговорочное соблюдение Устава Организации Объ-
единенных Наций. 

Нарушения Устава Организации Объединен-
ных Наций и международного права не только за-
трагивают стороны конфликта или их регион, но и 
имеют далеко идущие негативные последствия, ко-
торые мы наблюдаем на примере продовольствен-
ного и энергетического кризисов. Нельзя недооце-
нивать и долгосрочные гуманитарные последствия 
конфликта.

С учетом того, что мир, безопасность, устой-
чивое развитие и права человека взаимно усилива-
ют друг друга, необходимо неустанно стремиться 
к миру, одновременно расширяя деятельность в 
области предотвращения и урегулирования кон-
фликтов, поддержания и построения мира, а также 
долгосрочного развития. Кроме того, распростра-
нение конфликтов говорит о том, что мы должны 
пересмотреть наш подход и вкладывать больше 
средств в меры по предотвращению конфликтов и 
устранение их коренных причин. Международное 
сообщество также должно бороться с новыми и 
приобретающими новые формы экзистенциальны-
ми угрозами, такими как изменение климата, тер-
роризм и проблемы в области кибербезопасности. 
Закрепленные в Уставе принципы должны лечь в 
основу нашей работы над новой повесткой дня для 
мира. Она должна способствовать мирному разре-
шению споров и обеспечивать привлечение к ответ-
ственности виновных.   

Если говорить конкретно о реформе Совета 
Безопасности, то Мальта всегда четко придержи-
валась своей позиции, заключающейся в том, что 
текущий состав Совета Безопасности не отражает 
реалии современного мира. Нынешние обстоятель-
ства и развитие ситуации подчеркивают необходи-
мость создания более инклюзивного Совета, предо-
ставляющего всем государствам-членам больше 
возможностей для участия в принятии решений 
в вопросах поддержания международного мира и 
безопасности. В этой связи мы настоятельно призы-
ваем все делегации включиться в работу в рамках 
межправительственных переговоров, которые по-
прежнему являются легитимной платформой для 
наших обсуждений. Входя в состав группы «Един-
ство в интересах консенсуса», Мальта по-прежнему 
привержена этому.   

По этой причине мы приветствуем принятие 
резолюции 76/262 Генеральной Ассамблеи, пред-
усматривающей наделение Генеральной Ассамблеи 
постоянным мандатом на проведение прений в 
случае применения права вето в Совете Безопасно-
сти. Будучи в составе основной группы с момента 
возникновения этой инициативы, Мальта твердо 
убеждена в том, что этот новый механизм укрепля-
ет связь между Генеральной Ассамблеей и Советом 
Безопасности и обеспечивает большую транспа-
рентность, подотчетность и актуальность примене-
ния права вето для более широкого круга членов 
Организации Объединенных Наций. Мальта также 
полностью поддерживает инициативу Франции и 
Мексики, призывающих ограничить применение 
права вето в случаях совершения массовых зверств. 

Мы глубоко убеждены в том, что многосто-
ронний подход останется незаменимым для реше-
ния основных глобальных проблем. И все же в бо-
лее широком смысле мы должны стремиться к тому, 
чтобы, несмотря на все трудности, многостороннее 
сотрудничество как можно в большей степени пре-
валировало над односторонними действиями в 
деле предотвращения вспышек насилия и военных 
конфликтов.   

В заключение я хочу подчеркнуть убеж-
денность Мальты в том, что сотрудничество на 
основе эффективного многостороннего подхода 
по-прежнему является наилучшим способом про-
движения наших коллективных мер реагирования 
на глобальные реалии сегодня и предотвращения 
глобальных проблем в будущем.   
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Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Сент-Люсии. 

Г-жа Рамбелли (Сент-Люсия) (говорит по-
английски): Сегодня я имею честь выступить с за-
явлением от имени следующих государств-еди-
номышленников: Багамские Острова, Барбадос, 
Бутан, Бразилия, Кабо-Верде, Гренада, Гайана, 
Индия, Ямайка, Малави, Маврикий, Микронезия, 
Монголия, Науру, Нигерия, Палау, Папуа - Новая 
Гвинея, Руанда, Сент-Китс и Невис, Сент-Люсия, 
Сент-Винсент и Гренадины, Самоа, Южная Африка, 
Гамбия, Тимор-Лешти и Вануату. Мы хотели бы по-
благодарить Индию как Председателя Совета Без-
опасности за организацию сегодняшних открытых 
прений и приветствовать замечания Генерального 
секретаря и Председателя Генеральной Ассамблеи. 

В статье 1 Устава Организации Объединен-
ных Наций изложены цели Организации, в которых 
отражены задачи многостороннего подхода. Однако 
разобщенность Совета Безопасности, ответствен-
ного за обеспечение мира и безопасности, ставит 
под сомнение способность Организации выполнять 
свой мандат. Тем не менее, Организация Объеди-
ненных Наций по-прежнему является для нас са-
мым большим шансом на мир. Ее существование до 
сих пор является нашим величайшим достижением 
в плане многосторонности.  

Сегодняшнее заседание проводится в период, 
когда над нашей планетой нависли как традицион-
ные угрозы международному миру и безопасности, 
так и быстро видоизменяющиеся риски, вышедшие 
за рамки нашего изначального понимания мира и 
безопасности. Единственным способом решения 
этих общих проблем является установление более 
прочных и долговременных многосторонних от-
ношений. Поэтому мы приветствуем концепцию 
новой ориентации на реформированный многосто-
ронний подход, реализация которой, на наш взгляд, 
предполагает три ключевых момента. 

Во-первых, нам необходимо восстановить 
доверие между государствами. Сегодня из-за раз-
общенности и недоверия в нашей многосторонней 
архитектуре образовались глубокие трещины. Мы 
должны вернуться к мирному урегулированию спо-
ров на основе принципов суверенитета и равенства, 
признав необходимость взаимного уважения раз-
личий и воздерживаясь при этом от использования 
одностороннего подхода. 

Во-вторых, нам необходимо добиться про-
гресса в вопросе проведения реформы Совета Без-
опасности. Такое мнение высказали более 70 ми-
ровых лидеров в ходе общих прений Генеральной 
Ассамблеи в этом году. Невозможно сохранить 
многостороннюю систему, когда народы самых раз-
личных регионов мира лишены возможности при-
нимать участие в принятии решений, касающихся 
их будущего, и обсуждении общих проблем. Кро-
ме того, для того чтобы Совет Безопасности отве-
чал поставленным перед ним целям, необходимо 
обеспечивать актуальность его методов работы 
посредством их периодической оценки. Поэтому 
члены Совета должны продолжать конструктивное 
взаимодействие в рамках Неофициальной рабо-
чей группы по документации и другим процедур-
ным вопросам, чтобы обеспечить эффективность и 
транспарентность работы Совета.  

Наконец, нам нужно проявить политическую 
волю. Исключительность государств зиждется не 
на их способности вводить в заблуждение или ве-
сти войны, в том числе марионеточные войны, а на 
их готовности даже в самые тяжелые времена отда-
вать предпочтение многостороннему подходу. Не-
обходимость исполнения этого обязательства была 
признана нашими лидерами в Декларации о празд-
новании семьдесят пятой годовщины Организации 
Объединенных Наций.  

На полях семьдесят седьмой сессии Гене-
ральной Ассамблеи 35 государств-единомышлен-
ников выступили с призывом принять меры для 
проведения реформы Совета Безопасности, в кото-
ром они подтвердили свою преданность эффектив-
ной многосторонности и признали необходимость 
всеобъемлющей реформы Совета Безопасности, в 
том числе путем повышения его представительно-
сти и легитимности. Этот призыв к действию про-
звучал в ходе общих прений на семьдесят седьмой 
сессии Генеральной Ассамблеи из уст одного из 
лидеров нашего Карибского региона, премьер-ми-
нистра Сент-Винсента и Гренадин Ральфа Е. Гон-
салвеса, который очень точно отразил смысл нашей 
деятельности:  

«Мы должны выстроить наилучшее пар-
тнерство между всеми странами, независимо 
от наших разногласий, чтобы сохранить на-
следие прошлого, учитывать сегодняшние 
интересы и разумно действовать для их ре-
ализации, а также предпринимать эффектив-
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ные шаги в духе мира и безопасности, чтобы 
наши надежды на будущее сбылись». (A/77/
PV.12). 

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Катара. 

Г-жа Аль Тани (Катар) (говорит по-арабски): 
Государство Катар выражает Индии глубокую при-
знательность за проведение сегодняшних важных 
открытых прений. Мы также хотели бы поблагода-
рить Генерального секретаря и Председателя Гене-
ральной Ассамблеи за их важные брифинги, прове-
денные сегодня утром.  

Государство Катар подчеркивает, что много-
сторонний подход необходимо укреплять и адап-
тировать, с тем чтобы иметь возможность решать 
текущие вопросы и проблемы, угрожающие меж-
дународному миру и безопасности. В Декларации 
о праздновании семьдесят пятой годовщины созда-
ния Организации Объединенных Наций государ-
ства-члены признали, что глобальные проблемы 
взаимосвязаны и могут быть решены только с по-
мощью активного использования многостороннего 
подхода. Поэтому использование многостороннего 
подхода не является факультативным; напротив, 
его использование является обязательным для по-
строения более справедливого и прочного мира, 
обладающего высоким потенциалом противодей-
ствия, в котором Организация Объединенных На-
ций играет центральную и ведущую роль. В этой 
связи государства-члены согласились поддержать 
предпринимаемые Генеральным секретарем усилия 
по проведению реформ, придать новый импульс об-
суждению реформы Совета Безопасности, продви-
нуться вперед в активизации деятельности Гене-
ральной Ассамблеи и провести реформу для укре-
пления Экономического и Социального Совета. 

Государство Катар подтверждает, что По-
вестка дня в области устойчивого развития на пе-
риод до 2030 года является наиболее всеобъемлю-
щей концепцией и стратегией искоренения крайней 
нищеты, сокращения неравенства и защиты нашей 
планеты. Считаем, что новая концепция будуще-
го глобального сотрудничества, разработанная в 
этих стратегических и аналитических документах, 
подкрепляется докладом Генерального секретаря 
«Наша общая повестка дня» (A/75/982), который 
выступает за эффективность многостороннего под-

хода для более эффективного решения наиболее 
острых проблем человечества. 

Что касается, в частности, реформы системы 
коллективной безопасности Организации Объеди-
ненных Наций, то мы хотели бы высказать следу-
ющие соображения. В «Новой повестке дня для 
мира» содержится призыв заниматься предотвра-
щением и миростроительством на местном, реги-
ональном и международном уровнях. Сегодня как 
никогда важны продуманные решения по инвести-
рованию и превентивные усилия по устранению 
коренных причин конфликтов. Это означает, что 
нам нужна эффективно действующая и хорошо 
укомплектованная кадрами Комиссия по миростро-
ительству, работа которой опирается на адекват-
ное, устойчивое и предсказуемое финансирование. 
Остро ощущается потребность защищать такие 
ценности как справедливость, верховенство права, 
равенство, права человека, устойчивое развитие, 
сохранение окружающей среды и международное 
сотрудничество. 

Нас очень обнадеживает идея эффективной 
работы Совета Безопасности. Поэтому реформа Со-
вета как никогда актуальна. Успешная и комплекс-
ная реформа Организации Объединенных Наций в 
принципиальном плане зависит от реформироваа-
ния Совета Безопасности как одного из основных 
устоев этой международной Организации. 

Процесс межправительственных переговоров 
по реформе Совета Безопасности, сопредседатель-
ствовать на которых мне выпала честь в течение 
последних двух лет, является одним из наиболее 
значимых межправительственных переговорных 
процессов Организации Объединенных Наций. Не-
смотря на встречавшиеся на этом пути трудности, 
нам удалось при поддержке государств-членов до-
биться успехов, устраняя расхождения и способ-
ствуя сближению позиций. 

Однако несомненно, что откладывавшаяся 
и давно назревшая реформа Совета Безопасности 
требует нового образа мышления, с тем чтобы уско-
рить достижение цели, к которой мы стремимся, и 
достичь консенсуса по пакету предложений, кото-
рый обеспечит желаемый баланс в новом Совете 
Безопасности. При этом любая попытка реформи-
ровать Совет Безопасности потерпит неудачу, если 
акцент будет сделан только на одном факторе, упу-
ская из виду другие факторы, поскольку все пять 
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факторов реформы взаимосвязаны, как следует из 
решения 62/557 Генеральной Ассамблеи, и рефор-
ма будет безрезультатной, если в решениях Совета 
Безопасности не будет учитываться принцип равен-
ства всех государств-членов. Надеемся на достиже-
ние положительных результатов в ходе предстоя-
щего раунда межправительственных переговоров, 
который будет проводиться при сопредседатель-
стве Кувейта и Словакии. 

В заключение скажу, что эффективный мно-
госторонний подход представляет собой един-
ственный способ добиться долгожданного успеха 
ради блага нынешнего и будущих поколений на 
благо человечества.

Председатель (говорит по-английски): Я пре-
доставляю слово представителю Европейского со-
юза в его качестве наблюдателя.

Г-н Ског (говорит по-английски): Я имею 
честь выступать от имени Европейского союза 
(ЕС) и его государств-членов. К этому заявлению 
присоединяются страны-кандидаты Черногория, 
Албания и Республика Молдова, а также Босния и 
Герцеговина.

Хочу поблагодарить Индию за созыв этой 
важной встречи и за предоставленную нам возмож-
ность выступить. Думаю, все чувствуют, что сил у 
ораторов, выступающих на эту очень важную тему, 
поубавилось по сравнению с сегодняшним утром, 
но считаю, что очень важно дать каждому возмож-
ность выступить. Поэтому я сокращу свое заявле-
ние и договорюсь о распространении полного тек-
ста выступления в другом формате. 

Это прения проводятся очень своевременно, 
учитывая многочисленные конфликты и копящие-
ся вызовы, с которыми мы сталкиваемся по всему 
миру: от агрессии России против Украины до си-
туации в Сахеле и на Гаити, чрезвычайную ситуа-
цию с климатом, усиливающийся долговой кризис 
и увеличивающееся неравенство, – и это лишь не-
которые из них. Эти кризисы, как уже многократно 
говорилось, могут быть урегулированы и разреше-
ны только коллективными усилиями.

Мы также должны понять, что если не возь-
мем на себя коллективную ответственность за 
устранение уязвимых мест и факторов неравенства, 
которые усугубились после пандемии коронавирус-
ной инфекции (COVID-19), то это неизбежно при-

ведет к новым кризисам. Отсюда необходимость по-
строения более справедливого, открытого и устой-
чивого мира, в котором должным образом учтены 
интересы всех стран и народов. Таким мы видим 
многосторонний подход, и именно поэтому по-
прежнему поддерживаем в Организацию Объеди-
ненных Наций политически и финансово. Именно 
поэтому мы поддерживаем идею предоставления 
африканским странам места в Группе двадцати в 
качестве примера справедливой, эффективной и ле-
гитимной глобальной системы.

Прежде всего, нам необходимо вернуться к 
основам, а именно к должным образом функцио-
нирующему, основанному на правилах междуна-
родному порядку, в центре которого находится эф-
фективная Организация Объединенных Наций. 15 
месяцев назад Генеральный секретарь ясно указал 
на недостатки существующей системы в своем до-
кладе «Наша общая повестка дня» (A/75/982), пред-
ставив трезвый анализ факторов, мешающих нам 
достичь согласованных приоритетов, в том числе 
целей в области устойчивого развития (ЦУР). Не 
суметь достичь их означает подвести наших граж-
дан. Как Генеральный секретарь заметил сегодня 
утром, наш инструментарий пора обновить.

В основе обновленной многосторонней си-
стемы по-прежнему лежат базовые принципы, из-
ложенные в Уставе Организации Объединенных 
Наций: приверженность делу поддержания между-
народного мира и безопасности, соблюдение норм 
международного права, обеспечение устойчивого 
развития, защита и поощрение прав человека и ос-
новных свобод для всех, а также соблюдение обя-
занностей, вытекающих из взаимно согласованных 
обязательств и договоров. В связи с этим защита 
Устава является непременным условием.

Понятие предотвращения конфликтов лежит 
в основе Устава и должно вновь получить приори-
тетный характер. К сожалению, сегодня мы видим, 
что происходит, когда некоторые решают следовать 
этим принципам и нормам выборочно, злоупотре-
бляют своими полномочиями и используют в сво-
их интересах систему Организации Объединенных 
Наций в целом. Совет Безопасности должен отра-
жать современные реалии и работать более эффек-
тивно. ЕС поддерживает всеобъемлющую реформу 
Совета Безопасности, с тем чтобы сделать этот ор-
ган более эффективным, транспарентным, демокра-
тичным, представительным и подотчетным.
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Члены Совета Безопасности должны соот-
ветствовать высочайшим стандартам поведения и 
соблюдать нормы международного права, включая 
международное гуманитарное право. В случае по-
стоянных членов это означает необходимость воз-
держиваться от использования права вето в ситу-
ациях, когда существует риск массовых зверств, и 
не злоупотреблять правом вето, когда они являются 
стороной конфликта.

Принятие в апреле этого года «постоянно-
го мандата» на проведение прений в Генеральной 
Ассамблее в случае применения вето в Совете Без-
опасности способствовало усилиям, направленным 
на актуализацию и расширение возможностей Ге-
неральной Ассамблеи, гарантировав, что Организа-
ция Объединенных Наций не станет отмалчивать-
ся, когда Совет – как главный орган, отвечающий 
за поддержание международного мира и безопасно-
сти, – оказывается в тупике.

Однако этого недостаточно. Мы должны по-
высить качество работы Совета. ЕС полностью 
поддерживает инициативу Франции и Мексики об 
ограничении права накладывать вето в случаях 
массовых зверств, а также Кодекс поведения в от-
ношении действий Совета Безопасности по борьбе 
с геноцидом, преступлениями против человечно-
сти и военными преступлениями, и призывает всех 
членов Совета Безопасности: избранных и посто-
янных – не голосовать против заслуживающих до-
верия проектов резолюций, направленноых на пре-
дотвращение или прекращение массовых зверств.

Сохраняющиеся на местах проблемы в части 
мира и безопасности также видоизменились. Мы 
живем в условиях, когда возрастает насилие и тра-
диционные угрозы и факторы риска сочетаются с 
новыми видами угроз, например изменением кли-
мата, кибератаками, манипулированием информа-
цией, новыми виды оружия и появлением новых 
или усилением существующих субъектов, будь 
то террористические группы, наемники, и многое 
другие. В таких условиях возможности механизмов 
Организации Объединенных Наций для реагиро-
вания на кризисы, включая операции по поддержа-
нию мира, напряжены до предела, и они должны 
соответствовать задачам XXI века.

Поддерживаем призыв Генерального секрета-
ря о разработке «Новой повестки дня для мира» и 
напоминаем, что региональные организации также 

могут сыграть важную роль в предотвращении и 
урегулировании кризисов. Европейский союз на-
мерен продолжать поддерживать миротворческие 
операции, осуществляемые под руководством аф-
риканских стран, и участвовать в дальнейшем об-
суждении вопроса об использовании начисленных 
взносов Организации Объединенных Наций для 
финансирования операций, санкционированных 
Советом Безопасности. С этой целью Европейский 
союз также финансирует осуществление Принци-
пов Африканского союза в области соблюдения и 
подотчетности.

Сегодняшние глобальные проблемы настоль-
ко сложны, что поиск инновационных решений тре-
бует участия всех заинтересованных сторон и твор-
ческого подхода. Например, пандемия COVID-19 
показала, что эффективные ответные меры были бы 
невозможны без привлечения к ним нетрадицион-
ных партнеров, например производителей вакцин, 
ученых и благотворительных структур, как это 
было сделано в рамках Инициативы по ускорению 
доступа к средствам для борьбы с COVID-19 (АСТ). 
Сегодня ни один из мировых кризисов не может 
быть действительно разрешен без огромного вкла-
да организаций гражданского общества, включая 
женщин и молодежь.

 ЕС и его государства-члены, как основные 
доноры, знают, что нам также необходимо активно 
добиваться взаимодополняемости наших собствен-
ных усилий. В настоящее время реализуется ини-
циатива ЕС «Глобальные ворота». Она дает участ-
никам стратегическую автономию в плане инвести-
ций в инфраструктуру, здравоохранение, образова-
ние, цифровизацию и энергопереход, тем самым 
ускоряя реализацию ЦУР и позволяя привлекать 
необходимое финансирование. Это хорошая воз-
можность справиться с проблемами окружающей 
среды, финансирования и долгового бремени. Го-
рячо поддерживаем также многосторонние инициа-
тивы, посвященные работе глобальной финансовой 
системы, в том числе расширению и улучшению 
режима долгового урегулирования и обеспечению 
транспарентности, перераспределению специаль-
ных прав заимствования Международного валют-
ного фонда и внедрению стандартов минимального 
порога налогообложения.

В заключение позвольте мне заверить Совет 
в том, что ЕС всецело настроен участвовать в об-
новлении и возрождении многостороннего подхода 
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и добиваться этого путем тесного сотрудничества 
с членами Совета и членами Организации Объ-
единенных Наций в целом, а также вместе с граж-
данским обществом, научными кругами и другими 
заинтересованными сторонами для решения суще-
ствующих и будущих насущных проблем.

Председатель (говорит по-английски): 
Сейчас я предоставляю слово представителю 
Лихтенштейна.

Г-н Венавезер (Лихтенштейн) (говорит по-
английски): Эффективная многосторонняя система, 
в центре которой находится Организация Объеди-
ненных Наций, является необходимым условием 
для преодоления главных кризисов нашего време-
ни — от изменения климата до готовности к новым 
пандемиям. Совет Безопасности в этом отношении 
призван играть центральную роль, поскольку ему 
поручено стоять на страже международного мира 
и безопасности от имени всех членов Организации 
Объединенных Наций. Разумеется, для этого не-
обходимо обеспечить полное соблюдение Устава 
Организации Объединенных Наций и принятие эф-
фективных мер в случае нарушения его положений, 
особенно его основных положений, касающихся 
применения силы. Предотвращение бедствий вой-
ны — это причина, по которой народы мира создали 
Организацию Объединенных Наций в 1945 году, и 
по сей день Организация является той площадкой, 
на которую рассчитывает население всего мира, 
когда в случае посягательств на международный 
порядок необходимо принятие эффективных мер.

По своей сути Организация Объединенных 
Наций является структурой обеспечения мира и без-
опасности, и на сегодняшний день ее способность 
выполнять эту функцию находится под серьезной 
угрозой. Новая повестка дня для мира, изложенная 
в документе «Наша общая повестка дня» (A/75/982), 
предоставляет нам возможность безотлагательно 
заняться решением этой проблемы. Мы высоко оце-
ниваем участие Генерального секретаря Гутерриша 
в этих прениях и те замечания, которыми он ранее 
с нами поделился. Поэтому мы полностью соглас-
ны с тем, что необходимо повысить эффективность 
Совета Безопасности. Совет должен не просто от-
вечать современным геополитическим реалиям, но 
и функционировать таким образом, чтобы выпол-
нять свою главную обязанность по поддержанию 
мира и безопасности. Это, безусловно, включает в 
себя способность реагировать на сегодняшние ком-

плексные угрозы миру и безопасности, а также не-
обходимость принять всеобъемлющую концепцию 
мира и безопасности, одной из составляющих кото-
рой является безопасность человека.

Что касается самых ожесточенных конфлик-
тов, бушующих  в мире, то мы видим, что Совет 
зачастую не в состоянии действовать, когда гибнут 
ни в чем не повинные мирные граждане — в том 
числе на Украине, в результате агрессии одного из 
постоянных членов Совета, — что нередко проис-
ходит из-за наличия у членов, обладающих правом 
вето, возможности помешать Совету принять меры 
или даже внести на рассмотрение те или иные тек-
сты. Мы с гордостью поддержали принятие резо-
люции 76/262 Генеральной Ассамблеи по инициа-
тиве об использовании права вето, которая нашла 
столь широкий отклик в ходе сегодняшних прений. 
Речь идет о важнейшем шаге на пути к решению 
возникающих в результате использования права 
вето проблем, касающихся обеспечения эффектив-
ности работы Совета и общего восприятия Органи-
зации Объединенных Наций. Речь идет об одной из 
ключевых мер восстановления равновесия между 
Советом Безопасности и Генеральной Ассамблеей, 
а также о попытке предоставить Ассамблее воз-
можность в полной мере использовать полномочия, 
возложенные на нее Уставом, и вмешиваться, когда 
Совет оказывается не в состоянии действовать.

Кроме того, мы с удовлетворением отмеча-
ем, что инициатива об использовании права вето 
уже оказывает влияние на применение права вето 
на практике. Мы должны проследить за тем, чтобы 
право вето больше не использовалось вопреки це-
лям и принципам Устава. В частности, мы намерены 
рассмотреть вопрос о применении пункта 3 статьи 
27 Устава, который гласит, что «сторона, участвую-
щая в споре, должна воздержаться от голосования», 
а это противоречит тому, что мы наблюдали в этом 
зале, в частности в процессе принятия решений по 
Украине. Мы также продолжим добиваться соблю-
дения кодекса поведения Группы по вопросам по-
дотчетности, согласованности и транспарентности, 
который на сегодняшний день обязывает 124 под-
писавших его страны, — включая 11 членов Совета 
с 1 января 2023 года, — принимать эффективные 
меры в целях предотвращения преступлений в фор-
ме зверств и борьбы с ними. И мы рассчитываем на 
представление постоянными членами дополнитель-
ных заявлений о том, как они понимают свою роль 
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в Совете Безопасности, и об использовании ими 
права вето в будущем, а также новых добровольных 
пространных заявлений касательно их принципов и 
обязательств, причем государства, претендующие 
на получение права вето, как нам кажется, также 
должны это сделать. Мы считаем, что пока эти ус-
ловия не будут выполнены, добавление новых чле-
нов к числу тех, кто обладает правом вето в рамках 
Совета, противоречит логике, учитывая насколько 
отрицательно использование права вето уже сей-
час сказывается на эффективности работы Совета и 
процессе принятия им решений.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Индонезии.

Г-н Насир (Индонезия) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, мы благодарим Вас 
за организацию сегодняшних открытых прений. 
Индонезия присоединяется к заявлению, с которым 
выступит представитель Вьетнама от имени Ассо-
циации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН).

Наша сегодняшняя дискуссия проходит на 
фоне геополитической ситуации, которая характе-
ризуется множеством кризисов и проблем. В пери-
од, когда мы больше всего нуждаемся в солидарно-
сти и сотрудничестве, мы, к сожалению, становим-
ся свидетелями все более частого преследования 
собственных интересов и роста разногласий и не-
доверия. В этих условиях мы должны подтвердить 
нашу приверженность многостороннему подходу и 
заново его выстроить. В этой связи позвольте мне 
поделиться с вами тремя соображениями.

Во-первых, нам необходима новая парадиг-
ма многосторонней системы — парадигма беспро-
игрышной ситуации, а не игры с нулевой суммой; 
взаимодействия и диалога, а не политики сдержива-
ния или ультимативного подхода; сотрудничества 
и солидарности, а не конкуренции; наконец, пара-
дигма, в рамках которой последовательно обеспе-
чивается соблюдение норм международного права 
и положений Устава Организации Объединенных 
Наций, в том числе основополагающих принци-
пов суверенитета, территориальной целостности и 
мирного урегулирования конфликтов.

Во-вторых, нам необходима Организация 
Объединенных Наций, которая отвечает духу вре-
мени и поставленным задачам. Представить себе 
77 лет назад сегодняшний мир было невозможно. 
Организация Объединенных Наций должна быть 

при любых обстоятельствах способна адаптиро-
ваться к новейшим разработкам, в том числе в 
области технологий, науки и культуры труда. Ре-
форма Организации Объединенных Наций, в том 
числе Секретариата, должна быть непрерывной и 
проводиться на комплексной основе. В этой связи 
«Наша общая повестка дня» (A/75/982) представля-
ет собой важный план действий для создания силь-
ной и эффективной Организации Объединенных 
Наций. Кроме того, мы считаем Саммит будущего 
возможностью добиться конкретного прогресса в 
проведении реформы и повысить актуальность си-
стемы Организации Объединенных Наций. Совету 
Безопасности отчаянно необходимо адаптировать-
ся к нашим новым глобальным реалиям. В процессе 
выполнения своего мандата он должен быть более 
инклюзивным, транспарентным и демократичным. 
Для достижения прогресса одним из необходимых 
условий является наличие у всех государств, вклю-
чая пять постоянных членов Совета Безопасности, 
политической воли к проведению реформы. Нам 
необходимы четкие сроки и практические цели ре-
формирования Совета. Тем временем Совет должен 
продолжать выполнять свои обязанности. Мы не 
можем допустить, чтобы новой нормой стало един-
ство в пользу мира; единство должно быть встрое-
но в саму основу Совета. В конце концов, членство 
в Совете Безопасности — это не право, а обязан-
ность, особенно когда речь идет о странах, которые 
являются постоянными членами.

В-третьих, нам необходимо развивать пар-
тнерские отношения, особенно с региональными 
организациями. Они призваны играть важную роль 
в сближении региональных точек зрения и обмене 
передовым опытом. Кроме того, региональные ме-
ханизмы могут служить составными элементами 
и фундаментом для формирования во всем мире 
прочной стабильности. Поэтому для Организации 
Объединенных Наций крайне важно налаживать 
взаимодействие с региональными организациями, 
включая АСЕАН. Как структура, объединяющая 
население общей численностью более 650 миллио-
нов человек, АСЕАН является одним из ключевых 
видных партнеров Организации Объединенных 
Наций в области обеспечения мира, стабильности и 
устойчивого развития. Это партнерство необходи-
мо развивать, с тем чтобы обеспечить взаимодопол-
няемость многосторонних и региональных усилий.
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В заключение следует отметить следующее: 
по мнению Индонезии, многосторонний подход по-
прежнему является наиболее оптимальным путем 
к преодолению глобальных вызовов, с которыми 
мы сталкиваемся сейчас или будем сталкиваться в 
будущем. Следуя духу многосторонности, мы на-
деемся на сотрудничество и совместную работу со 
всеми государствами в процессе достижения на-
ших общих целей.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Бангладеш.

Г-н Мухитх (Бангладеш) (говорит по-
английски): Я хотел бы выразить искреннюю при-
знательность Постоянному представительству Ин-
дии за организацию этих открытых прений Совета 
Безопасности по вопросу о новой ориентации на 
реформированный многосторонний подход. В све-
те текущих глобальных проблем эта тема действи-
тельно была выбрана крайне своевременно. Мы 
благодарим Генерального секретаря и Председате-
ля Генеральной Ассамблеи за их содержательные 
сообщения, представленные сегодня в первой по-
ловине дня.

Сегодня мир сталкивается с такими много-
аспектными проблемами, как изменение климата, 
коронавирусная инфекция, конфликты, продоволь-
ственный, энергетический и финансовый кризисы 
и многие другие. Эти вызовы, в особенности кон-
фликт на Украине, представляют собой посяга-
тельство на сами основы международного мира и 
безопасности. Разделяемая нами надежда на мир и 
развитие находится под серьезной угрозой. Будучи 
ярым сторонником многостороннего подхода, Бан-
гладеш считает Организацию Объединенных На-
ций выражением надежд и чаяний людей на этом 
историческом перепутье. Считаем, что стоящие 
перед нами сегодня взаимосвязанные проблемы мо-
гут быть решены только путем активизации много-
стороннего подхода.

Как самый представительный многосторон-
ний форум в мире Организация Объединенных 
Наций нуждается в дальнейшем укреплении, с тем 
чтобы она могла противостоять проблемам, с кото-
рыми мы сталкиваемся в XXI веке. Позвольте оста-
новиться на нескольких аспектах в этом отношении.

Во-первых, мы снова и снова повторяем, что 
настало время реформировать самый влиятельный 
орган Организации Объединенных Наций - Совет 

Безопасности. Мы все согласны с тем, что член-
ский состав и структура Совета не соответству-
ют нынешнему реальному положению дел в мире. 
Последняя реформа Совета была проведена 57 лет 
назад. Для того чтобы Совет был в полной мере 
представительным, актуальным и эффективным, 
имел демократический характер, работал на транс-
парентной основе и отвечал современным требова-
ниям, он должен быть реформирован.

К сожалению, мы потратили слишком много 
времени на обсуждение вопроса о реформе Сове-
та Безопасности. Необходимо перейти к конкрет-
ным действиям, и сделать это нам нужно сейчас. 
Cчитаем, что членский состав Совета следует 
расширить в обеих категориях. Что касается его 
размера, то любое расширение состава Совета до 
порядка 25 членов представляется наиболее опти-
мальным решением. Необходимость должной пред-
ставленности всех регионов и групп членов, вопрос 
о взвешенном использовании права вето и призыв 
к переговорам на основе текста требуют должного 
рассмотрения. В этой связи мы также отмечаем не-
обходимость обеспечения инклюзивности и углу-
бленного диалога между государствами-членами.

Во-вторых, Генеральная Ассамблея является 
символом и воплощением многостороннего подхо-
да. Ее работа лучше отражает волю народов мира, 
чем работа Совета Безопасности. Мы подчеркива-
ем необходимость более смелого и решительного 
подхода, с тем чтобы Генеральная Ассамблея стала 
ближе к людям. В этой связи активизация работы 
Генеральной Ассамблеи по-прежнему является не-
отъемлемой частью более широких усилий, направ-
ленных на реформирование Организации Объеди-
ненных Наций в целом.

Каждый из нас должен внести свой вклад в 
сохранение инклюзивного, консультативного и де-
мократического межправительственного характера 
Генеральной Ассамблеи. Важно в приоритетном 
порядке преодолеть разрыв в полномочиях между 
Генеральной Ассамблеей и Советом Безопасности. 
Государствам-членам необходимо разработать эф-
фективный механизм для оценки выполнения резо-
люций Генеральной Ассамблеи. Нам нужно искать 
новые новаторские подходы, с тем чтобы обеспе-
чить центральную роль Организации Объединен-
ных Наций и добиться того, чтобы по важным и 
неотложным глобальным вопросам мнения всех 
членов Организации были услышаны.



S/PV.9220 (Resumption 1) Поддержание международного мира и безопасности 14/12/2022

30/54 22-75228

В-третьих, мы поддерживаем инициативу, 
направленную на обеспечение надлежащего со-
блюдения положений Устава Организации Объ-
единенных Наций, касающихся функционального 
взаимодействия между его основными органами, в 
частности Генеральной Ассамблеей и Экономиче-
ским и Социальным Советом. Крайне важно повы-
сить слаженность, согласованность и взаимодопол-
няемость повесток дня Ассамблеи и ее комитетов, 
а также Экономического и Социального Совета и 
его вспомогательных органов. Необходимо также 
улучшить взаимодействие с Советом Безопасности.

Наконец, нет более весомой причины для 
проведения реформы Организации Объединенных 
Наций, включая Совет Безопасности, чем нынеш-
ние глобальные реалии, диктующие необходимость 
ее срочного проведения, с тем чтобы мы могли в 
максимальной степени удовлетворять потребности 
тех, кому мы служим. Если мы не сможем провести 
эти столь необходимые реформы сейчас, то нам, 
возможно, не удастся сделать этого и в ближайшем 
или отдаленном будущем.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Турции.

Г-н Кайалар (Турция) (говорит по-английски): 
Сегодня основанная на правилах международная 
система переживает, пожалуй, самый серьезный 
кризис за все время с момента своего возникнове-
ния после Второй мировой войны. Для некоторых 
многосторонний подход больше не является опти-
мальным способом обеспечения глобальной без-
опасности и процветания. Формирование консен-
суса и достижение компромисса считаются не до-
бродетелями силы, а проявлением слабости. Давно 
закрепившиеся правовые нормы размываются. В 
результате люди теряют доверие к международным 
институтам, включая Организацию Объединенных 
Наций. Действительно, Организацию Объединен-
ных Наций трудно назвать идеальным институтом, 
она несовершенна со структурной точки зрения и 
громоздка в оперативном плане. При том, что она 
может служить источником отличных идей, ей ча-
сто не хватает средств для их эффективной реали-
зации. Ее различные органы и механизмы часто 
дублируют друг друга, поэтому она нуждается в 
реформировании.

Хотя концептуальная записка (см. S/2022/880) 
посвящена только одному аспекту реформы Орга-

низации Объединенных Наций, в ходе сегодняш-
них прений не следует упускать из виду ряд других 
важных элементов этого вопроса. В течение по-
следнего десятилетия процесс активизации работы 
Генеральной Ассамблеи набирал обороты благода-
ря достойной высокой оценки работе Специальной 
рабочей группы по активизации работы Генераль-
ной Ассамблеи. При этом Генеральной Ассамблее 
еще предстоит изучить множество возможностей 
для выполнения своего мандата.

Кроме того, Организация Объединенных На-
ций и ее члены должны работать над поддержкой 
большего числа миротворческих операций и повы-
шением их эффективности. Что касается вопросов 
развития, то в последние десятилетия был достиг-
нут значительный прогресс в реформировании си-
стемы развития Организации Объединенных На-
ций и обеспечении большей согласованности и кон-
солидации деятельности Организации Объединен-
ных Наций в этой области. Мы должны продолжать 
двигаться в этом направлении в соответствии с 
принципом национальной ответственности на всех 
уровнях и создания соответствующих механизмов 
управления, руководства и финансирования для 
обеспечения такой консолидации. В вопросах прав 
человека нам необходимо предотвращать малейшие 
намеки на политизацию или применение двойных 
стандартов. Мы должны обеспечить, чтобы наши 
действия соответствовали нашим словам.

Что касается Совета Безопасности, то во-
прос, как правило, сводится к двум взаимосвязан-
ным проблемам, а именно: к проблеме права вето и 
членского состава. Нужно помнить, что не следует 
повторять своих ошибок, утверждая, что все члены 
равны, если на самом деле это не так. Нам нужен 
Совет, который будет более демократичным, пред-
ставительным, эффективным, транспарентным, ле-
гитимным и подотчетным. Кроме того, необходимо 
уделять должное внимание и другим ключевым во-
просам, которые определены решением 62/557 Гене-
ральной Ассамблеи.

Я поддерживаю замечания, сделанные Посто-
янным представителем Италии относительно под-
хода группы «Единство в интересах консенсуса», 
в которую входит Турция. Мы считаем, что груп-
па указала на точки соприкосновения, создающие 
потенциал для достижения консенсуса. Рассчиты-
ваем на конструктивное участие в ходе следую-
щего раунда межправительственных переговоров. 
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Полагаем, что члены Организации преодолеют 
препятствия, создаваемые завышенными требова-
ниями, особенно индивидуального характера. Со-
вет Безопасности должен выполнять свою миссию 
главного органа Организации Объединенных На-
ций, ответственного за поддержание международ-
ного мира и безопасности. Совет должен служить 
всему человечеству, а не интересам нескольких 
государств-членов.

Мы должны с новой решимостью приступить 
к рассмотрению многосторонней повестки дня, вос-
кресить веру в многосторонность и продемонстри-
ровать ценность международного сотрудничества. 
Эти усилия должны быть направлены на соблюде-
ние духа и буквы Устава Организации Объединен-
ных Наций. Устав всегда будет оставаться в силе и 
никогда не потеряет своей актуальности. Это связа-
но с тем, что в его основе лежат такие универсаль-
ные ценности и принципы, как мир, развитие, права 
человека и верховенство права, а также концепция 
мира, в котором страны живут как добрые соседи и 
разделяют общую судьбу и общее будущее.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Испании.

Г-жа Хименес де ла Ос (Испания) (говорит 
по-испански): Сегодня мир сталкивается с рядом 
взаимосвязанных проблем, включая восстановле-
ние после пандемии; растущее воздействие агрес-
сии России против Украины на кризисы в области 
продовольственной, энергетической и финансовой 
безопасности; а также изменение климата и распро-
странение вооруженных конфликтов, в результате 
которых более ста миллионов человек пополнили 
число вынужденных переселенцев, а также наблю-
дается рост гуманитарных потребностей. Если мы 
хотим уверенно решать эти общие проблемы, то 
нам необходимо укреплять систему многосторон-
них отношений, добиваться ее большей эффектив-
ности и сбалансированности. Укрепление системы 
многосторонних отношений и основанного на нор-
мах права международного порядка, на который 
она опирается, неизбежно предполагает укрепле-
ние самой Организации Объединенных Наций.

Декларация о праздновании семьдесят пятой 
годовщины Организации Объединенных Наций и 
доклад Генерального секретаря «Наша общая по-
вестка дня» (A/75/982) указывают путь к обеспече-
нию более эффективной, надежной, транспарент-

ной и слаженной работы Организации Объединен-
ных Наций. Такие аспекты, как предупреждение и 
посредничество, цифровизация, взаимодействие и 
партнерские отношения с региональными органи-
зациями и другими многосторонними инициатива-
ми, а также усиление роли женщин и девочек, в бу-
дущем должны стать неотъемлемой составляющей 
многостороннего подхода.

Наша страна внесла свой вклад в реализацию 
предложений Генерального секретаря по несколь-
ким направлениям, начиная с нашей поддержки 
посреднических инициатив, таких как Альянс ци-
вилизаций Организации Объединенных Наций, и 
заканчивая нашей преданностью делу цифрови-
зации в качестве страны, где расположен Центр 
информационно-коммуникационных технологий 
Организации Объединенных Наций, Валенсия, и 
продвижением феминистской внешней политики. 
Мы также активно поддерживаем Сеть лидеров по 
коллективному укреплению многостороннего под-
хода, благодаря которой мы претворили в жизнь 
такие срочные и необходимые инициативы, как со-
стоявшийся в сентябре Глобальной саммит лидеров 
по продовольственной безопасности.

Укрепление многостороннего подхода долж-
но включать в себя более тесную интеграцию трех 
направлений работы Организации Объединенных 
Наций путем усиления тройственной связи между 
вопросами мира и безопасности, развития и гума-
нитарной деятельности. Кроме того, важно подхо-
дить к реформе многосторонней системы, прини-
мая во внимание все ее элементы, а не только не-
которые из них.

Что касается реформы органов Организации 
Объединенных Наций, то последние месяцы по-
казали, что Совет Безопасности должен адаптиро-
ваться к сегодняшним реалиям, быть более пред-
ставительным, работать транспарентнее и эффек-
тивнее, а также обладать большей легитимностью. 
Совет не может оказываться парализованным из-
за применения права вето, как в случае массовых 
зверств или агрессии России против Украины.

Чтобы добиться этого, нам нужные кон-
сенсусные решения, обеспеченные за счет жизне-
способных и реалистичных реформ. В этой связи 
группа «Единство в интересах консенсуса» внес-
ла предложения о том, чтобы для работы в Совете 
Безопасности могло быть избрано большее число 
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государств-членов с возможностью работы в тече-
ние более длительного срока или нескольких сро-
ков подряд, а также о расширении полномочий из-
бранных членов. «Избранный» — ключевое слово в 
предложении «Единство в интересах консенсуса», 
поскольку выборы обеспечивают большую степень 
легитимности членов Совета Безопасности и по-
зволяют тщательно проверять их работу. Выборы 
также позволяют Совету лучше адаптироваться к 
изменениям.

Без ущерба для нашего участия в этих откры-
тых прениях отмечу, что на наш взгляд подходя-
щим местом для обсуждения реформы Совета Без-
опасности являются межправительственные пере-
говоры, инициированные Генеральной Ассамблеей. 
Последние три года показали, что мы должны быть 
готовы к самым невообразимым сценариям. Рефор-
ма Совета Безопасности должна, с одной стороны, 
отвечать текущим реалиям, а с другой — обеспе-
чивать его гибкость и адаптивность, чтобы орган, 
отвечающий за поддержание международного мира 
и безопасности, был готов реагировать на будущие 
вызовы.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Германии.

Г-жа Лендерце (Германия) (говорит по-
английски): Благодарю Индию за организацию се-
годняшнего заседания по этой чрезвычайно акту-
альной и очень важной для нас теме.

Германия твердо убеждена в том, что много-
сторонний подход является наилучшей основой 
для обеспечения мира и стабильности. Это лучший 
инструмент для обсуждения и поиска совместных 
решений проблем, стоящих перед человечеством, и 
мирного урегулирования споров. Мы гордимся тем, 
что не просто вкладываем деньги в многосторон-
ние организации, но и оказываем им значительную 
кадровую и политическую поддержку.

Вместе с тем мы не можем игнорировать тот 
факт, что многосторонний подход проходит про-
верку на прочность. И мы не отрицаем наличия во-
просов, срочно требующих ответа. Дает ли много-
сторонний подход результаты? Как адаптировать 
существующие международные организации к по-
стоянно меняющемуся миру? И как быть с такими 
государствами-членами, как Россия, которая, буду-
чи постоянным членом Совета, несет особую ответ-

ственность, но грубо нарушает Устав Организации 
Объединенных Наций?

Все это обуславливает необходимость 
реформ.

Во-первых, что касается мира и безопасно-
сти, то мы считаем, что реформа Совета давно на-
зрела. Ситуация, когда состав одного из главных 
органов Организации отражает геополитическую 
ситуацию 80-летней давности и не отражает со-
временных реалий, никуда не годится. В будущем 
в состав Совета Безопасности должны войти новые 
постоянные и непостоянные члены. Вместе с Брази-
лией, Индией и Японией мы исходим из этой общей 
позиции в рамках Группы четырех. Очевидно так-
же, что на постоянной основе в Совете должна быть 
представлена Африка.

Общие прения в этом году показали, что по-
давляющее большинство государств-членов под-
держивает реформу Совета Безопасности. Вместе 
с тем формальный переговорный процесс, который 
принят почти везде в Организации Объединенных 
Наций, до сих пор не ведется. Это положение нуж-
но изменить, и нам срочно необходимо начать пере-
говоры по тексту уже сейчас. Считаем также, что 
механизм вето предрасположен к злоупотреблени-
ям, и призываем членов Совета максимально огра-
ничить его использование.

Во-вторых, многие из глобальных общих 
достояний человечества испытывают огромную 
нагрузку: климат, глобальные системы здраво-
охранения и многое другое. Процесс реализации 
целей в области устойчивого развития (ЦУР) про-
буксовывает. Продовольственная и энергетическая 
безопасность под угрозой, а гуманитарные потреб-
ности постоянно растут. Методы регулирования не 
поспевают за темпами развития технологий, и это 
угрожает сплоченности общества.

Генеральный секретарь предложил «Нашу 
общую повестку дня» (A/75/982), в которой изложил 
свое видение того, как построить мирное, справед-
ливое и устойчивое будущее. Тем самым он моби-
лизовал более широкий круг членов Организации 
Объединенных Наций. Мы согласны с Генераль-
ным секретарем и будем поддерживать его. Махат-
ма Ганди говорил: «Будущее зависит от того, что вы 
делаете сегодня». Мы ждем, что Саммит будуще-
го в 2024 году станет важнейшей вехой в развитии 
многосторонних отношений и ускорит достижение 
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ЦУР. Я имею честь быть одним из координаторов 
процесса его организации вместе с моим коллегой 
Постоянным представителем Намибии Невиллом 
Мелвином Гертце, и хочу заверить каждого, что мы 
в нашей работе мы будем придерживаться прин-
ципов открытости, всеохватности, транспарентно-
сти и коллегиальности. Хочу попросить все госу-
дарства-члены добросовестно участвовать в этом 
процессе.

Остро требующиеся реформы и изменения 
вполне достижимы при наличии коллективной по-
литической воли. Настало время приступить к ре-
форме Организации Объединенных Наций. Пусть 
это будет нашим новогодним обещанием самим 
себе на следующий год. Нельзя терять ни минуты.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Таиланда.

Г-н Чиндавонгсе (Таиланд) (говорит по-
английски): Пользуясь случаем, хочу поблагодарить 
Вас, г-н Председатель, за организацию этих важных 
открытых прений по теме «Новая ориентация на 
реформированный многосторонний подход» — это 
вопрос, который будет иметь значительные послед-
ствия для Организации Объединенных Наций и ее 
государств-членов сейчас и в будущем. Хотим вы-
разить признательность Индии за ее руководящие 
усилия на посту Председателя Совета Безопасности 
в этом месяце и за ее плодотворный вклад в работу 
Совета в течение последних двух лет.

Выражаем признательность Генеральному 
секретарю и Председателю Генеральной Ассам-
блеи за то, что они поделились своими мнениями 
и важными соображениями о том, как еще больше 
укрепить многосторонний подход в эти трудные 
времена. 

Таиланд присоединяется к заявлению, сде-
ланному представителем Вьетнама от имени Ас-
социации государств Юго-Восточной Азии, но я 
хотел бы также добавить следующие замечания в 
своем национальном качестве.

Прошлое снова и снова показывает, что в 
критические моменты истории, когда человечество 
сталкивается с экзистенциальными кризисами и 
вызовами, они в конечном счете решаются либо по-
средством крупномасштабного конфликта огром-
ной разрушительной силы со всеми вытекающими 
последствиями, либо посредством беспрецедент-

ного международного сотрудничества и совмест-
ных усилий, приносящих плоды для дальнейшего 
прогресса, и мы надеемся на второй вариант. Орга-
низация Объединенных Наций, да и вся многосто-
ронняя система, были создана для того, чтобы че-
ловечество выбирало второй, а не первый вариант 
в своем стремлении разрешить и в конечном счете 
преодолеть такие кризисы и вызовы.

Поэтому именно объединение коллективных 
усилий больших и малых государств с опорой на 
принципы, лежащие в основе многостороннего вза-
имодействия, система Организации Объединенных 
Наций и правила, регулирующие мирные межго-
сударственные отношения, служат источником на-
дежды человечества, будучи наилучшим способом 
найти устойчивые и эффективные решения кри-
зисов и вызовов нашего времени. С учетом таких 
проблем, как пандемии и нищета, вооруженные 
конфликты и глобальная напряженность, кризисы 
планетарного масштаба и продовольственный и 
энергетический кризисы, многосторонней системе, 
выстроенной вокруг Организации Объединенных 
Наций и международного права, предстоит сыграть 
не последнюю роль в поиске наилучшего пути раз-
вития всего человечества, гарантируя при этом, что 
все голоса будут услышаны и что будут учтены ин-
тересы самых малых государств и заинтересован-
ных сторон.

Вместе с тем в настоящее время развора-
чивается кризис доверия и уверенности в том, 
что Организация Объединенных Наций, да и вся 
многосторонняя система в целом способны доби-
ваться результатов тогда, когда это наиболее важ-
но. Идеальный шторм, свидетелями которого мы 
все стали за последний год, подверг Организацию 
Объединенных Наций и многостороннюю систему 
ее главному испытанию. Вердикт еще не вынесен. 
Но вместо того, чтобы пассивно ждать, пока будет 
вынесен этот вердикт, нам сейчас гораздо важнее 
предпринимать активные шаги, с тем чтобы помочь 
обеспечить актуальность Организации Объединен-
ных Наций и многосторонней системы — сегодня 
и на годы вперед. Именно поэтому сегодняшнее за-
седание столь важно.

В связи с этим есть три момента, которые нам 
следует серьезно обдумать в нашем стремлении к 
реформированию многосторонней системы и повы-
шению эффективности работы Организации Объ-
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единенных Наций, с тем чтобы лучше противосто-
ять кризисам и вызовам нашего времени.

Во-первых, Организация Объединенных На-
ций должна уделять все внимание своим ключе-
вым миссиям. В конечном счете, речь идет о том, 
как мирными средствами разрешить бесчислен-
ные кризисы и проблемы, которые испытывают 
на прочность решимость человечества. Вся суть 
Организация Объединенных Наций заключается в 
дипломатии. И именно на этом направлении Орга-
низации Объединенных Наций следует переориен-
тировать свои усилия: поставить мирные средства, 
а не конфронтацию во главу угла при использова-
нии многостороннего подхода к решению проблем, 
включая конфликты — будь то с помощью диплома-
тии, диалога, переговоров или других средств. На 
фоне тенденций к поляризации и раздробленности 
международного сообщества Организация Объеди-
ненных Наций должна стремиться наводить мосты 
взаимопонимания между несогласными друг с дру-
гом и даже конфликтующими сторонами, а также 
обязана стремиться стать еще более авторитетной и 
уважаемой платформой для мирного объединения 
усилий стран для поиска совместных и взаимовы-
годных устойчивых решений, в полной мере ис-
пользуя при этом присущие ей преимущества — ее 
организационные возможности.

Для этого и нужна Организация Объеди-
ненных Наций. Именно в этом и заключается суть 
многостороннего подхода. И именно в этом на-
правлении должна идти реформа многостороннего 
подхода. Это должно стать одним из важнейших 
элементов продолжающихся обсуждений новой по-
вестки дня для мира и других идей в рамках «На-
шей общей повестки дня», предложенной Генераль-
ным секретарем (A/75/982).

Во-вторых, реформа многостороннего под-
хода и Организации Объединенных Наций должны 
обеспечить возможность эффективно и комплексно 
выполнить три ключевых стратегических цели: 
поддерживать международный мир, безопасность 
и стабильность, содействовать устойчивому разви-
тию и росту и предотвращать нарушения, ущемле-
ния всеобщих прав человека и пренебрежение ими, 
одновременно с этим делая мир безопаснее для 
каждого человека. Для достижения этой тройной 
цели абсолютно необходимо, чтобы Организация 
Объединенных Наций работала посредством всех 
организаций и структур, увязывая работу Совета 

Безопасности с работой Экономического и Соци-
ального Совета, Генеральной Ассамблеи и Комис-
сии по миростроительству, а также всех специали-
зированных учреждений и других органов в рам-
ках системы Организации Объединенных Наций. 
Ни мир и безопасность, ни стабильность не будут 
устойчивыми, пока существует нищета и социаль-
ная рознь, и наоборот. Если мы не сможем своев-
ременно достичь целей в области устойчивого раз-
вития, нецелесообразно будет говорить об устойчи-
вом мире, безопасности или стабильности.

К этому следует добавить необходимость бо-
лее эффективного учета идей ключевых организа-
ций и институтов, которые работают за пределами 
системы Организации Объединенных Наций, осо-
бенно международных финансовых институтов и, 
например, Группы двадцати, равно как и инициа-
тив ключевых заинтересованных сторон, включая 
организации гражданского общества, а также не-
обходимость предоставить женщинам и молодежи 
возможность внести свой вклад и обеспечить их 
участие. Все эти идеи необходимо рассматривать в 
рамках продолжающихся обсуждений на тему по-
вышения сплоченности системы Организации Объ-
единенных Наций наряду с вопросами расширения 
возможностей раннего предупреждения и стратеги-
ческого прогнозирования в отношении деятельно-
сти Организации, в том числе в контексте Саммита 
будущего, который состоится в 2024 году.

Наконец, в-третьих, наша реформа много-
сторонней системы и Организации Объединенных 
Наций должна быть нацелена на дальнейшее укре-
пление исключительно важных механизмов и пар-
тнерств в контексте глобального и регионального 
взаимодействия, будь то при решении ключевых 
глобальных проблем, которые имеют конкретные 
региональные последствия, таких как глобальные 
соглашения, которые касаются финансирования 
деятельности, связанной с изменением климата, и 
финансирования развития, или при решении ре-
гиональных проблем, которые могут иметь побоч-
ные эффекты в глобальном масштабе. Это следует 
делать потому, что мнения регионов и их народов, 
государств и организаций имеют важное значение. 
Именно поэтому среди сегодняшних докладчиков 
есть представитель Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии. Именно поэтому она продолжает 
поддерживать тесные партнерские связи с Орга-
низацией Объединенных Наций, и поэтому мы на-
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деемся на более активное взаимодействие между 
Организацией Объединенных Наций и региональ-
ными организациями, чтобы предоставить возмож-
ность опираться на опыт, накопленный на регио-
нальном и местном уровнях, в том числе как часть 
передовой практики, что может быть полезно стра-
нам в других регионах или даже международному 
сообществу в целом. Мы надеемся, что в ходе уча-
стия Организации Объединенных Наций в работе 
на многочисленных направлениях в рамках между-
народных конференций в ближайшие пару лет – от 
обеспечения всеобщего охвата услугами здравоох-
ранения до достижения устойчивого развития и от 
борьбы с изменением климата до оказания помощи 
при стихийных бедствиях, – удастся в полной мере 
использовать опыт региональных организаций и 
институтов. Такие механизмы и партнерства гло-
бального и регионального взаимодействия могут 
способствовать выработке более долгосрочных ре-
шений и обеспечить их более широкую поддержку, 
особенно на региональном уровне.

В заключение хочу сказать, что эффектив-
ная многосторонняя система, ядром которой яв-
ляется Организация Объединенных Наций, имеет 
как никогда важное значение и как никогда ранее 
заслуживает нашей поддержки. Таиланд отмеча-
ет семьдесят шестую годовщину своего членства 
в Организации Объединенных Наций и более ста 
лет участия в многосторонней дипломатии – от 
Всемирного почтового союза в XIX веке до Гааг-
ских конференций XX века, и, как и раньше, мы 
неизменно решительно привержены нашим дав-
ним обязательствам и так же готовы поддерживать 
многосторонний подход, поскольку такой подход и 
его недавнее воплощение в системе Организации 
Объединенных Наций остаются важной гарантией 
прав малых государств и жизненно важной рамоч-
ной основой, благодаря которым у всех государств 
есть необходимое дипломатическое пространство 
для мирного продвижения их конструктивных ин-
тересов на взаимовыгодной основе. Разве это не от-
вечает интересам всего человечества?

Председатель (говорит по-английски): Слово 
предоставляется представителю Боливарианской 
Республики Венесуэла.

Г-н Перес Айестаран (Боливарианская Ре-
спублика Венесуэла) (говорит по-испански): По-
звольте нам поблагодарить Вас, г-н Председатель, за 
созыв сегодняшнего заседания для обсуждения во-

проса, который имеет исключительную важность, 
учитывая нынешнюю международную ситуацию.

Мы также благодарим Вашу делегацию за 
усилия по подготовке распространенной ранее 
концептуальной записки, которая призвана задать 
тон сегодняшним обсуждениям (см. S/2022/880, 
приложение).

Боливарианская Республика Венесуэла твер-
до убеждена, что миру нужно еще чаще прибегать 
к многостороннему подходу и дипломатии, и Орга-
низация Объединенных Наций должна играть цен-
тральную и неоспоримую роль в этих усилиях. Мы 
понимаем многосторонний подход как совместные 
действия — совокупность усилий всех членов меж-
дународного сообщества без каких-либо исключе-
ний в целях совместного решения наших многочис-
ленных, возникающих и сложных проблем, многие 
из которых являются общими для всех нас.

Пандемия коронавирусной инфекции среди 
прочего подтвердила, что мы живем во все более 
взаимосвязанном мире, а это значит, что мы долж-
ны объединиться с целью устранить разрывы, а не 
увеличивать или углублять их. Мы должны объ-
единиться с целью укрепить солидарность, расши-
рить международное сотрудничество и признать, 
что, даже несмотря на существующие разногла-
сия, только благодаря многостороннему подходу 
мы сможем сформировать необходимый консенсус 
для совместного принятия решений и проведения 
реформ, которые позволят нам преодолеть много-
гранные кризисы, с которыми мы имеем дело, и вы-
зовы, которые могут возникнуть в будущем. Изо-
ляционизму, исключительности и одностороннему 
подходу нет места в XXI веке. Организация Объ-
единенных Наций является межправительственной 
организацией, которая ставит во главу угла прин-
цип правового равенства государств. Организация 
Объединенных Наций — это не просто клуб дру-
зей, которые придерживаются схожей идеологии. 
Если понять, принять и применять на практике 
этот принцип с учетом всего многообразия, кото-
рое лежит в основе нашей Организации, то вклад 
каждой страны будет иметь важное значение для 
достижения целей, которые побудили к созданию 
Организации Объединенных Наций в 1945 году. 
Сегодня поддержание международного мира и без-
опасности должно быть приоритетной задачей в 
нашей повестке дня. Мы понимаем, что пока не бу-
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дет установлен подлинный и прочный мир во всем 
мире, не может быть никакого развития.

Кризис, с которым столкнулось человечество, 
затрагивает все сферы жизни. Он проявляется в во-
просах, касающихся окружающей среды, здравоох-
ранения, продовольствия, экономики, финансов и 
энергетики, и в значительной степени сводит на нет 
достижения в области развития. Еще большую тре-
вогу вызывает тот факт, что сегодня мы столкну-
лись с кризисом доверия, лидерства и ценностей, 
который ослабляет многосторонний подход и угро-
жает самому выживанию человеческого рода. Для 
решения этой проблемы необходимо отказаться от 
одностороннего подхода. Вместо этого мы долж-
ны укрепить по-настоящему эффективную, пред-
ставительную и инклюзивную многостороннюю 
систему, предполагающую широкое участие, и ак-
тивизировать ее работу. Это невозможно без демо-
кратизации международных отношений и укрепле-
ния многополярной системы, основанной на целях 
и принципах Устава Организации Объединенных 
Наций. Поэтому мы с абсолютной уверенностью 
заявляем, что это путь к более мирному и благопо-
лучному будущему, когда все наши народы смогут 
жить достойно и наслаждаться жизнью в условиях 
мира и развития. Мы признаем, что для достижения 
подлинного прогресса, который принесет пользу 
нашим народам, мы должны устранить дисбаланс в 
мировой финансовой архитектуре и реформировать 
бреттон-вудские учреждения.

Возможно, предстоящая пятидесятая годов-
щина принятия Декларации Организации Объеди-
ненных Наций об установлении нового междуна-
родного экономического порядка предоставит уни-
кальную возможность повысить согласованность 
и последовательность действий в рамках между-
народной валютно-финансовой и торговой систем. 
Возможно, это также позволит нам покончить с 
преобладающим неравенством, которое со време-
нем увековечило отсталость и зависимость наших 
стран Юга, особенно в критически важный момент, 
когда под вопросом стоит наша способность добить-
ся своевременной реализации Повестки дня в обла-
сти устойчивого развития на период до 2030 года и 
ее целей в области устойчивого развития.

Организация Объединенных Наций призвана 
сыграть решающую роль. Она представляет собой 
наиболее легитимную и представительную плат-
форму для совместного устранения насущных вы-

зовов и угроз скоординированным и решительным 
образом на основе диалога, понимания, взаимного 
уважения, сотрудничества и солидарности. Мы 
хотим воспользоваться этой возможностью, чтобы 
подтвердить нашу полную приверженность делу 
активизации работы и укрепления роли Организа-
ции Объединенных Наций в современном мире.

Мы согласны со многими заявлениями, ко-
торые Ваша делегация, г-н Председатель, сделала в 
концептуальной записке для сегодняшних важных 
открытых прений. Действительно, сегодняшний 
мир не такой, каким он был 77 лет назад. Однако мно-
гие из проблем тех времен существуют и сегодня. 
Процесс деколонизации не был завершен. Народы 
Организации Объединенных Наций по-прежнему 
не могут прийти к миру, устойчивому развитию и 
полному осуществлению прав человека, которые 
имеют ключевое значение для нашей Организа-
ции. Учитывая это, мы считаем, что любое пред-
ложение, направленное на достижение прогресса в 
решении общих для всех нас проблем, должно не 
только быть основано на целостном видении, но и 
обеспечивать полное и постоянное соблюдение и 
уважение целей и принципов, закрепленных в Уста-
ве. Они являются основой международного права и 
щитом, защищающим от агрессии со стороны тех, 
кто не только создал системный кризис в между-
народных отношениях, но и сознательно подрывает 
многосторонний подход, Организацию Объединен-
ных Наций и все, что они представляют.

Именно поэтому мы бьем тревогу по поводу 
продолжающихся попыток горстки стран навязать 
«групповую односторонность» и так называемый 
международный порядок, основанный на правилах. 
Фактически, эти правила неизвестны, и поэтому 
не поддерживаются консенсусом и не являются ча-
стью международного права. Их также нельзя рас-
сматривать как замену подлинной многосторонно-
сти, в которой нуждается человечество.

В заключение подчеркиваем, что мы, как 
представители народов и правительств наших 
стран, несем ответственность за то, чтобы сохра-
нить принципы Устава Организации Объединен-
ных Наций и предусмотренные в нем обязательства 
и таким образом оправдать надежду наших народов 
на мир, безопасность, устойчивое развитие и со-
блюдение прав человека, а также сохранить роль 
Организации Объединенных Наций как путевод-
ной звезды в нашем общем стремлении сделать мир 
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лучше для всех. Со своей стороны, мы обладаем по-
литической волей и твердо намерены прилагать ак-
тивные усилия, целенаправленно и конструктивно 
работать в этом направлении, чтобы Организация 
смогла адаптироваться к реалиям сегодняшнего 
мира и выполнить обязательства, содержащиеся 
преамбуле к ее Уставу.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Чили.

Г-жа Нарваэс Охеда (Чили) (говорит по-
испански): Наша делегация благодарит Индию за 
организацию этих своевременных прений по во-
просу о реформировании многостороннего подхода 
в тот момент, когда, несмотря на все достоинства 
существующей системы, она, к большому сожа-
лению, очевидно не способна справиться с колос-
сальными угрозами, стоящими перед нами. В чис-
ло этих угроз входит изменение климата, которое в 
первую очередь сказывается на тех, кто находится 
в наиболее уязвимом положении; проблемы в обла-
сти здравоохранения, учитывая пандемию, во вре-
мя которой стало очевидно неравное распределение 
ресурсов; неравномерный и недостаточный про-
гресс в деле выполнения Повестки дня в области 
устойчивого развития на период до 2030 года и це-
лей в области устойчивого развития, а также явные 
неудачи в этом отношении, как, например, в стра-
нах Латинской Америки и Карибского бассейна; и 
война, которую невозможно было предотвратить 
и не удалось прекратить, и теперь мы оплакиваем 
ее разрушительные гуманитарные последствия, 
принесенные ею страдания, и ее побочные послед-
ствия, которые наблюдается далеко за пределами 
подвергшейся вторжению Украины.

К сожалению, в свете вышеупомянутых фак-
торов народы мира все меньше верят в многосто-
ронний подход. Когда Организация Объединенных 
Наций недавно отмечала семьдесят пятую годов-
щину своего основания, ее члены, выступая от 
лица молодежи в своих странах, заявляли о вере в 
миссию Организации Объединенных Наций и нашу 
работу, однако сейчас это вера сменяется опасным 
по своему масштабу уровнем скептицизма по пово-
ду достижения поставленных целей, ослаблением 
принципов и норм Устава Организации Объединен-
ных Наций, демократии и прав человека, а также 
эрозией коллективной воли сотрудничать как со-
общество и массово объединиться для обеспечения 

развития. Столкнувшись с этим, мы не можем оста-
ваться безучастными или безразличными. 

В связи с этим вопросы, которые определяют 
ход наших прений (см. S/2022/880), указывают на 
важнейшие проблемы, которые мы должны решить 
на этом поворотном для человечества этапе, чтобы 
этот период стал временем достижений и прогрес-
са, а не краха, как справедливо предупреждает нас 
Генеральный секретарь в «Нашей общей повестке 
дня» (A/75/982).

Разумеется, у Чили нет ответов на все вопро-
сы. Мы очень внимательно выслушали выступле-
ния членов Совета Безопасности, докладчиков и 
наших коллег и также хотели бы предложить ряд 
идей.

Хотя в это трудно поверить, но, помимо 
кризисов, с которыми мы сталкиваемся сегодня, в 
частности в вопросах мира и безопасности, наря-
ду с процессом проведения реформы, нам придется 
подтверждать и отстаивать цели и принципы Уста-
ва Организации Объединенных Наций, а именно 
международное право, права человека и междуна-
родное гуманитарное право, поскольку они служат 
фундаментом для дополнительных усилий по прео-
долению новых возникающих глобальных вызовов. 
Больше нельзя воспринимать это как что-то само 
собой разумеющееся, и это в первую очередь каса-
ется стран, которые обладают более высоким ста-
тусом и большей властью и подают пример другим. 
От этого зависит легитимность нашей системы.

Проблемы в области безопасности следует 
решать на основе многоаспектного подхода с ис-
пользованием соответствующих механизмов, при-
знавая, в частности, что такие явления, как измене-
ние климата и крайние формы неравенства и нище-
ты приводят к формированию или усилению факто-
ров уязвимости, которые негативно сказываются на 
источниках средств к существованию и ослабляют 
социальную сплоченность и доверие к обществен-
ным институтам. Таким образом, три компонента 
деятельности Организации важны и оказывают 
влияние друг на друга.

Что касается роли региональных механизмов, 
то в ходе работы Совета Безопасности мы убеди-
лись в пользе взаимодействия между региональ-
ными организациями, такими как Африканский 
союз, и системой созданных Советом миротворче-
ских миссий в регионе. Региональные органы мо-
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гут создать благоприятную среду для эффектив-
ной работы по предупреждению конфликтов, для 
миростроительства и заключения соглашений, по-
скольку они предоставляют более глубокие знания 
о местных реалиях и вносят ценный вклад в работу 
глобального органа. 

На сегодняшний день соблюдение принци-
па инклюзивности имеет решающее значение для 
многосторонней деятельности. При сохранении 
межправительственного характера Организации 
участие в наших прениях заинтересованных сто-
рон — например, членов гражданского общества, 
представителей частного сектора и научных кру-
гов — для предоставления информации и обмена 
опытом имеет обязательный характер. Очень важ-
но прилагать более активные усилия для привлече-
ния к участию в нашей работе, в работе делегаций 
и в соответствующих процессах молодежи, чтобы 
их мнения и опыт могли приносить пользу. Имен-
но они будут жить в том будущем, которое мы с 
таким трудом строим, улучшаем и рисуем в вооб-
ражении. Если мы не сделаем этого, то так и оста-
немся узниками наших башен из слоновой кости и 
продолжим говорить на непонятном жаргоне, мало 
что зная или понимая о тех, кому придется жить 
и иметь дело с нашим наследием, смысл которого 
должен заключаться в сохранении жизнеспособно-
сти и авторитета Организации и тогда, когда ей ис-
полнится 100 лет. 

Привлечение к ответственности за соверше-
ние серьезных преступлений должно стать одним 
из постоянных механизмов многосторонней си-
стемы, под действие которого подпадают все, что-
бы избежать сохранения и повторения нарушений 
Устава, которые поощряются безнаказанностью.

Организация представляет собой прежде все-
го многостороннее учреждение, и мы обеспокоены 
тем, что в силу различных причин, как правило, 
из-за бюджетных ограничений, государства-члены 
не могут рассчитывать на значимое участие в ее 
работе или более широкую представленность, что 
напрямую влияет на легитимность ее обсуждений 
и решений. Это особенно касается состава Совета 
Безопасности, над реформой которого мы работаем 
уже много лет, не добившись практически никакого 
прогресса. Мы знаем, что нам нужен более пред-
ставительный, ответственный и демократичный 
Совет. В этой связи в рамках реформированного 
многостороннего подхода Чили выступает за про-

ведение всеобъемлющей реформы этого органа, об-
новление методов его работы с целью повышения 
транспарентности и подотчетности процессе при-
нятия им решений. Эти меры имеют решающее зна-
чение в плане повышения доверия к системе, фор-
мирование ответственности за принятые решения и 
взаимодействие между всеми странами мира перед 
лицом общих угроз.

Председатель (говорит по-английски): Слово 
предоставляется представителю Исламской Респу-
блики Иран.

Г-н Ахмади (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Г-н Председатель, благода-
рю вас за организацию этого заседания. Сегодняш-
ние открытые прения проходят весьма своевремен-
но, потому что многосторонний подход оказался 
перед лицом угрозы в тот момент, когда в нем боль-
ше всего нуждаются.

Многосторонний подход по-прежнему яв-
ляется наиболее успешным инструментом для ре-
шения проблем, стоящих сегодня перед между-
народным сообществом. Вместе с тем подлинная 
многосторонность должна быть основана на прин-
ципе инклюзивности, а не на исключении, на со-
трудничестве, а не на конфронтации, на верховен-
стве права, а не силы. Эффективное применение 
международного права и строгое следование целям 
и принципам Организации Объединенных Наций 
составляют два основных компонента многосто-
роннего подхода. При этом сегодня международ-
ное сообщество сталкивается с политикой двойных 
стандартов в том, что касается применения норм 
международного права и Устава Организации Объ-
единенных Наций.

Некоторые государства-члены, рассматрива-
ющие систему Организации Объединенных Наций 
как предпочтительный инструмент для оказания 
давления на независимые страны в целях реализа-
ции своих собственных незаконных политических 
программ, неоднократно злоупотребляли авторите-
том и полномочиями этой Организации. В то время 
как представитель Соединенных Штатов выступил 
в этом зале с заявлением в поддержку многосторон-
ности и в защиту Устава, делегация Соединенных 
Штатов показала свое истинное лицо во время за-
седания Экономического и Социального Совета, 
которое проходило в соседнем зале. Соединенные 
Штаты лицемерно развернули пропагандистскую 
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кампанию в целях распространения ложной инфор-
мации против моей страны, добиваясь выполнения 
своего незаконного требования лишить Иран при-
вилегий избранного члена Комиссии по положению 
женщин, в которую Иран вошел путем выборов, 
проведенных в соответствии с принципами транс-
парентности и демократии. К сожалению, такое по-
литически мотивированное решение было незакон-
но принято членами Организации Объединенных 
Наций, которые поставили себя выше закона и ор-
ганизовали травлю, прибегли к верховенству силы 
и оказали максимальное политическое давление на 
независимых членов Экономического и Социально-
го Совета, чтобы те согласились с их политической 
повесткой дня и способствовали ее реализации.

Исключение Ирана из состава Комиссии ста-
ло еще одним ярким свидетельством возврата к од-
ностороннему подходу. Сегодняшние действия Сое-
диненных Штатов стали неприкрытым нападением 
на основанную на правилах систему Организации 
Объединенных Наций и насмешкой над многосто-
ронним подходом. Они нарушили Устав, в том чис-
ле неотъемлемый принцип суверенного равенства 
государств-членов при значимом и равном участии 
во всех многосторонних форумах, который счита-
ется важнейшей основой многостороннего подхода 
и системы Организации Объединенных Наций.

Это не первый раз, когда Соединенные Шта-
ты попирают систему Организации Объединенных 
Наций и многосторонний подход. Действительно, 
Соединенные Штаты хорошо известны подобными 
нарушениями Устава и международного права. Еще 
одним пагубным шагом, демонстрирующим, как 
Соединенные Штаты борются с многосторонним 
подходом, стал их выход из Совместного всеобъем-
лющего плана действий в 2018 году. Эта договорен-
ность стала выдающимся достижением многосто-
роннего подхода, была одобрена резолюцией 2231 
(2015) и широко признана международным сооб-
ществом как совместный дипломатический успех. 
Кроме того, Соединенные Штаты открыто уклоня-
ются от выполнения единогласного решения Меж-
дународного Суда, согласно которому они должны 
немедленно отменить свои санкции. На наш взгляд, 
такие незаконные и агрессивные односторонние 
действия угрожают многосторонней системе, и по-
этому мы должны защищать ее, противостоять вы-
зовам и поддерживать ее актуальность и эффектив-
ность, как того требует основанный на правилах 

международный порядок. Организация Объединен-
ных Наций должна принять решительные меры для 
защиты и развития многосторонней системы. Она 
не должна позволять Соединенным Штатам беско-
нечно осуществлять свою одностороннюю и само-
надеянную повестку дня, в которой учитываются 
только их интересы, или пользоваться пробелами 
в нормах и процедурах органов Организации Объ-
единенных Наций. Международное сообщество не 
должно позволять государствам-членам поддавать-
ся давлению со стороны Соединенных Штатов. Та-
кая решимость существенно поддержит многосто-
ронний подход и международное право.

Мы по-прежнему считаем, что Организация 
Объединенных Наций должна выступать в каче-
стве главного центра координации соответствую-
щих видов деятельности, поскольку она является 
основой современного мирового порядка и в ней 
представлены все суверенные правительства. Сей-
час присущая ей правомочность и исключитель-
ные возможности нужны как никогда. Призываем 
все государства-члены неизменно придерживаться 
принципов и целей Устава Организации Объеди-
ненных Наций, включая уважение суверенного ра-
венства государств, невмешательство в их внутрен-
ние дела, урегулирование споров политико-дипло-
матическими средствами и отказ от угрозы силой 
или ее применения.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Непала.

Г-жа Гохивар Арьял (Непал) (говорит по-
английски): Прежде всего я хотела бы поблагода-
рить председательствующую в Совете Индию за 
организацию этих очень своевременных прений. 
Благодарю также докладчиков за их исчерпываю-
щие и содержательные выступления сегодня утром.

Мы живем в один из самых опасных периодов, 
которые существовали в мире со времен окончания 
Второй мировой войны. Достигнутые с момента 
создания Организации Объединенных Наций мир и 
прогресс находятся под угрозой из-за сложной вза-
имосвязи геополитики и узких национальных ин-
тересов. Мир сталкивается с общими проблемами, 
которые вызывают тревогу. Больше всего пострада-
ли бедные и затронутые конфликтами страны, на 
которых непропорционально сильно сказываются 
последствия этих проблем. Для их решения необхо-
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димы коллективные действия международного со-
общества в духе многостороннего подхода.

Если мировая история чему-то нас научила, 
так это тому, что основанная на правилах много-
сторонняя система имеет решающее значение для 
урегулирования сложных проблем современного 
взаимозависимого мира. Поэтому у нас нет другого 
выхода, кроме как развивать основанную на прави-
лах, справедливую и инклюзивную многосторон-
нюю систему, чтобы обеспечить мир и процветание 
в нашем мире. Нет сомнений, что национальные 
интересы являются приоритетом для каждого госу-
дарства, однако нужно помнить, что преследование 
национальных интересов в ущерб нашему общему 
глобальному делу ни к чему хорошему не приводит.

Непал в своей внешней политике и усилиях 
по поддержанию международного мира и стабиль-
ности и решению глобальных проблем придает 
огромное значение многосторонней системе, веду-
щую роль в которой играет Организация Объеди-
ненных Наций. Для таких малых государств, как 
наше, Организация Объединенных Наций являет-
ся оплотом суверенитета и движущей силой мира, 
прогресса и справедливости в международном 
сообществе. Организация Объединенных Наций 
должна развиваться, чтобы сохранять свою акту-
альность за счет непрерывного реформирования, 
отражающего текущую ситуацию в сфере геополи-
тики и геоэкономики. Такая реформа должна обе-
спечивать справедливость, равенство, инклюзив-
ность и правосудия в интересах всех государств, 
больших или малых, сильных или слабых, богатых 
или бедных. Нам нужна сильная и эффективная 
многосторонняя система, которая в равной степени 
способствует поддержанию мира и безопасности, 
соблюдению прав человека и обеспечению устой-
чивого развития, поскольку они взаимно усилива-
ют друг друга.

Непал поддерживает прилагаемые усилия по 
реформированию Организации Объединенных На-
ций, включая реформу Совета Безопасности и ак-
тивизацию деятельности Генеральной Ассамблеи 
и Экономического и Социального Совета. Важно, 
чтобы все страны проявили сильную политиче-
скую волю в достижении консенсуса по реформе 
Совета Безопасности. Для повышения эффективно-
сти и легитимности работы Организации Объеди-
ненных Наций необходим более представительный, 
демократический, транспарентный и подотчетный 

Совет. Впрочем, нужно также уделять приоритет-
ное внимание повышению роли Организации Объе-
диненных Наций в области экономического и соци-
ального развития для достижения целей Повестки 
дня в области устойчивого развития на период до 
2030 года и смягчения последствий климатического 
кризиса, что крайне важно как для нынешнего, так 
и для будущих поколений.

В заключение хочу сказать, что всякий раз, 
когда мы отступали от основанной на правилах мно-
госторонней системы, то сталкивались с беспреце-
дентными опасностями и катастрофами. Реформа 
нынешней многосторонней системы необходима 
для укрепления глобального партнерства в инте-
ресах международного мира, безопасности и раз-
вития. Давайте объединимся для проведения такой 
реформы, которая позволит создать многосторон-
нюю систему, способную обеспечить долгосрочные 
решения глобальных проблем современности.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Латвии.

Г-н Пилдегович (Латвия) (говорит по-
английски): Я благодарю докладчиков за их высту-
пления и председательствующую Индию за орга-
низацию этого заседания.

Латвия присоединяется к заявлению, сделан-
ному от имени Европейского союза.

Военная агрессия России против суверенной 
соседней страны пошатнула сами основы, на кото-
рых зиждется нынешняя международная система. 
Эта система — с трудом завоеванное достижение и 
результат двух мировых войн, после которых мир 
решил, что принцип «кто сильнее, тот и прав» не 
отвечает ничьим интересам. В то время как такие 
агрессоры, как Россия, пытаются разрушить осно-
ванный на правилах международный порядок, Лат-
вия остается убежденным сторонником эффектив-
ной многосторонней системы, ведущую роль в ко-
торой играет Организация Объединенных Наций. 
Международное сообщество предпринимает кон-
кретные шаги по обеспечению соблюдения прин-
ципов Устава Организации Объединенных Наций 
и поддержке права Украины на самооборону, в том 
числе в рамках резолюций Генеральной Ассамблеи. 
Решительный глобальный ответ на это вопиющее 
нарушение международных норм направляет мощ-
ный сигнал: основанный на правилах многосто-
ронний подход и международный порядок должен 
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восторжествовать. Мы создали их вместе и вместе 
же должны их защищать. В XXI веке нет места из-
менению границ государств силой.

Недавние потрясения, такие как агрессия 
России и пандемия коронавирусной инфекции, про-
демонстрировали, что некоторые аспекты много-
сторонней системы срочно нуждаются в пересмо-
тре. При создании Организации Объединенных На-
ций мировые лидеры возложили на пять основных 
глобальных субъектов особую ответственность за 
сохранение и укрепление международного мира 
и безопасности. К большому сожалению, именно 
одна из этих пяти стран решила полностью прене-
бречь самыми основными принципами междуна-
родной системы, которую сама и помогла создать. 
Нынешняя ситуация, когда один из постоянных 
членов Совета совершает массовые зверства в со-
седней стране и имеет возможность применить 
право  вето в отношении резолюций, которые по-
зволили бы Совету принять меры, противоречит 
здравому смыслу.

Люди по всему миру наблюдают за Советом 
Безопасности, который не может предпринять ре-
шительных действий. Нет причин надеяться, что 
доверие к системе Организации Объединенных На-
ций сохранится, если у Совета Безопасности будут 
связаны руки, а позиции его членов будут игнори-
роваться. Агрессия России доказывает, что рефор-
ма Совета Безопасности не только давно назрела, но 
и необходима как никогда, если мы хотим адекват-
но реагировать на наши нынешние и будущие про-
блемы. Мы всецело поддерживаем франко-мекси-
канскую инициативу по ограничению права вето в 
случаях массовых зверств, а также разработанный 
Группой по вопросам подотчетности, согласован-
ности и транспарентности (ПСТ) кодекс поведения 
в отношении мер Совета Безопасности против ге-
ноцида, преступлений против человечности и воен-
ных преступлений. Принятие так называемой ини-
циативы о праве вето (резолюция 76/262) способ-
ствовало усилиям, направленным на расширение 
полномочий Генеральной Ассамблеи и обеспечение 
того, чтобы Организация Объединенных Наций не 
оставалась безмолвной, когда Совет оказывается в 
тупике. Будучи членом Группы ПСТ, Латвия счита-
ет, что Совет будет лучше представлять интересы 
членов Организации Объединенных Наций, если 
будет повышена его подотчетность, легитимность 

и транспарентность, в том числе в отношении мето-
дов его работы.

Кроме того, являясь одним из основателей 
Группы друзей по вопросу о привлечении к от-
ветственности, Латвия стремится укрепить от-
ветственность, бороться с безнаказанностью и 
заручиться поддержкой международного сообще-
ства для создания специального трибунала, что 
позволит восстановить справедливость на Укра-
ине. В настоящее время мы являемся свидетеля-
ми совершения на Украине самых серьезных пре-
ступлений, вызывающих обеспокоенность всего 
международного сообщества, с невообразимыми 
последствиями, которые ужасают всех нас. Рас-
следование, начатое Прокурором Международного 
уголовного суда в связи с предполагаемыми пре-
ступлениями –– зверствами на Украине, доказы-
вает настрой Суда на поддержание основанного 
на правилах международного порядка, однако Суд 
не может осуществлять юрисдикцию в отношении 
преступления агрессии России против Украины. 
Для предотвращения безнаказанности необходимо 
устранить этот пробел в системе подотчетности. 
Поэтому мы считаем, что наиболее подходящим 
инструментом, дополняющим юрисдикцию Суда, 
мог бы быть специальный трибунал.

Активно работая над достижением целей в 
области устойчивого развития и выполнением По-
вестки дня в области устойчивого развития на пе-
риод до 2030 года, мы должны также заниматься 
такими ключевыми областями, как гендерное ра-
венство, изменение климата и борьба с дезинфор-
мацией, поскольку они являются важнейшими ком-
понентами эффективной многосторонней системы.

Во-первых, необходимо использовать подход 
с участием многих заинтересованных сторон. Лат-
вия признает тесную связь между равноправным 
участием женщин и глобальной безопасностью и 
неизменно поддерживает повестку дня по вопросу 
о женщинах и мире и безопасности. Будучи дей-
ствующим членом Комиссии по миростроитель-
ству, Комиссии Организации Объединенных Наций 
по положению женщин и ее Бюро, а также избран-
ным членом Исполнительного совета Структуры 
«ООН-женщины», Латвия активно участвует в меж-
дународных усилиях по продвижению гендерного 
равенства.
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Во-вторых, изменение климата все больше 
становится вопросом международного мира и без-
опасности, который необходимо решать для со-
хранения эффективности многосторонней архи-
тектуры. Поэтому борьба с изменением климата 
останется стратегическим приоритетом в дипло-
матии на ближайшие десятилетия. Мы сожалеем, 
что в 2021 году Совет Безопасности из-за двух го-
лосов против не смог принять проект резолюции 
(S/2021/990), который стал бы историческим дости-
жением (см. S/PV.8926), сделав связанные с клима-
том риски для безопасности одним из центральных 
компонентов в стратегиях Организации Объеди-
ненных Наций по предотвращению конфликтов.

В-третьих, информационное пространство 
становится все более значимой частью усилий по 
поддержанию глобального мира и безопасности. 
Дезинформация стала глобальным явлением, ее ис-
пользуют для подрыва научного подхода к инфор-
мации, а также для того, чтобы поставить под со-
мнение легитимность существующего мироустрой-
ства. Повышение устойчивости к дезинформации 
путем поддержки независимых и плюралистиче-
ских СМИ, а также развития медиаграмотности 
приобретает все большее значение в международ-
ных усилиях по обеспечению мира и безопасности.

Мы твердо убеждены в том, что эффектив-
ный многосторонний подход — это не просто взаи-
модействие между государствами и заинтересован-
ными сторонами. Хотя диалог имеет ценность сам 
по себе, мы считаем, что многосторонний подход 
— это, прежде всего, коллективные добросовест-
ные усилия по достижению конкретных целей. Это 
возможно только тогда, когда действующие лица 
заслуживают доверия, а их действия соответству-
ют их словам.

Временами стоящая перед нами задача может 
показаться непосильной, но соблюдение Устава Ор-
ганизации Объединенных Наций означает, что мы 
должны встать на его защиту во времена нестабиль-
ности. Мы должны отвергнуть любые попытки сте-
реть суверенные государства с карты мира или ис-
пользовать угрозы для запугивания международно-
го сообщества. Наша сегодняшняя дискуссия — это 
возможность глубже рассмотреть наши общие ин-
тересы, вытекающие из нашего общего признания 
многосторонней системы. В связи с этим Латвия 
выдвигает свою кандидатуру в Совет Безопасно-
сти на период 2026–2027 годов. Наша коллективная 

задача и долг — повысить эффективность нашей 
многосторонней системы, чтобы она была готова к 
решению различных проблем безопасности.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Вьетнама.

Г-н Данг (Вьетнам) (говорит по-английски): Я 
имею честь выступить с этим заявлением от име-
ни Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН).

Мы благодарим Индию за организацию этих 
прений в непростое для многосторонности время. 
Создание и развитие системы Организации Объе-
диненных Наций с 1945 года и все ее взлеты и паде-
ния продемонстрировали важнейшую роль много-
стороннего подхода. Достижения международного 
сообщества за последние 77 лет в области мира и 
безопасности, развития, прав человека и верховен-
ства права были бы невозможны без постоянного 
укрепления многостороннего подхода. История 
преподала нам и другой урок: всякий раз, когда 
многосторонность игнорировалась и односторон-
ний подход брал верх, мир становился свидетелем 
новых конфликтов и нестабильности.

Действительно, сегодня наш мир сталкивает-
ся со все более сложными и сквозными вызовами, 
возникающими в результате геополитической на-
пряженности, протекционизма, сложных трансна-
циональных угроз, региональных конфликтов, из-
менения климата, кибербезопасности и стремитель-
ных технологических изменений. В этом контексте 
как никогда необходимо согласованное глобальное 
сотрудничество. Нет иного пути вперед, кроме как 
поддерживать инклюзивную и основанную на пра-
вилах многостороннюю систему, которая у нас есть 
сегодня, и трансформировать ее, с тем чтобы она 
могла лучше реагировать на существующие и воз-
никающие проблемы.

Среди членов АСЕАН существует прочный 
консенсус в отношении того, что следование мно-
гостороннему подходу — это не выбор, а необхо-
димость. По случаю тридцать восьмого саммита 
АСЕАН, состоявшегося в Брунее-Даруссаламе в 
октябре 2021 года, наши лидеры приняли декла-
рацию о поддержке многостороннего подхода. Мы 
привержены соблюдению принципов, закреплен-
ных в Уставе Организации Объединенных Наций, 
и принципов международного права, которые яв-
ляются незаменимым фундаментом для укрепле-
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ния мира, процветания и справедливости во всем 
мире. Мы будем неустанно подчеркивать важность 
многостороннего подхода в качестве инструмента, 
помогающего использовать новые возможности и 
решать новые задачи, а также активно формировать 
основанную на правилах более эффективную реги-
ональную архитектуру, позволяющую справлять-
ся с насущными региональными и глобальными 
проблемами.

Члены АСЕАН также разделяют привержен-
ность поддержанию и укреплению мира, безопас-
ности и стабильности в нашем регионе, одной из ос-
нов которого является Договор о дружбе и сотруд-
ничестве в Юго-Восточной Азии, а также мирному 
разрешению споров в соответствии с общепризнан-
ными принципами международного права. В этой 
связи мы приветствуем сороковую годовщину Ма-
нильской декларации о мирном разрешении между-
народных споров.

Мы также признаем важность установления 
и укрепления партнерских отношений АСЕАН с 
другими внешними партнерами, включая регио-
нальные и международные организации, такие как 
Организация Объединенных Наций, для решения 
глобальных проблем, достижения общих целей и 
реализации взаимодополняющих инициатив, со-
кращения разрыва в развитии, укрепления субре-
гионального развития и содействия устойчивому 
развитию и всеохватному росту на благо наших 
народов.

В связи с этим мы подчеркиваем важность 
эффективной реализации дополняющих друг друга 
концепций «Видение АСЕАН — 2025» и Повестки 
дня в области устойчивого развития на период до 
2030 года, а также поощрения всестороннего пар-
тнерства АСЕАН и Организации Объединенных 
Наций на основе Плана действий по осуществле-
нию Совместной декларации о всестороннем пар-
тнерстве между АСЕАН и Организацией Объеди-
ненных Наций на 2021–2025 годы.

Для достижения этих целей, а также перед 
лицом тех вызовов, о которых я говорил, сегодня 
должен быть вновь активизирован многосторонний 
подход. В связи с этим мы хотели бы подчеркнуть 
следующее.

Во-первых, реформирование многосторонней 
системы должно идти рука об руку с возобновлен-
ной приверженностью государств-членов Органи-

зации Объединенных Наций и всего международ-
ного сообщества многостороннему подходу в соот-
ветствии с международным правом, включая Устав 
Организации Объединенных Наций, с целью поис-
ка коллективных решений наших общих проблем.

Во-вторых, необходимо продолжать рефор-
мировать многостороннюю систему, добиваясь 
конкретных результатов. Многие компоненты су-
ществующей многосторонней системы недоста-
точно приспособлены к решению сложных задач 
XXI века. Они уже не отражают новый глобальный 
контекст.

Что касается Совета Безопасности, мы полно-
стью поддерживаем реформирование этого органа 
Организации Объединенных Наций, чтобы сделать 
его более справедливым, представительным, демо-
кратичным, прозрачным, эффективным и действен-
ным, с целью более эффективного реагирования на 
нынешние и будущие глобальные вызовы.

В-третьих, в такой реформированной много-
сторонней системе должен быть обеспечен надле-
жащий учет мнений соответствующих сторон. Раз-
вивающиеся страны должны быть лучше представ-
лены и принимать более активное участие в гло-
бальном процессе принятия решений. Региональ-
ные организации, включая АСЕАН, могут и долж-
ны быть неотъемлемыми партнерами в коллектив-
ных усилиях по решению глобальных проблем. На 
более широком уровне важно содействовать созда-
нию эффективной многосторонне-региональной ар-
хитектуры для сотрудничества по глобальным во-
просам, особенно тем, которые имеют последствия 
для регионов, что позволит наилучшим образом ис-
пользовать региональные инициативы и подходы.

В-четвертых, наш подход к многосторонним 
вопросам должен основываться на общих принци-
пах, которые способствуют диалогу, сотрудниче-
ству и развитию. К ним относятся соблюдение меж-
дународного права, продвижение сфер взаимных 
интересов и недопущение действий, которые могут 
привести к обострению напряженности.

Путь АСЕАН, предусматривающий дости-
жение консенсуса, постоянное конструктивное 
взаимодействие, уважение мнений всех заинтере-
сованных сторон и основополагающих принципов 
международного права, включая уважение сувере-
нитета и территориальной целостности государств, 
невмешательство во внутренние дела и мирное уре-
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гулирование споров, является наилучшим спосо-
бом решения общих проблем.

В заключение позвольте мне подтвердить 
приверженность АСЕАН тесному сотрудничеству 
с другими государствами-членами в подготовке к 
успешному проведению ряда предстоящих важных 
саммитов, которые могут помочь заложить основу 
для новой эры успешной активизации многосторон-
него подхода.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Марокко.

Г-н Кадири (Марокко) (говорит по-
французски): Прежде всего я хотел бы поблаго-
дарить Индию, председательствующую в Совете 
Безопасности в этом месяце, за организацию этих 
открытых прений на тему «Новая ориентация на 
реформированный многосторонний подход». Я хо-
тел бы выразить огромную признательность Коро-
левства Марокко за активный и позитивный вклад 
Индии в поддержание международного мира и без-
опасности в период ее работы в Совете Безопасно-
сти в 2021 и 2022 годах.

Сегодня человечество находится на истори-
ческом переломе, исход которого будет как никог-
да определять его дальнейшее будущее. Пробле-
мы, стоящие перед международным сообществом, 
требуют большей солидарности, сотрудничества, 
справедливости и равенства, — тех самых принци-
пов многосторонности, решительную привержен-
ность которым сохраняет Марокко.

Важной вехой для многостороннего подхода 
и Организации Объединенных Наций стало приня-
тие Повестки дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года и целей в области устойчи-
вого развития. Способствовать достижению и реа-
лизации этих целей будет обновление и более ак-
тивное задействование многостороннего подхода, 
который является неотъемлемой частью системы 
Организации Объединенных Наций, особенно для 
надлежащего реагирования на разрушительные по-
следствия пандемии коронавирусной инфекции и 
других современных кризисов, таких как климати-
ческий, энергетический, продовольственный кри-
зисы и кризис в плане безопасности.

В своем докладе «Наша общая повестка дня» 
(A/75/982) Генеральный секретарь представил свое 
видение и пятилетний план активизации глобаль-

ного сотрудничества и инклюзивной, сетевой и 
эффективной многосторонней системы. Марокко 
заявляет о своей полной поддержке «Нашей общей 
повестки дня», которая представляет собой «до-
рожную карту» по активизации деятельности на-
шей Организации, чтобы она и впредь была готова 
решать насущные проблемы. Все мы должны вос-
пользоваться возможностью, которую предостав-
ляет реализация «Нашей общей повестки дня», в 
частности проведение Саммита будущего, чтобы 
подтвердить нашу неизменную приверженность 
Организации Объединенных Наций как глобальной 
основе многосторонней системы и уважать ее ос-
новополагающие принципы, включая суверенитет 
и территориальную целостность государств.

Само собой разумеется, что приоритетной 
задачей должно оставаться реформирование на-
шей Организации, чтобы она могла и впредь играть 
свою роль с учетом изменений, которые принесло 
это столетие, и решать возникающие проблемы. По-
этому неприемлема ситуация, что спустя 77 лет по-
сле создания нашей Организации Африка является 
единственным континентом, который не представ-
лен среди постоянных членов Совета Безопасности 
и в то же время избыточно представлен в категории 
непостоянных членов. В связи с этим мы призываем 
к реформированию Совета Безопасности, которое 
позволит Африке занять свое законное место. По-
этому хочу вновь заявить, что Марокко полностью 
поддерживает общую позицию африканских стран, 
Эзулвинийский консенсус и Сиртскую декларацию. 
Призываем к обеспечению представленности Аф-
рики в обеих категориях на честной и справедли-
вой основе путем предоставления ей не менее двух 
мест постоянных членов и пяти мест непостоянных 
членов, с тем чтобы исправить историческую не-
справедливость по отношению к нашему континен-
ту. Впоследствии сами африканские страны будут 
решать, кто из представителей Африканского кон-
тинента займет место в реформированном Совете 
Безопасности. Кроме того, мы подтверждаем нашу 
поддержку активизации работы Генеральной Ас-
самблеи и укрепления Экономического и Социаль-
ного Совета.

Многосторонняя система, коллективные дей-
ствия и общая ответственность являются ключевы-
ми элементами обсуждения вопроса реформирова-
ния Организации Объединенных Наций. В связи с 
этим Марокко поддерживает эффективное, инклю-
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зивное, направленное на упреждение многосторон-
нее сотрудничество, которое будет способствовать 
укреплению солидарности между государствами-
членами в целях реализации трех основных задач 
нашей Организации: установления мира и без-
опасности, обеспечения развития и соблюдения 
прав человека. Марокко выступает за расширение 
международного и регионального сотрудничества, 
а также за эффективную многостороннюю систему, 
необходимую для решения многоплановых кризи-
сов, с которыми сталкивается международное со-
общество. Кроме того, одним из основных векто-
ров внешней политики Королевства Марокко под 
руководством Его Величества Короля Мухаммеда 
VI является сотрудничество Юг — Юг, в частности 
с нашими братскими африканскими странами. Мы 
поддерживаем многостороннюю систему, которая 
также способствует взаимному уважению и межре-
лигиозному, межкультурному, межцивилизацион-
ному, межпоколенческому и межконтинентальному 
диалогу. На девятом Глобальном форуме Альянса 
цивилизаций Организации Объединенных Наций, 
который проходил 22 и 23 ноября в Фесе, Марокко, 
король Мухаммед заявил:

«В это особое время в истории, когда 
мы боремся с изменением климата и терро-
ризмом, стремясь обеспечить устойчивое 
развитие и водную, энергетическую и продо-
вольственную безопасность да и развитие в 
целом, нужно вернуться к первостепенной за-
даче — к обеспечению мирного сосущество-
вания. Нет никакого смысла в осуществлении 
крупных проектов, если мы не можем пойти 
дальше этого первого компонента в цепи со-
вместного существования ради единого чело-
вечества, в рамках которого первостепенное 
внимание уделяется человеку».

Наконец, я хотел бы подчеркнуть, что Ма-
рокко останется надежным партнером в работе по 
реализации изложенных в Уставе Организации 
Объединенных Наций общих целей и укреплению 
многосторонней системы. Мы считаем также, что 
такие действия позволяют наиболее эффективно 
очертить настоящее и будущее, в котором будет хо-
рошо жить нам и будущим поколениям.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Казахстана.

Г-жа Бакытбеккызы (Казахстан) (говорит 
по-английски): Благодарю председательствующую 
Индию за особое внимание к вопросу, касающемуся 
новой ориентации на реформированный многосто-
ронний подход для решения традиционных и бес-
прецедентных разноплановых кризисов, которые 
служат факторами, приводящими к увеличению 
количества стоящих перед нами сегодня угроз.

В своем выступлении на семьдесят пятой сес-
сии Генеральной Ассамблеи в 2020 году президент 
Казахстана Токаев заявил, что государствам-чле-
нам следует задуматься над выполнением общего 
морального долга, связанного с выстраиванием па-
радигмы «Нового мира», поскольку наступил важ-
ный переломный момент истории (см. A/75/PV.6). 
Поэтому нужно поддержать обновление и рефор-
мирование Организации Объединенных Наций. С 
учетом изменений политической расстановки сил и 
глобальной ситуации в плане безопасности нужно 
постараться урегулировать важнейшие вопросы, 
касающиеся категорий членства и количества мест, 
географической представленности, методов рабо-
ты, транспарентности и взаимоотношений между 
Советом Безопасности и Генеральной Ассамблеей. 
Поэтому для достижения прогресса необходимо 
проявить политическую волю, найти точки сопри-
косновения, несмотря на разногласия, и придать 
динамику текущим процессам. Многосторонний 
подход предполагает преимущество индивидуаль-
ной и коллективной ответственности за людей и за 
планету, в соответствии с международными дого-
ворами и обязательствами, над узкими националь-
ными взглядами.

Все нынешние кризисы затрагивают все 
больше государств. Новая ориентация на много-
сторонний подход предполагает также целостные, 
разноплановые и межотраслевые действия на меж-
страновом уровне как со стороны Организации 
Объединенных Наций и ее государств-членов, так 
и со стороны региональных организаций и всех за-
интересованных сторон с учетом их опыта. В рам-
ках таких усилий необходимо принимать во вни-
мание значимость взаимосвязи между миром, без-
опасностью и развитием и обеспечивать единство 
действий Организации Объединенных Наций для 
повышения согласованности и последовательности 
наших операций и мер реагирования. Обязатель-
ным условием для достижения большего эффекта 
является участие частного сектора и гражданского 
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общества, особенно женщин, молодежи и других 
уязвимых групп. Исходя из этих задач, необходимо 
также расширить глобальное сотрудничество в во-
просах раннего предупреждения, посредничества, 
проведения мирных переговоров, задействования 
механизмов быстрого реагирования и миротворче-
ских операций с четкими мандатами, квалифици-
рованным персоналом, использованием новых тех-
нологий и предсказуемым финансированием под 
эгидой Организации Объединенных Наций.

Глобальные усилия должны подкрепляться 
на национальном уровне. Казахстан видит ценность 
многостороннего подхода на примере усилий в раз-
личных сферах: ядерного разоружения и нерас-
пространения,  Астанинского процесса по Сирии в 
поддержку процесса Организации Объединенных 
Наций в Женеве, мер по оказанию гуманитарной 
помощи и наращиванию человеческого потенци-
ала в Афганистане, а также поддержки процесса 
реализации Совместного всеобъемлющего плана 
действий. К числу дальнейших инициатив относят-
ся кодекс поведения в борьбе с терроризмом, пред-
ложение о создании международного агентства по 
биологической безопасности, поддержка оказания 
первичной медико-санитарной помощи для обеспе-
чения всеобщего охвата услугами здравоохранения 
Всемирной организации здравоохранения и осно-
вание Агентства Казахстана по международному 
развитию.

Казахстан настроен на активную политиче-
скую и экономическую интеграцию в Центральной 
Азии в целях повышения региональной и глобаль-
ной стабильности. В поддержку регионального 
подхода к развитию многосторонней системы наша 
страна предложила создать в Алматы региональ-
ный центр Организации Объединенных Наций по 
реализации целей в области устойчивого развития 
в Центральной Азии и Афганистане. Инициирован-
ное Казахстаном Совещание по взаимодействию и 
мерам доверия в Азии превращается в полноцен-
ную международную организацию, которая при 
поддержке 28 государств-членов вносит вклад в 
глобальные посреднические усилия и миротворче-
ство. Планируем развивать Казахстанский центр 
подготовки миротворцев и превратить его в реги-
ональный учебный центр Центральной Азии в под-
держку деятельности Организации Объединенных 
Наций по поддержанию мира. В следующем году 
мы готовы развернуть силы быстрого реагирова-

ния и подразделения беспилотных летательных 
аппаратов, а в 2024 году — полевой госпиталь, во-
енную полицию и подразделения по обнаружению 
взрывчатых веществ.

Съезд лидеров мировых и традиционных ре-
лигий, который проводится раз в три года в Астане 
с 2003 года и в котором принимают участие главы и 
представители основных конфессий, способствует 
достижению межконфессиональной гармонии как 
на глобальном, так и на региональном уровне. В 
состоявшемся в сентябре седьмом съезде приняли 
участие Его Святейшество Папа Франциск, Вер-
ховный имам Аль-Азхар Шейх Мухаммад Ахмад 
Ат-Тайеб , главный ашкеназский раввин Израиля 
Давид Лау и другие выдающиеся духовные лидеры, 
которые выступили с посланиями, посвященными 
поиску решений наших современных проблем.

В заключение я хотела бы отметить, что наша 
страна обязуется укреплять многосторонний под-
ход на региональном и глобальном уровне, чтобы 
идти в ногу с меняющимися геополитическими, со-
циальными и экономическими реалиями настояще-
го и будущего.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Португалии.

Г-жа Гради Закариаш (Португалия) (гово-
рит по-английски): Я хотела бы поблагодарить Ин-
дию за созыв этих своевременных прений и поздра-
вить Вас, г-н Председатель, с успешным председа-
тельством в Совете Безопасности. Я также хотела 
бы выразить нашу признательность Председателю 
Генеральной Ассамблеи и Генеральному секретарю 
за их содержательные выступления сегодня утром.

Португалия решительно поддерживает эф-
фективную многостороннюю систему. Мы присо-
единяемся к заявлению, сделанному ранее от имени 
Европейского союза, и считаем эти прения своевре-
менной возможностью провести тщательный обзор 
проблем, с которыми сталкивается многосторонняя 
система, и признать необходимость пересмотра ди-
намики, которую следует придать нашему общему 
подходу к глобальным проблемам. Масштабы вы-
зовов и потребностей редко были столь велики, при 
этом обстановка по-прежнему характеризуется не-
законной и неоправданной агрессией России про-
тив Украины.
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Путь к реформированной, более представи-
тельной и всеохватной многосторонней системе, 
содействующей скорейшему достижению целей 
в области устойчивого развития, является той са-
мой целью, которая лежит в основе поддерживае-
мого нами доклада Генерального секретаря «Наша 
общая повестка дня» (A/75/982). Формированию 
новой ориентации на реформированную многосто-
роннюю систему будет способствовать выполнение 
рекомендаций, содержащихся в этом докладе, таких 
как усиление взаимодействия Организации Объ-
единенных Наций с негосударственными заинтере-
сованными сторонами — от региональных органи-
заций до международных финансовых учреждений, 
региональных банков развития, парламентов, суб-
национальных органов власти, гражданского обще-
ства и частного сектора. Это будет способствовать 
определению приоритетов и усилению акцента на 
превентивный подход. Большее количество голо-
сов и точек зрения за столом переговоров повышает 
способность предвидеть и преодолевать глобаль-
ные риски.

Необходима глобальная концепция безопас-
ности, и новая повестка дня для мира, продвига-
емая Генеральным секретарем, может стать важ-
ным шагом в этом направлении — повестка дня, 
ориентированная на предотвращение конфликтов, 
миростроительство и сохранение мира, а также 
устранение новых и возникающих рисков с помо-
щью целостных подходов. Кроме того, это также 
помогло бы обеспечить, чтобы реформированная 
многосторонняя система сохранила в своей основе 
права человека, а именно поддержала их универ-
сальность. И Совет Безопасности является одним 
из основных форумов, где должен быть реализо-
ван этот подход к многосторонности. Совет может 
делать больше и добиваться лучших результатов, 
повышать эффективность своих методов работы и 
систематически взаимодействовать с более широ-
ким кругом участников, таких как региональные и 
субрегиональные организации, а также Комиссия 
по миростроительству.

Португалия согласна с тем, что, как многие 
говорили ранее, нынешний состав Совета не отра-
жает должным образом разнообразие международ-
ного сообщества и сегодняшнюю геополитическую 
реальность. Мы выступаем за увеличение числа как 
непостоянных, так и постоянных членов, которые 
должны включать, в частности, Индию и Бразилию, 

при обеспечении более широкой представленности 
Африки в обеих категориях. Другим регионам и 
отдельным группам стран также требуется обеспе-
чить более высокую представленность на более ста-
бильной основе. Необходимо предоставить больше 
возможностей для участия малых и средних стран 
с учетом принципа географической сбалансиро-
ванности. По нашему мнению, Совету необходимо 
обеспечить большую сбалансированность и пред-
ставленность, что повысит его способность проти-
востоять растущим угрозам международному миру 
и безопасности. Португалия готова принять кон-
структивное участие в этих обсуждениях.

В заключение позвольте мне выразить благо-
дарность за приверженность и замечательную ра-
боту, проделанную пятью непостоянными членами 
Совета, чей срок полномочий подходит к концу: Ин-
дией, Ирландией, Кенией, Мексикой и Норвегией.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Ливана.

Г-н Хитти (Ливан) (говорит по-французски): 
Я хотел бы поздравить Индию со вступлением на 
пост Председателя Совета Безопасности в декабре, 
а также поблагодарить Гану за активное председа-
тельство в прошлом месяце. От имени нашей деле-
гации я хотел бы поблагодарить Вас, г-н Председа-
тель, за созыв этих прений по одной из централь-
ных тем в то время, когда многосторонняя система, 
основанная на правилах, продолжает подвергаться 
испытаниям.

Однако, несмотря на свои недостатки, она 
должна оставаться предпочтительным механиз-
мом, поскольку ни одна страна в одиночку не мо-
жет справиться с множеством глобальных и зача-
стую экзистенциальных проблем, стоящих перед 
нами: вооруженными конфликтами, пандемиями, 
отсутствием продовольственной безопасности, на-
рушениями прав человека, чрезвычайной климати-
ческой ситуацией и многими другими. В 2020 году 
в разгар пандемии коронавирусного заболевания 
Генеральный секретарь напомнил нам следующее: 
«Недостаточно провозгласить пользу многосторон-
ности; мы должны продолжать демонстрировать ее 
практическую результативность. Международное 
сотрудничество должно быть адаптировано к меня-
ющимся временам».

Такое международное сотрудничество долж-
но быть более гибким, эффективным и инклюзив-
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ным, чтобы мы могли лучше подготовиться к ре-
агированию на глобальные вызовы, от которых 
страдают люди во всем мире, и в конечном итоге 
предотвратить множество других проблем. В этой 
связи Устав Организации Объединенных Наций 
должен оставаться краеугольным камнем много-
сторонней системы. Поэтому Ливан выступает за 
институциональную реформу в любом виде, чтобы 
повысить доверие к Организации Объединенных 
Наций и уменьшить зачастую вполне обоснованное 
чувство недоверия по отношению к международ-
ным институтам. В этой связи я подтверждаю под-
держку Ливаном работы Генерального секретаря, 
изложенной в его докладе «Наша общая повестка 
дня» (A/75/982), а также новой повестки дня для 
мира, направленной на адаптацию Организации 
Объединенных Наций к новой эпохе.

Поскольку мы стали жить в многополярном 
мире, институты управления должны быть более 
представительными и демократичными, что, раз-
умеется, относится и к Совету Безопасности. По-
этому Ливан продолжает поддерживать реформу 
по созданию сбалансированного и более справед-
ливого Совета Безопасности в рамках межправи-
тельственных переговоров и подтверждает свою 
поддержку позиции Группы арабских государств. 

Ливан также одобрил несколько инициатив, 
направленных на повышение транспарентности и 
подотчетности в отношении использования права 
вето. В этом контексте мы поддержали две взаимо-
дополняющие инициативы — разработанный Груп-
пой по вопросам подотчетности, согласованности 
и транспарентности кодекс поведения, в котором 
закреплен призыв воздерживаться от голосования 
против любого обоснованного проекта резолюции, 
направленного на предотвращение или пресечение 
зверских преступлений, и инициативу Франции 
и Мексики по ограничению права вето в случаях 
совершения массовых зверств. В этом году Ливан 
также стал одним из авторов резолюции 76/262 Ге-
неральной Ассамблеи, которая предусматривает 
постоянный мандат на проведение прений в Гене-
ральной Ассамблее в случае применения вето в Со-
вете Безопасности. 

Наконец, мы должны всегда обеспечивать 
гармоничное и последовательное выполнение на-
ших международных обязательств и отказаться от 
избирательных подходов. Для Ливана, небольшого 
государства и члена-основателя Организации Объ-

единенных Наций, многосторонний подход являет-
ся защитным щитом. Он был спасательным кругом 
для нашей страны, когда она переживала прошлые 
конфликты, и остается жизненно важным перед ли-
цом сегодняшних кризисов. Международный поря-
док, основанный на верховенстве права, не может 
быть факультативным, он необходим как средство 
обеспечения международного мира, стабильности 
и безопасности. Время для извлечения уроков про-
шло. Пришло время для решительных действий.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Австралии.

Г-н Файфилд (Австралия) (говорит по-
английски): Я благодарю Вас, г-н Председатель, за 
созыв этих прений, посвященных такой особенно 
актуальной в свете последних событий теме, как 
способы сделать Организацию более сильной, эф-
фективной и представительной.

Только с помощью совместных действий мы 
сможем решить наши самые большие проблемы. 
Никому здесь не нужно напоминать о вызовах, с ко-
торыми мы все сталкиваемся, включая изменение 
климата, отсутствие продовольственной безопас-
ности, устойчивое развитие и экономические пре-
пятствия, — и все это на фоне усиления геострате-
гической конкуренции и незаконного и аморально-
го вторжения России на Украину, которое причиня-
ет огромные человеческие страдания и усугубляет 
нестабильность в мировой экономике.

Нам нужна Организация Объединенных На-
ций и другие международные институты, которые 
отвечают поставленным целям и подготовлены для 
решения как этих проблем, так и проблем, которые 
могут возникнуть в будущем. Многосторонняя си-
стема должна защищать суверенное равенство и 
права малых и средних стран, таких как Австралия. 
Все страны должны отстаивать в Совете положения 
Устава Организации Объединенных Наций.

Австралия выступает за реформирование 
Совета Безопасности, который играет централь-
ную роль в поддержании международного мира и 
безопасности.  Государства-члены должны быть 
уверены в том, что Совет способен эффективно 
противостоять угрозам и бороться с нарушениями 
международного мира и безопасности. Неспособ-
ность Совета Безопасности отреагировать на напа-
дение России на Украину служит ярким напомина-
нием о необходимости его реформы. Совет должен 



22-75228 49/54

14/12/2022 Поддержание международного мира и безопасности S/PV.9220 (Resumption 1)

лучше отражать реалии современного мира, а не 
1945 года. Нам необходимо расширить представ-
ленность Азии, Африки и Латинской Америки.

Организация Объединенных Наций должна 
быть подотчетной членам, транспарентной и ин-
клюзивной, и ею должны руководить профессио-
налы высокого уровня, которые представляют все 
народы и группы. Хотя мы признаем, что учрежде-
ния Организации Объединенных Наций прилагают 
усилия для решения и предотвращения проблемы 
сексуальной эксплуатации, сексуальных надруга-
тельств и сексуальных домогательств, проведение 
реформ также позволит сделать условия работы в 
Организации Объединенных Наций более безопас-
ными и инклюзивными.

Центральное место в представленной Ав-
стралией программе реформ и в любой обновлен-
ной многосторонней системе занимают защита и 
поощрение всеобщих прав человека и поддержание 
многосторонней правозащитной системы. Если мы 
хотим достичь этой важнейшей цели Организации 
Объединенных Наций, нам следует укреплять ме-
ханизмы по обеспечению подотчетности и транс-
парентности. Австралия одной из первых под-
держала реформу системы развития Организации 
Объединенных Наций. Необходимо, чтобы система 
развития Организации Объединенных Наций со-
ответствовала своему назначению, была транспа-
рентной, подотчетной, эффективной, ориентиро-
ванной на результаты и современной, что позволит 
выполнить обязательства, которые мы все взяли 
на себя в рамках Повестки дня в области устойчи-
вого развития на период до 2030 года. Например, 
некоторых похвальных успехов удалось достичь в 
области оказания более адресной помощи странам 
с развивающейся экономикой, в том числе малым 
островным развивающимся государствам, таким 
как страны Тихоокеанского региона, благодаря об-
новленной системе координаторов-резидентов.

На Саммите будущего в 2024 году у нас по-
явится возможность объединить наши усилия для 
создания многосторонней системы, в которой ни-
кто не останется без внимания. Мы не должны упу-
стить эту возможность.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Кубы.

Г-н Ромеро Пуэнтес (Куба) (говорит по-
испански): Поздравляем Индию со вступлением на 

пост председателя Совета Безопасности и желаем 
ей всяческих успехов в выполнении своих полномо-
чий. Г-н Председатель, благодарим Вас за организа-
цию этих открытых прений, которые особенно ак-
туальны в свете серьезных и усиливающихся угроз 
международному миру и безопасности и постепен-
ного распада многосторонней системы.

Установивший сегодня мировой порядок 
нельзя считать справедливым и устойчивым, по-
скольку из-за него на нашей планете возникли мно-
гомерные кризисы, которые усугубились в связи с 
пандемией коронавирусного заболевания. Такой 
порядок стал причиной углубления неравенства, 
а также роста социальной изоляции и масштабов 
нищеты. Он привел к обострению региональных и 
международных конфликтов и усугублению кри-
зисов и проблем, с которыми человечество уже 
столкнулось раньше. На наших глазах все чаще со-
вершаются акты агрессии и применяются нетради-
ционные методы ведения войны, осуществляются 
стратегии по смене режимов и предпринимаются 
попытки установить однополярный миропорядок, 
основанный на незнании или непонимании между-
народных договоров, а также стремительно рас-
тет число односторонних санкций и многих дру-
гих частых нарушений Устава Организации Объ-
единенных Наций и норм международного права. 
Использование односторонних принудительных 
и карательных мер в отношении развивающихся 
стран противоречит самой сути многостороннего 
подхода. Такие меры противоречат нормам между-
народного права, и от них необходимо немедленно 
отказаться.

Многосторонний подход и полное соблюде-
ние принципов и норм международного права пред-
ставляют собой основу, которая позволяет нам де-
лать шаги на пути к демократическому, справедли-
вому и равноправному миру, в котором уважается 
суверенитет государств. С их помощью мы встанем 
на путь, гарантирующий мирное сосуществование, 
поддержание международного мира и безопасности 
и поиск устойчивых решений системных проблем.

Еще раз заявляем о важной роли Организа-
ции Объединенных Наций как основного гаранта в 
плане защиты от глобальных угроз, которые могут 
подорвать многосторонний подход. Необходимо 
срочно провести масштабную реформу Организа-
ции. В частности, следует активизировать и укре-
пить работу Генеральной Ассамблеи. У нее долж-
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на быть возможность осуществлять все функции, 
возложенные на нее согласно Уставу Организации 
Объединенных Наций, без вмешательства Совета 
Безопасности в ее работу или деятельность любого 
из его комитетов. Необходимо провести всеобъем-
лющую реформу Совета Безопасности и добиться 
повышения транспарентности и инклюзивности его 
работы. Совет должен стать более демократичным 
и представительным, и он должен отказаться от ис-
пользования двойных стандартов, сохранив таким 
образом авторитет Организации.

Для преодоления нынешних кризисов миру 
необходимы солидарность, сотрудничество и вза-
имное уважение, а не эмбарго и санкции. Нам 
нужен справедливый, демократический и равно-
правный международный порядок, который позво-
ляет отвечать на призывы народов Объединенных 
Наций к миру. Вновь заявляем о приверженности 
Кубы многостороннему подходу и поддержанию 
международного мира и безопасности на основе 
беспрепятственного соблюдения целей и принци-
пов Устава Организации Объединенных Наций и 
норм международного права.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Румынии.

Г-жа Мокану (Румыния) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, наша делегация при-
соединяется к другим ораторам и благодарит Вас за 
организацию сегодняшних прений.

Румыния присоединяется к заявлению, с ко-
торым выступила делегация Европейского союза.

Считаем необходимым высказать замечание 
в нашем национальном качестве, принимая во вни-
мание своевременность проведения этих прений 
в преддверии окончания 2022 года. Вскоре после 
того, как нам показалось, что мы встали на путь 
восстановления после пандемии коронавирусно-
го заболевания, настало время проанализировать, 
какие именно компоненты системы Организации 
Объединенных Наций нуждаются в реформирова-
нии, принимая во внимание широкий спектр про-
блем во всем мире. Сегодня мы становимся свиде-
телями ухудшения обстановки в области безопас-
ности в Сахельском регионе; тройного планетарно-
го кризиса — кризиса изменения климата, загрязне-
ния окружающей среды и утраты биоразнообразия; 
сокращения возможностей для осуществления прав 
человека и реализации основных свобод на между-

народном уровне; незавершенного мирного про-
цесса на Ближнем Востоке; энергетического, кли-
матического и финансового кризисов; расширения 
использования новых технологий и оружия в кон-
фликтах; а также неоправданной и незаконной во-
йны России против Украины и последствий этого 
конфликта для всего мира.

На протяжении всего года возникали угрозы 
для поддержания международного мира и безопас-
ности, содействия устойчивому развитию и поощ-
рения и защиты прав человека и обязательств по 
соблюдению международных договоров и взаимно 
согласованных обязательств, в основе которых ле-
жат нормы международного права. Что еще важнее: 
мы все больше осознаем эту реальность и не можем 
отказаться от своей ответственности, которая пред-
полагает поддержку этих основных составляющих 
многосторонней деятельности.

Наши действия основаны на Уставе Органи-
зации Объединенных Наций. Сообщество Органи-
зации Объединенных Наций всегда занимало твер-
дую позицию в защиту Устава и его принципов, 
когда это было необходимо. К сожалению, некото-
рые государства не осознают ценность полученных 
знаний и опыта. Использование Совета Безопас-
ности, Генеральной Ассамблеи или любой другой 
площадки Организации Объединенных Наций для 
распространения ложной информации идет вразрез 
с принципами многосторонности и основанного 
на правилах международного порядка. Нельзя до-
пустить, чтобы Россия избежала наказания, после 
того как она в течение последних девяти месяцев 
последовательно проводила свою линию в отно-
шении незаконного жестокого вторжения на Укра-
ину. Напротив, необходимо привлечь виновных к 
ответственности.

В этой связи Румыния выступает за создание 
эффективного, транспарентного, демократично-
го, представительного и подотчетного Совета Без-
опасности, который отвечает требованиям времени 
и способен противостоять нынешним вызовам. В 
силу этих причин в апреле Румыния стала одним из 
авторов резолюции Генеральной Ассамблеи о так 
называемой инициативе по вопросу о праве вето 
(резолюция 76/262) и решительно поддержала ее.

Межправительственные переговоры и «Наша 
общая повестка дня» (A/75/982) дают нам возмож-
ность действовать уже сейчас. Мы не можем позво-



22-75228 51/54

14/12/2022 Поддержание международного мира и безопасности S/PV.9220 (Resumption 1)

лить себе пойти даже на малейшие уступки в во-
просах защиты Устава Организации Объединенных 
Наций, демократических ценностей и принципов 
многостороннего подхода. Позвольте мне заверить 
Совет, что Румыния сделает все возможное для ак-
тивного участия в соответствующих обсуждениях.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Литвы.

Г-н Паулаускас (Литва) (говорит по-
английски): Хотел бы поблагодарить Индию за со-
зыв этих своевременных прений, а также Генераль-
ного секретаря и Председателя Генеральной Ассам-
блеи за их сообщения.

Присоединяемся к заявлению, с которым от 
имени Европейского союза (ЕС) и его государств-
членов выступила делегация ЕС.

Использование принципа конструктивной 
многосторонности — это единственный заслужи-
вающий доверия способ реагирования на многочис-
ленные многогранные и взаимосвязанные пробле-
мы современного мира. Этот принцип также имеет 
решающее значение для поддержания целостности 
Устава Организации Объединенных Наций, кото-
рый является краеугольным камнем основанного 
на правилах международного порядка. Благодаря 
опоре на коллективные действия у нас появляют-
ся более эффективные инструменты для поддержа-
ния мира и безопасности, предотвращения войн и 
разрешения конфликтов, а также для поощрения и 
защиты прав человека. То же самое относится и к 
усилиям по достижению целей в области устойчи-
вого развития и предоставлению помощи в целях 
развития и гуманитарной помощи. Коллективные 
решения и скоординированные действия играют 
решающую роль в преодолении новых и возника-
ющих проблем, в том числе последствий изменения 
климата, чрезвычайных ситуаций в области здраво-
охранения, отсутствия продовольственной безопас-
ности и гибридных угроз, таких как использование 
миграции в качестве инструмента для достижения 
своих целей или манипулирование информацией и 
распространение дезинформации. 

В связи с этим Литва решительно поддержи-
вает доклад Генерального секретаря «Наша общая 
повестка дня» (A/75/982), включая Новую повестку 
дня для мира, которая направлена на активизацию 
многостороннего подхода и укрепление существу-
ющего инструментария Организации. Приветству-

ем также продолжающуюся работу, направленную 
на повышение эффективности и профессиональ-
ного уровня деятельности по поддержанию мира, 
которая является одним из конкретных примеров 
успешных коллективных действий Организации 
Объединенных Наций.

Сегодня многие говорили о потребности в 
новых и реформированных многосторонних ин-
ститутах и многосторонней системе, которые отра-
жали бы изменившиеся геополитические реалии и 
являлись более транспарентными, легитимными и 
эффективными. Литва придерживается своей дав-
ней позиции, согласно которой мы, действуя более 
эффективно и без дальнейших задержек, должны 
коллективно заняться реформированием Совета 
Безопасности, чтобы он соответствовал современ-
ным глобальным вызовам.

Неспровоцированная и жестокая война про-
тив Украины, развязанная Россией, постоянным 
членом Совета Безопасности, четко выявила струк-
турные и процедурные недостатки этого органа, на 
который возложена задача поддержания междуна-
родного мира и безопасности. Продолжая эту вой-
ну, Россия не только цинично пренебрегает своими 
обязанностями постоянного члена и грубо наруша-
ет Устав Организации Объединенных Наций, но и 
в целом продолжает блокировать действия Совета 
Безопасности по выполнению своих обязанностей.

Кроме того, обеспокоенность многих госу-
дарств-членов вызывает неспособность Совета вы-
полнить свои собственные решения и действовать 
оперативно и решительно в ответ на незаконные 
программы создания ядерного оружия и баллисти-
ческих ракет.

Нынешняя структура Совета должна отра-
жать сегодняшние геополитические реалии. В его 
состав в категориях постоянных и непостоянных 
членов должны входить страны из недопредстав-
ленных регионов, среди которых Африка, Азия, 
Латинская Америка и Группа восточноевропейских 
государств. Необходимо повысить его транспарент-
ность и подотчетность. Необходимо положить ко-
нец злоупотреблению правом вето, в частности в 
случаях массовых зверств, а также когда стороной 
конфликта является один из постоянных членов.

Литва по-прежнему решительно убеждена в 
преобразующей силе коллективных действий. Мы 
готовы и впредь сотрудничать, поддерживать мно-
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гостороннюю систему, основанную на принципах 
демократии, прав человека и верховенстве права, и 
вносить свой вклад в повышение ее эффективности.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Грузии.

Г-н Абесадзе (Грузия) (говорит по-английски): 
Благодарим председательствующую в Совете деле-
гацию Индии за организацию сегодняшних откры-
тых прений.

В соответствии с Уставом Организации Объ-
единенных Наций, главная ответственность Совета 
Безопасности заключается в поддержании между-
народного мира и безопасности. Впрочем, трагиче-
ские события текущего года поставили под сомне-
ние способность Совета Безопасности эффективно 
выполнять свою главную задачу, поскольку его 
попытки принять резолюции, чтобы остановить 
агрессию России против Украины, потерпели не-
удачу из-за деструктивных действий Российской 
Федерации.

Сегодня как никогда очевидной стала необ-
ходимость активизировать действия по восстанов-
лению способности Совета справляться со своей 
главной задачей, которая заключается в поддержа-
нии международного мира и безопасности. Обсуж-
дения в рамках межправительственных перегово-
ров длятся уже давно, и Грузия принимает в них 
активное участие. Не буду подробно останавли-
ваться на элементах реформы Совета Безопасности, 
но позвольте еще раз подчеркнуть необходимость 
соблюдения принципа, закрепленного в Уставе Ор-
ганизации Объединенных Наций в целом и в статье 
27 в частности, гласящей, что при принятии ряда 
конкретных важных решений «сторона, участвую-
щая в споре, должна воздержаться от голосования».

В 2008 году Грузия также столкнулась с 
неспособностью Совета Безопасности адекват-
но ответить на агрессию России против Грузии. 
В 2009 году было прекращено действие мандата 
Миссии Организации Объединенных Наций по на-
блюдению в Грузии, когда Российская Федерация, 
постоянный член Совета Безопасности и сторона 
конфликта, без зазрения совести применила право 
вето, что породило полный вакуум международ-
ного присутствия на оккупированных грузинских 
территориях, когда оно было наиболее необходимо. 
Через несколько лет жертвой этого агрессора также 
стала Украина.

Такие вопиющие нарушения основополага-
ющих норм и принципов международного права 
и пренебрежение территориальной целостностью 
суверенных государств нанесли тяжелый удар по 
европейской безопасности и международному по-
рядку в целом. Сейчас, спустя почти 15 лет после 
полномасштабной военной агрессии России против 
Грузии, Россия не выполняет свои международные 
обязательства и продолжает нарушать соглашение 
о прекращении огня от 12 августа 2008 года, заклю-
ченное при посредничестве Европейского союза. 
Незаконная оккупация Россией Абхазского и Цхин-
вальского регионов Грузии продолжает оказывать 
серьезное воздействие на население, проживающее 
в этих регионах и в расположенных вблизи линии 
оккупации районах. В обоих регионах сохраняет-
ся повышенное военное присутствие и размеще-
ны полномасштабные российские военные базы. 
Продолжающиеся шаги России в направлении 
фактической аннексии этих грузинских регионов 
путем их постепенной интеграции в свою воен-
ную, политическую, экономическую, социальную 
и правовую систему лишь усугубляют ситуацию. 
Позвольте также подчеркнуть, что по сей день на 
оккупированные территории не допускаются даже 
представители международных правозащитных 
механизмов.

Позвольте напомнить о решении Европейско-
го суда по правам человека, который юридически 
подтвердил факт оккупации Россией Абхазского 
и Цхинвальского регионов Грузии и установление 
фактического контроля над ними и признал Россию 
ответственной за нарушения норм международного 
права, включая ряд статей Европейской конвенции 
по правам человека.

Многосторонняя система функционирует, 
когда члены международного сообщества при-
держиваются общих правил и принципов. На наш 
взгляд, новая ориентация на многосторонний под-
ход означает подтверждение приверженности обе-
спечению мира на нашей планете на основе между-
народного права, ключевым компонентом которого 
является Устав Организации Объединенных На-
ций, более эффективной защите прав человека и 
реализации Повестки дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года. Только соблюдая 
принципы Устава Организации Объединенных На-
ций и нормы международного права, мы сможем 
выполнить наше обещание поддерживать мир и 
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безопасность и заложить фундамент для соблюде-
ния прав человека и для устойчивого развития.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я предоставляю слово представителю Нигерии.

Г-н Нзе (Нигерия) (говорит по-английски): 
Позвольте поблагодарить Вас, г-н Председатель, 
за организацию сегодняшних важных открытых 
прений на тему «Новая ориентация на реформиро-
ванный многосторонний подход» и министра ино-
странных дел Индии Его Превосходительство г-на 
Джайшанкара за выполнение роли Председателя 
на этих прениях. Благодарим также Генерально-
го секретаря Антониу Гутерриша и Председателя 
Генеральной Ассамблеи г-на Чабу Кёрёши за их 
выступления.

Нигерия по-прежнему всецело приверже-
на делу всеобъемлющего реформирования систе-
мы Организации Объединенных Наций с учетом 
принципов, целей и идеалов ее Устава во имя бо-
лее справедливого мира на основе идей законно-
сти, равноправия и регионального баланса. Следует 
напомнить, что прошло уже сорок лет с момента 
включения в повестку дня Генеральной Ассамблеи 
вопроса о справедливой представленности в Совете 
Безопасности, а значимого прогресса так и не было 
достигнуто, учитывая нынешний состав Совета, 
который до сих пор не отражает текущие геополи-
тические реалии и возникающие проблемы, а также 
интересы всех входящих в него регионов.

Несмотря на звучащие на различных площад-
ках призывы мировых лидеров к срочному прове-
дению всеобъемлющей реформы многосторонней 
архитектуры, в том числе Совета Безопасности, 
ничего так и не было сделано. В ходе общих пре-
ний высокого уровня на семьдесят седьмой сессии 
Генеральной Ассамблеи более 70 мировых лидеров 
вновь заявили о настоятельной необходимости ре-
формы Совета Безопасности.

Необходимым условием для создания более 
функционального и представительного Совета, от-
ражающего нынешние геополитические реалии, 
является обеспечение справедливой региональной 
представленности. Поэтому мы по-прежнему одно-
значно заявляем о требовании Африки провести ре-
форму, которая позволит соблюсти законное право 
Африки на справедливую и равноправную пред-
ставленность в Совете Безопасности. Африкан-
ские государства представили последовательный, 

практически применимый и убедительный проект 
реформы Совета, в котором отстаивается право на-
шего континента, долгое время находившегося в 
маргинализированном положении. Поддерживаем 
также законные стремления других регионов к пол-
ноценной представленности в Совете.

Требование Африки является законным и за-
креплено в Эзулвинийском консенсусе и Сиртской 
декларации, в которых содержится призыв к рас-
ширению членского состава Совета Безопасности 
в категориях как постоянных, так и непостоянных 
членов путем отведения странам Африки не менее 
двух мест в категории постоянных членов со все-
ми сопутствующими привилегиями, включая право 
вето, и двух дополнительных мест в категории не-
постоянных членов. Африка твердо убеждена в не-
обходимости отмены права вето, но пока оно суще-
ствует, его следует распространить на всех членов 
расширенной категории постоянных членов Совета 
Безопасности.

Надеемся, что текущая ситуация побудит го-
сударства-члены пересмотреть этот вопрос, чтобы 
исправить историческую несправедливость по от-
ношению к Африканскому континенту. Я убежден, 
что государства-члены хотят усилить позицию не-
допредставленных регионов и групп, чтобы обеспе-
чить справедливое, равноправное и географическое 
распределение мест в Совете. Важно добиться рас-
ширения представленности в Совете Безопасности 
развивающихся стран, в том числе стран Африки, 
учитывая, что почти три четверти пунктов повест-
ки дня Совета посвящены проблемам Африки. Тре-
бование Африки о полноценной представленности 
не только является обоснованным: оно также будет 
способствовать формированию столь необходимых 
ценностей, восстановлению доверия, повышению 
степени легитимности работы Совета Безопасности 
и внесет вклад в укрепление международного мира 
и безопасности во всем мире.

В заключение мы хотели бы вновь подчер-
кнуть два ключевых момента. Во-первых, суще-
ствует настоятельная и растущая необходимость 
обеспечить открытый, инклюзивный и транспа-
рентный переговорный процесс, в том числе путем 
организации веб-трансляции, ведения протокола и 
применения правил процедуры. Во-вторых, счита-
ем, что, для того чтобы начать переговоры на ос-
нове текста, необходимо разработать единый свод-
ный текст, желательно с указанием авторства. Это, 
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несомненно, лучший способ избежать повторения 
одних и тех же заявлений в каждом раунде перего-
воров о процессе реформ и приступить к реальным 
переговорам.

Председатель (говорит по-английски): Слово 
предоставляется представителю Украины.

Г-н Дворник (Украина) (говорит по-
английски): Украина высоко оценивает инициативу 
выполняющей функции Председателя делегации 
Индии по проведению сегодняшних важных пре-
ний, и мы приняли к сведению представленные 
доклады.

Как справедливо отмечается в концеп-
туальной записке к сегодняшним прениям (см. 
S/2022/880), мир уже не тот, что был 77 лет назад. 
Он коренным образом изменился, как и характер 
стоящих перед ним угроз и проблем. В этой связи 
мы хотели бы обратить особое внимание на попыт-
ки подорвать авторитет и эффективность ключевых 
многосторонних учреждений изнутри. Прежде все-
го я имею в виду Совет Безопасности. Трудно не со-
гласиться с еще одним содержащимся в концепту-
альной записке утверждением: состав Совета Без-
опасности далеко не всегда отражает истинное раз-
нообразие мнений всех членов Организации Объ-
единенных Наций. Более того, можно сказать, что 
состав Совета даже не отражает соответствующих 
положений Устава Организации Объединенных На-
ций. Советский Союз, уже не существующий субъ-
ект, по-прежнему фигурирует в Уставе, несмотря 
на то что является пережитком прошлого. Однако 
это не означает, что принадлежавшее Советскому 
Союзу место постоянного члена может в обход не-
обходимых юридических процедур занять другой 
субъект. В этой связи я хотел бы остановиться на 
нескольких моментах.

Во-первых, 77 лет назад было принято реше-
ние наделить пять держав особым статусом в обмен 
на их особую ответственность за поддержание меж-
дународного мира и безопасности. События этого 
года со всей наглядностью показали, что система 
с пятью взаимозависимыми постоянными членами 
не работает, если одно из мест занимает субъект, 
который нарушает правила, пренебрегает нормами 
и игнорирует свои обязанности. Более того, агрес-
сия, о которой идет речь, началась еще раньше, в 
июле 2014 года, но восьми лет оказалось недоста-
точно для того, чтобы нынешняя многосторонняя 

система смогла предотвратить ее перерастание в 
полноценное вторжение. Многие интересные идеи 
о реформировании многосторонней системы, кото-
рые мы сегодня услышали, заслуживают тщатель-
ного изучения. Особое внимание следует уделить 
реформе Совета Безопасности, и это подводит меня 
к моему второму замечанию.

Повышение степени инклюзивности должно 
сопровождаться углублением понимания ответ-
ственности. Мы поддерживаем стремление демо-
кратических и законопослушных государств за-
нять определенную позицию в реформированном 
Совете. Необходимо также решить проблему недо-
статочной представленности отдельных регионов. 
В то же время, чтобы решить такие проблемы, как 
агрессивная война, развязанная Россией против 
Украины, необходимо устранить факторы, которые 
сковывают Совет. Мы должны предпринять всевоз-
можные меры политического и юридического ха-
рактера, чтобы исправить ситуацию, при которой 
агрессор злоупотребляет своим положением посто-
янного члена. Надеемся также, что все члены Орга-
низации будут и далее проводить четкое различие 
между принятием чьей-либо стороны и защитой 
Устава.

В-третьих, необходимо проводить политику 
абсолютной нетерпимости к нарушениям и злоупо-
треблениям. Давайте называть вещи своими имена-
ми. Те, кто преднамеренно создает проблемы для 
глобальной системы безопасности, никогда и нигде 
не могут стать частью решения. Они используют 
свое присутствие среди порядочных и ответствен-
ных демократических стран лишь как возможность 
оправдать свои нарушения и выдвинуть новые ус-
ловия в качестве разменной монеты. Поэтому мы 
убеждены в том, что сейчас нам как никогда нужны 
сильные многосторонние учреждения. Нам нужен 
сильный и инклюзивный Совет Безопасности, все 
члены которого являются законными, ответствен-
ными и надежными участниками усилий по сохра-
нению международного порядка, основанного на 
правилах и ценностях.

Председатель (говорит по-английски): Спи-
сок ораторов исчерпан. Прежде чем закрыть засе-
дание, я хотел бы выразить особую благодарность 
устным переводчикам.

Заседание закрывается в 18 ч 55 мин.
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